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ОТ РЕДАКЦИИ

Служба 
коротких 
сообщений

ВАЖНО!

На портале «Госуслуги» появил-
ся новый раздел, посвящённый 
правилам кибербезопасности. 
Он создан в рамках всероссий-
ской программы кибергигиены, 
реализуемой Минцифры России 
совместно с СПбГУТ, «РТК-Солар» 
и АНО «Диалог Регионы» в 
рамках федерального проекта 
«Информационная безопасность» 
национальной программы «Циф-
ровая экономика». 

Цели создания раздела – при-
влечение внимания к во-
просам кибербезопасности 

и формирование у граждан на-
выков безопасного поведения 
в интернете. О его актуальности 
свидетельствуют исследования в 
области кибербезопасности поль-
зователей: в условиях ежегодного 
увеличения атак и мошенниче-
ских действий в отношении граж-
дан около 57% россиян хотели бы 
узнать о том, как лучше защитить 
себя в интернете, а 73% из них от-
мечают, что испытывают дефицит 
такой информации. 

В разделе «Кибербезопас-
ность – это просто!» пользователи 

портала «Госуслуги» могут пройти 
тест и узнать, насколько хорошо 
они умеют распознавать типич-
ные уловки интернет-мошенников 
и защищать свои данные. Кроме 
того, Минцифры России и «РТК-
Солар» разработали ряд статей с 
полезными советами и рекомен-
дациями на тему того, как обез-
опасить себя от различных типов 
угроз – от взлома аккаунта до те-
лефонного мошенничества. Также 
на портале «Госуслуги» появились 
специальные памятки по кибер-
безопасности, которые можно 
распечатать или сохранить в теле-
фоне, чтобы они всегда были под 
рукой. В памятках перечислены 
фразы, которые выдают телефон-
ных мошенников, типы информа-
ции, которую никогда нельзя рас-
крывать, и многое другое.

Советы по киберграмотности 
для детей и старшего поколения 
выделены в разделе в отдельные 
блоки, поскольку по статистике 
эти группы населения чаще других 
оказываются беззащитными пе-
ред мошенничеством в интернете.

«На портале «Госуслуги» дан-
ные пользователей надёжно за-
щищены. Однако безопасность 
определяется не только уровнем 
защиты портала, но и инструмен-

тами, которые может применить 
сам пользователь: надёжный па-
роль, двухфакторная аутентифи-
кация, выявление мошеннических 
фишинговых писем от имени пор-
тала. Соблюдение всего несколь-
ких простых правил безопасного 
поведения в интернете позволит 
предотвратить большую часть атак 
на пользователей и существенно 
снизит объём финансового ущер-
ба как для каждого отдельного 
гражданина, так и государства в 
целом», – подчеркнул директор 
Департамента обеспечения ки-
бербезопасности Минцифры Рос-
сии Владимир БЕНГИН.

Для того чтобы сократить поте-
ри граждан от кибератак, в раздел 
по кибербезопасности на «Госус-
лугах» включены описания рас-
пространённых мошеннических 
схем с советами, как правильно 
себя вести, чтобы не потерять 
деньги или персональные данные. 

Кроме того, в раздел вошли отве-
ты на вопросы, которые пользова-
тели портала чаще всего задавали 
службе поддержки. Некоторые 
из этих вопросов требовали мак-
симально быстрой реакции, на-
пример, «как узнать, что аккаунт 
взломали?», «как проверить, не 
подали ли мошенники заявление 
с моей учётной записи?». Поэтому 
теперь в этих и других подобных 
ситуациях пользователь сможет 
сразу получить всю необходимую 
информацию и список неотлож-
ных мер, не дожидаясь ответа тех-
поддержки. 

«Проект на «Госуслугах» – это 
не только эффективный способ 
донесения до граждан основных 
правил кибербезопасности, но и 
хороший пример для всех круп-
ных организаций, работающих 
с финансовыми транзакциями и 
чувствительными данными граж-
дан. Каждый интернет-ресурс 
с большой аудиторией должен 
иметь раздел с подробными пра-
вилами безопасного использо-
вания его сервисов. Это забота о 
пользователях и просто необхо-
димая мера в современных ре-
алиях», – отметил генеральный 
директор «РТК-Солар» Игорь 
ЛЯПУНОВ.

«Госуслуги» помогут пользователям 
узнать больше о правилах кибербезопасности 

Марина ПОДЛЕССКИХ, 
корреспондент газеты 
«Удмуртская правда»:

– 30 лет назад, 3 декабря 
1992 года, произошло событие, 
ставшее важной вехой в истории 
развития технологий коммуника-
ции. В тот день состоялась первая 
в мире передача СМС-сообщения.
Идея создания подобного сервиса 
возникла ещё в 1980 году. Группа 
европейских инженеров (они пред-
ставляли разные компании из раз-
ных государств Европы) разрабо-
тали и внедрили службу коротких 
сообщений. Позднее появилась и 
аббревиатура, которая теперь на 
слуху у большинства жителей пла-
неты: SMS (от англ. Short Message 
Service), в переводе – «служба 
коротких сообщений». 3 декабря 
1992 года первая СМСка была 
отправлена на мобильный телефон 
инженером Нейлом Папуортом. В 
сообщении содержалось всего два 
слова: «Счастливого Рождества!». 
Со временем СМС-сообщения 
стали довольно популярными 
среди пользователей мобильных 
телефонов. Правда, с развитием со-
временных технологий СМСки мы 
стали писать друг другу реже, впро-
чем, как и звонить. И это совсем 
не потому, что нам нечего сказать. 
Просто сейчас мы стали чаще и 
больше общаться в самых раз-
личных мессенджерах, соцсетях. 
Это и неудивительно. Во-первых, 
чаще удобнее уточнить детали 
или обговорить время встречи в 
мессенджере, чем звонить по теле-
фону. Во-вторых, звонок не всегда 
бывает комфортен для адресата: 
человек может быть занят, а со-
общение он прочитает и ответит на 
него, когда у него появится время. 
Современный человек живёт в 
условиях многозадачности – делает 
сразу несколько дел и общается с 
несколькими людьми параллельно 
и одновременно состоит в несколь-
ких чатах. К примеру, в семейном 
он всегда на связи с домочадца-
ми, в другом, родительском чате, 
обсуждает подготовку к очередному 
мероприятию в детском саду или 
школе, а в третьем, рабочем, решает 
с коллегами текущие вопросы или 
обсуждает производственные темы. 
Поэтому вполне ожидаемо, что с 
развитием современных технологий 
в мессенджерах получила распро-
странение целая культура общения 
краткими фразами, смайликами. Со-
временные лингвисты даже говорят 
о начале новой эпохи в языке. 
Общение в мессенджерах – это 
не хорошо и не плохо, это новый 
формат взаимодействия, который 
отражает современную реаль-
ность, а от неё уже никуда не 
деться, её нужно просто принять. 

НЕФТЯНАЯ ОТРАСЛЬ

«Удмуртнефть» – флагман нефте-
добывающей отрасли Удмуртской 
Республики с годовым объёмом 
добычи около 6 млн тонн нефти 
(60% нефтедобычи региона). 

Добывающий фонд насчиты-
вает более 3,8 тыс. скважин. 
Предприятие на постоян-

ной основе ведёт работу по нара-
щиванию сырьевой базы. В этом 
году открыто новое месторожде-
ние – Южно-Шарканское.

Компания является примером 
успешного международного со-
трудничества России и Китая в 
сфере нефтедобычи, с 2006 года 
работает под управлением НК 
«Роснефть» и Китайской нефтехи-
мической корпорации Sinopec. За 
16 лет эффективной работы до-
быто свыше 100 млн тонн нефти 

и пробурено более 1,5 тыс. новых 
скважин, а объём эксплуатацион-
ного бурения вырос в 7,6 раза. Об-
щий прирост извлекаемых запа-
сов превысил 115 млн тонн нефти.

«Удмуртнефть» ведёт бурение 
скважин опережающими темпами 

и внедряет передовые технологии 
при их строительстве, а также ре-
ализует комплекс эффективных 
геолого-технических мероприя-
тий. С начала года добычной фонд 
увеличился на 144 скважины. По-
высить дополнительную добычу 

также удалось благодаря росту 
на 23% межремонтного периода 
скважин.

Ключевыми задачами раз-
вития «Удмуртнефти» являются 
автоматизация и цифровизация 
производственных процессов, 
снижение эксплуатационных за-
трат в нефтедобыче. Также в число 
приоритетов входит сохранение 
экологии региона, повышение 
производственной и инвестици-
онной эффективности, дальней-
шее развитие технологического 
потенциала и доразведка запасов 
нефти на уже разрабатываемых 
месторождениях.

«Удмуртнефть» – крупнейший 
налогоплательщик, работодатель и 
инвестор на территории Удмуртии. 
Предприятие вносит вклад в укре-
пление социальной инфраструкту-
ры региона и повышение качества 
жизни населения.

Наталья МИРОНОВА

Накопленная добыча «Удмуртнефти» 
превысила 325 миллионов тонн нефти

НАГРАДА

Президент России Владимир Путин награ-
дил оружейника из Удмуртии орденом 
«За военные заслуги». 

25 ноября награду от Президента стра-
ны принял Дмитрий Лебедев – ве-
дущий инженер-конструктор Ижев-

ского механического завода. Лебедев получил 
орден за заслуги в разработке, производстве 
и введении в эксплуатацию современной во-
енной техники и вооружения, укрепление обо-
роноспособности страны и многолетний добро-

совестный труд. Так, конструктор разработал 
основные технические решения пистолета Ле-
бедева – компактного ПЛК и модульных писто-
летов Лебедева МПЛ и МПЛ1. Изделия прошли 
все испытания и были приняты на вооружение. 
Сейчас оружие включено в гособоронзаказ. 

Пистолет Лебедева ПЛК предназначен для 
замены легендарного пистолета Макарова ПМ, 
а пистолет МПЛ может заменить в подразде-
лениях Росгвардии пистолет Ярыгина 6П35. 
Линейка пистолетов Лебедева была разрабо-
тана в конструкторско-технологическом цен-
тре Концерна «Калашников» при участии кон-
структоров механического завода Ижевска.

Орден «За военные заслуги» – ижевскому оружейнику
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ДНЕВНИК СЕССИИ

29 ноября на первом заседании 
второй сессии Государственного 
Совета депутаты в первом чтении 
рассмотрели проект закона 
«О бюджете Удмуртской Респуб-
лики на 2023 год и на плановый 
период 2024 и 2025 годов».

Рост есть
Перед тем как перейти к рас-

смотрению проекта главного фи-
нансового документа республики 
на предстоящую трёхлетку, депу-
таты обсудили Прогноз социально-
экономического развития респуб-
лики на 2023 год и на плановый 
период, который депутатам пред-
ставил министр экономики Михаил 
Тумин. Он отметил, что показатели 
прогноза в основном характери-
зуются умеренным темпом роста, 
наибольший рост показателей 
прогнозируется в части развития 
инвестиционной деятельности, 
сельского хозяйства, промышлен-
ности. Рост инвестиций в основ-
ной капитал в 2023 году составит 
2 процента, на горизонте 
2024-2025 годов – на уровне 
4 процентов. В сельском хозяйстве 
с учётом сбора рекордного урожая 
зерна в 2022 году ожидается рост 
102 процента к прошлому году в 
сопоставимых ценах. Строительная 
отрасль также вышла на рекорд-
ные показатели – введено более 
1 млн кв. м жилья. И с учётом уже 
выданных разрешений на строи-
тельство тенденция останется по-
ложительной. Ожидаемый рост 
валового регионального продукта 
в Удмуртии в этом году составит 
100,2 процента относительно уров-
ня 2021 года, в 2023 году этот по-
казатель прогнозируется на уровне 
100,8 процента и далее ожидается 
рост около 1,5 процента ежегодно.

Социальный блок 
в приоритете

Законопроект «О бюджете Уд-
муртской Республики на 2023 год и 
на плановый период 2024 и 2025 го-
дов» парламентариям представила 
министр финансов Удмуртии Вера 
Сухих. Она подчеркнула, что перво-
очередными задачами при под-
готовке законопроекта стало обе-
спечение выполнения социальных 
обязательств перед гражданами: 
заработной платы, всех социальных 
выплат и мер поддержки, а также 
обеспечение сбалансированности 
бюджета и бесперебойного функ-
ционирования социально значимых 
учреждений и коммунальной ин-
фраструктуры. 

Сумма доходов в проекте ре-
гионального бюджета на 2023 год 
составляет 88,792 млрд рублей, 
из которых 69,246 млрд  рублей – 
прогнозируемая сумма налоговых 
и неналоговых доходов. Вторая 
часть доходной базы – это посту-
пления из федерального бюджета, 
которые к первому чтению зако-
нопроекта о бюджете Удмуртии 

на 2023 год определены на уров-
не 19,546 млрд рублей. Расходы 
в проекте бюджета, подготовлен-
ного к первому чтению, составят 
89,606 млрд рублей. Дефицит бюд-
жета республики прогнозируется в 
объёме 814 млн рублей. 

Как пояснила министр финан-
сов, суммы доходов и расходов 
республиканского бюджета из-
менятся с учётом объёмов безвоз-
мездных поступлений из феде-
рального бюджета на 2023-2025 го-
ды, который был принят Государ-
ственной Думой в третьем, оконча-
тельном чтении 24 ноября.

Бюджет республики по-
прежнему остаётся социально на-
правленным. Самый значительный 
объём финансирования преду-
смотрен для социального блока и 
составляет 76 процентов в общей 
структуре расходов бюджета.

Традиционно наибольший 
удельный вес в структуре расхо-
дов занимают следующие госпро-
граммы: «Развитие образования» 
– 33,182 млрд  рублей, «Развитие 
здравоохранения» – 15,151 млрд  
рублей, «Социальная поддержка 
граждан» – 12,523 млрд рублей. 

В числе особенностей рассма-
триваемого проекта регионального 
бюджета Вера Сухих отметила то, 
что фонд оплаты труда работников 
бюджетной сферы запланирован 
в полном объёме. В нём также уч-
тены повышение МРОТ с 1 января 
2023 года и рост среднемесячно-
го дохода сотрудников категорий, 
определённых в майских указах 
Президента России. 

Расходы бюджета на государ-
ственные программы в отраслях 
экономики занимают 17 процентов 
в общей структуре расходов.

Более половины средств, преду-
смотренных на финансирование 
госпрограмм экономического бло-
ка, в 2023 году будет выделено на 
реализацию государственной про-
граммы «Развитие транспортной 
системы Удмуртской Республики» 
и составит 10,165 млрд  рублей.

Дорожный фонд за счёт всех ис-
точников его формирования опре-
делён в сумме 9,342 млрд  рублей. 

На оказание государственной 
поддержки агропромышленно-
му комплексу предусмотрено 
2,110 млрд  рублей. Капитальные 
расходы за счёт средств бюджета 
республики запланированы в объё-
ме 2,568 млрд рублей, из которых 
1,182 млрд рублей – средства феде-
рального бюджета. 

На ряд направлений выделены 
дополнительные средства – в част-
ности, на обеспечение безопасно-
сти образовательных учреждений 
– 1,93 млрд рублей (темп роста к 
2022 году – 84,1 процента).

На принципах 
софинансирования

В проекте бюджета преду-
смотрено софинансирова-
ние реализации мероприятий 
10 нацпроектов – 6 социального 
и 4 экономического блоков. На 
их реализацию будет направлено 
9,4 млрд рублей, в том числе 
7,1 млрд рублей из федерально-
го бюджета и 2,3 млрд рублей из 
бюджета региона. Суммы на реа-
лизацию национальных проектов 
также будут скорректированы ко 
второму чтению законопроекта о 
республиканском бюджете.

Председатель постоянной ко-
миссии Госсовета по бюджету, 
налогам и финансам Наиль Му-
хамедзянов обратил внимание 
коллег-депутатов на то, что уровень 
помощи, оказываемой местным 
бюджетам из республиканского 
бюджета, растёт. Как и в предыду-
щие годы, для оказания поддерж-
ки муниципальным бюджетам за-
планирована достаточно большая 
доля расходов регионального 
бюджета – порядка 40 процентов 
от общего объёма расходов или 
35,6 млрд рублей. Темп роста 
к 2022 году составляет 129 про-
центов. Руководитель бюджетной 
комиссии также отметил, что в 
2023 году запланировано сниже-
ние расходов на обслуживание 
государственного долга почти в 
2 раза по сравнению с 2022 годом, 
подчеркнув, что сам уровень госу-
дарственного долга республики не 
превышает допустимых значений.

Всестороннее 
обсуждение

Председатель Государствен-
ного Совета Удмуртии Владимир 
Невоструев подчеркнул, что в 
проекте регионального бюджета 
в полном объёме предусмотре-
но выполнение всех социальных 
обязательств перед гражданами. В 
рамках подготовки законопроекта 
ко второму чтению каждая посто-
янная комиссия Госсовета вместе 
с профильными министерствами 
готовит предложения по финан-
совому обеспечению конкретных 
отраслей, которые будут подробно 
рассмотрены на заседании двух 
Президиумов: Государственного 
Совета и Правительства республи-
ки, чтобы бюджет Удмуртии был 
максимально сбалансированным, 
выверенным, отвечающим требо-
ваниям времени и учитывающим 
все потребности населения. 

«Проект бюджета прошёл очень 
серьёзное обсуждение. Его де-
тально рассмотрели на заседаниях 
постоянных комиссий и фракций, 
было организовано общественное 
обсуждение в сети Интернет, мы по-
лучили ряд предложений от наших 
граждан, все они вошли в общий 
свод. Ещё есть ряд предложений, 
которые необходимо доработать. 
Поэтому мы не останавливаемся, 
продолжаем работать над проектом 
бюджета. На следующей неделе со-
стоится встреча Главы Удмуртской 
Республики с руководителями депу-
татских фракций Государственного 
Совета, а 6 декабря мы проведём 
заседание двух Президиумов: Гос-
совета и Правительства. У нас есть 
конструктивные предложения со 
стороны постоянных комиссий, 
фракций, которые необходимо от-
разить в поправках ко второму чте-
нию. Важно, чтобы все самые насущ-
ные проблемы, все обязательства 
и обещания, которые мы должны 
выполнить, были учтены в законе 
о бюджете Удмуртской Республики. 
Это и социальное направление, это 
и экономика, которая должна про-
должить развиваться, и её направ-
ления, где особенно нужна наша 
поддержка. Это и национальные 

проекты, в финансовом обеспече-
нии которых должна быть и наша 
доля. И, несомненно, самые актуаль-
ные вопросы в образовании, здра-
воохранении, социальной политике 
и так далее – всё это должно быть  
в полном объёме отражено в регио-
нальном бюджете», – сказал спикер 
парламента, добавив, что ко второ-
му чтению будут приняты решения 
по распределению дополнительных 
средств, которые поступят в респуб-
лику  из федерального бюджета.  

«Мы предполагаем, что из фе-
дерального бюджета дополнитель-
но поступит в пределах 4,5 млрд 
рублей, но эта цифра не оконча-
тельная. Работа продолжается. Доля 
нашей республики в бюджете Рос-
сийской Федерации значительная, 
например, сумму налога на добав-
ленную стоимость мы перечисляем 
больше, чем некоторые крупные 
субъекты России. Это значит, у нас 
развивается экономика, поэтому 
республика вполне может рассчи-
тывать на соответствующую феде-
ральную поддержку», – прокоммен-
тировал Владимир Невоструев.

Дефицит 
будет сбалансирован

Помимо этого, в ходе заседания 
парламентарии приняли постанов-
ление Госсовета об утверждении 
итогового протокола общественно-
го обсуждения по проекту закона 
о бюджете. Напомним, обществен-
ное обсуждение в онлайн-форма-
те проводилось с 3 по 12 ноября 
текущего года. К установленному 
сроку к проекту закона о бюджете 
поступил ряд замечаний и предло-
жений от граждан, общественных 
организаций, непарламентских по-
литических партий. Предложения и 
замечания будут учтены в рамках 
подготовки проекта республикан-
ского бюджета ко второму чтению. 

Также в первом чтении принят 
законопроект «О бюджете Терри-
ториального фонда обязательного 
медицинского страхования Удмурт-
ской Республики на 2023 год и на 
плановый период 2024 и 2025 го-
дов». Общая сумма доходов в 
бюджете ТФОМС республики на 
2023 год запланирована в размере 
26,952 млрд рублей, что составляет 
107 процентов к уточнённому пла-
ну на 2022 год. В 2024 и 2025 го-
дах доходы бюджета фонда со-
ставят 28,894 млрд рублей, темп 
роста к предыдущему году 107 про-
центов, и 30,479 млрд рублей с тем-
пом роста 105 процентов соответ-
ственно. Расходная часть бюджета 
фонда на 2023 год определена в 
сумме 26,959 млрд  рублей, из них 
26,107 млрд рублей – основная сум-
ма расходов на финансовое обе-
спечение организации обязатель-
ного медицинского страхования на 
территории Удмуртской Республики. 
Проект бюджета фонда на 2023 год 
запланирован с дефицитом в раз-
мере 7 млн рублей, который впо-
следствии сбалансируется за счёт 
остатков на начало года.

Виктория СУВОРОВА

Бюджет Удмуртии 
остаётся социально направленным
Проект закона о бюджете Удмуртии на 2023 год и плановый период 2024 и 2025 годов 
принят в первом чтении
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3 декабря отмечается Междуна-
родный день инвалидов. Повыше-
нию качества их жизни уделяется 
большое внимание, в том числе 
принимаются новые законы и вно-
сятся поправки в уже существую-
щие. Так, с 1 июля нынешнего года 
вступили в силу новые правила 
установления инвалидности. Под-
робнее об этом поговорили с ру-
ководителем – главным экспертом 
по медико-социальной экспертизе 
по Удмуртской Республике, за-
служенным работником здраво-
охранения Удмуртии, кандидатом 
медицинских наук Екатериной 
МУХАМЕТГАЛЕЕВОЙ.

–Екатерина Дмитриевна, 
в этом году закончил-
ся временный порядок 

признания человека инвалидом, 
который действовал с 2020 года 
в связи с началом пандемии коро-
навируса. Расскажите об этом под-
робнее.

– Да, действительно, из-за пан-
демии коронавируса в 2020 году 
был введён временный порядок 
признания гражданина инвалидом. 
Он предполагал автоматическое 
продление инвалидности, т.е. че-
ловеку можно было не оформлять 
направление и не приезжать в уч-
реждение медико-социальной экс-
пертизы, в данном случае инвалид-
ность продлевалась на 6 месяцев. 
Если направление медицинской 
организацией было оформлено и 
поступало в бюро медико-социаль-
ной экспертизы, то наши специали-
сты проводили медико-социальную 
экспертизу в заочной форме на 
основании представленных меди-
цинских данных, без личного при-
сутствия гражданина. 1 июля ны-
нешнего года временный порядок, 
предусматривающий автомати-
ческое продление инвалидности, 
завершён. Кстати, хочу отметить, 
что с учётом автоматического про-
дления инвалидности увеличилось 
количество освидетельствований. 
По итогам 2021 года в учреждении 
количество освидетельствований 
составило 28 156, по состоянию на 
конец ноября этого года – более 
25 тыс. В этом году инвалидами 
признаны 22 242 человека. К со-
жалению, в этом году наблюдается 
рост числа детей, признанных инва-
лидами. 

– Вы отметили рост детской 
инвалидности. Каков он по срав-
нению с прошлым годом, и какие 
заболевания у детей превалируют? 

– По состоянию на конец ноя-
бря детей-инвалидов признано на 
16% больше, чем в прошлом году. 
По данным Федерального реестра 
инвалидов, в республике прожи-
вает около 104 тыс. инвалидов, из 
них 6,8 тысячи детей-инвалидов. 
По предварительным данным, рост 
инвалидности среди детей связан 
с психическими расстройствами, 
которые в структуре инвалидности 
занимают первое место, на втором 
месте – врождённые аномалии, на 
третьем месте – болезни нервной 
системы. Такая статистика соответ-

ствует уровню детской инвалид-
ности в России и Приволжском фе-
деральном округе. Хочу высказать 
обеспокоенность по поводу того, 
что родители детей-инвалидов не 
всегда своевременно приходят на 
коррекцию программы реабили-
тации ребёнка-инвалида. Для нас 
это большой вопрос. Ведь ребёнок 
растёт, и технические средства мо-
гут меняться, и травматологи-орто-
педы рекомендуют что-то менять, 
но законные представители свое-
временно к нам не обращаются 
для коррекции программы реаби-
литации. Хочу обратить внимание: 
при обращении к нам за коррек-
цией программы реабилитации 
мы никогда не пересматриваем 
ни категорию «ребёнок-инвалид», 
ни группу, только в случае посту-
пления направления на медико-
социальную экспертизу (МСЭ) из 
медицинской организации с це-
лью установления инвалидности 
в связи с изменением состояния 
здоровья. 

– Какие изменения в установ-
лении инвалидности вступили в 
силу с 1 июля нынешнего года?

– Как я уже говорила, два года 
медико-социальная экспертиза 
проводилась в заочной форме. С 
1 июля 2022 года у граждан по-
явилось право выбора при про-
ведении медико-социальной экс-
пертизы: с личным участием или 

без личного участия. Хотя, конечно, 
при обжаловании решения бюро в 
период действия временного по-
рядка, если гражданин изъявлял 
желание, то мы проводили МСЭ 
с его личным участием, но это 
было нечасто. За год около 20 че-
ловек. В настоящее время очные 
освидетельствования стали чаще. 
С 1 июля 2022 года вступило в 
силу постановление Правительства 
РФ «О признании лица инвали-
дом», и оно стало более социаль-
но ориентированным. Медико-со-
циальная экспертиза без личного 
присутствия проводится только в 
том случае, если поступил полный 
пакет необходимых медицинских 
документов и у врачей по МСЭ нет 
необходимости проводить осмотр 
пациента. На основании представ-
ленных медицинских документов 
проводится анализ состояния здо-
ровья человека, наличия нарушен-
ных функций организма и степени 
их выраженности. Если гражданин 
изъявил желание принять личное 
участие в проведении медико-со-
циальной экспертизы, то мы при-
глашаем его в бюро МСЭ либо 
выезжаем к нему на дом. Благода-
ря этому нововведению с 1 июля 
2022 года достаточно большой 
процент освидетельствования про-
ходит в заочном формате и только 
примерно 10 процентов в очном. 
Медико-социальная эксперти-
за проводится в подразделениях 

бюро, которые открыты во всех го-
родах Удмуртии, кроме Воткинска, 
там сложилась непростая ситуация 
в связи с недостатком кадров, и 
сейчас в Воткинск выезжают спе-
циалисты из Ижевска. 

Напомню ещё, что МСЭ про-
водится заблаговременно, за два 
месяца до окончания срока инва-
лидности, то есть в медицинскую 
организацию гражданину нужно 
обратиться своевременно, чтобы 
вовремя пройти все необходимые 
обследования. Это требование 
регламентировано нормативно-
правовыми актами. Сейчас люди 
продолжают считать, что всё про-
дляется автоматически, и забывают 
вовремя прийти в медорганизацию 
и собрать документы, необходи-
мые для переосвидетельствования. 
Вспоминают об этом только тогда, 
когда перестают получать выплаты. 
Поэтому мы настоятельно рекомен-
дуем медорганизациям не забы-
вать о своих пациентах, тем более 
что все они требуют динамического 
наблюдения со стороны медицин-
ских работников. 

– Екатерина Дмитриевна, в 
России складывается тенденция 
дефицита врачей по медико-соци-
альной экспертизе. В Удмуртии их 
тоже недостаточно? 

– Врач по медико-социальной 
экспертизе – это специалист, ко-
торый должен обладать не только 
медицинскими, но и юридиче-
скими знаниями. К тому же он не 
просто терапевт, хирург, невролог 
и т.д. Врач по МСЭ – это мульти-
дисциплинарная специальность. 
Поэтому с 2012 года в номенкла-
туру специальностей с высшим 
медицинским образованием вне-
сена специальность – врач по МСЭ. 
Ответственность врача по МСЭ 
огромная, бюро медико-социаль-
ной экспертизы за вынесенные 
решения несёт юридическую от-
ветственность в соответствии с 
законодательством РФ. Не все к 
этому готовы. Поэтому, конечно, 
дефицит сотрудников наблюдает-
ся повсеместно по всей стране, и 
Удмуртия не исключение.

– Сейчас инвалидность не бу-
дет продляться автоматически. 
Получается, что колясочникам или 
людям с ментальными нарушени-
ями нужно будет каждый год при-
нимать очное участие в освиде-
тельствовании? 

– Автоматическое продление 
инвалидности закончилось 1 июля, 
это оконченная история. В справ-
ках по инвалидности указан срок 
инвалидности и дата очередного 
переосвидетельствования, по окон-
чании которого необходимо офор-
мить направление на МСЭ. Вопрос 

по бессрочности будет решаться по 
результатам проведения медико-
социальной экспертизы. При этом, 
как я уже говорила, медико-соци-
альную экспертизу можно пройти в 
заочной форме. Добавлю, что лю-
дям с ограниченными возможно-
стями здоровья, например в связи 
с ампутацией конечностей, группу 
инвалидности сразу определяют 
бессрочно. Пандемия коронавиру-
са ускорила переход на МСЭ без 
личного участия гражданина. Мы 
апробировали систему определе-
ния инвалидности по меддокумен-
там без участия человека. Практика 
показала, что всё возможно. Коли-
чество обращений, жалоб после 
перехода на такие упрощённые 
процедуры сократилось.

– Человек прошёл протезиро-
вание, ему установили протез, и он 
может что-то делать. В этом случае 
он всё равно инвалид или группа 
инвалидности пересматривается? 

– Если инвалидность граж-
данину установлена бессрочно, 
то специалистами бюро вопрос 
о группе инвалидности не рас-
сматривается, проводится МСЭ 
с целью коррекции программы 
реабилитации в части определе-
ния нуждаемости в обеспечении 
протезированием и техническими 
средствами реабилитации. Но от 
этого группа инвалидности, ко-
нечно, не изменится. Допустим, 
при ампутации конечностей мы 
ранее определяли вторую группу 
на один год, потому что человек 
не был протезирован. Потом при 
очередном освидетельствовании 
при наличии протезов уже ре-
шался вопрос о третьей группе и 
бессрочно. Сейчас критерии из-
менились, при наличии ампутации 
сразу определяют третью группу 
инвалидности бессрочно. Отрадно, 
что протезирование сейчас сдела-
ло большой шаг вперёд, протезы 
изготавливаются качественные и 
высокотехнологичные. Благода-
ря этому человек практически не 
ограничен в своих действиях. 

Личное присутствие не обязательно
В этом году вступили в силу новые правила установления инвалидности

Мы апробировали систему определения инва-
лидности по меддокументам без участия человека. 
Практика показала, что всё возможно. Количество об-
ращений и жалоб после перехода на такие упрощён-
ные процедуры сократилось. 

Екатерина МУХАМЕТГАЛЕЕВА, 
главный эксперт по медико-социальной экспертизе 
по Удмуртской Республике, заслуженный работник 

здравоохранения Удмуртии, кандидат медицинских наук

Год назад на базе Бюро МСЭ от-
крылся единый контакт-центр в 
социальной сфере – проект Мин-
труда России, который объеди-
няет учреждения МСЭ, ПФР, ФСС, 
Роструда и региональные органы 
социальной защиты населения, 
работают как первая, так и вторая 
телефонные линии. 

Звонки поступают 
на федеральный номер 
8-800-600-0000 
(звонок бесплатный).

ЦИФРЫ

28 156 
освидетельствований

проведено 
в 2021 году

Более 25 000 
освидетельствований 

на конец ноября 
2022 года

22 242 
человека 

в 2022 году 
признаны инвалидами
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– Распространены ли случаи, 
когда людям по итогам освиде-
тельствования снимали группу ин-
валидности?

– Группу инвалидности не сни-
мают, гражданина реабилитируют. 
Такие случаи есть, но их немного. 
Процент реабилитации очень низ-
кий. Если, к примеру, в 2019 году 
процент суммарной реабилитации 
был около 12%, то сейчас состав-
ляет всего 0,9 процента. Возможно, 
это связано с тем, что медорганиза-
ции направляют на медико-соци-
альную экспертизу только людей со 
стойкими нарушениями функций. В 
тех случаях, когда необходима реа-
билитация, врачи продолжают про-
водить лечебные и реабилитаци-
онные мероприятия, и это, конечно, 
положительный момент. 

ных центрах и, как правило, там же 
их признают инвалидами. В наши 
бюро придут уже те ребята, кото-
рые имеют какие-то отдалённые 
последствия. Часто бывает так, что 
здесь и сейчас нельзя определить 
инвалидность, признаки проявля-
ются потом в процессе длительной 
реабилитации. Пока ещё период 
времени прошёл небольшой. Не 
так давно к нам приходил участ-
ник спецоперации, инвалид, чтобы 
пересмотреть инвалидность. Он до-
бровольно участвовал в спецопе-
рации. Оснований для утяжеления 
группы инвалидности не выявлено.

– 2022 год для Главного бюро 
медико-социальной экспертизы 
по Удмуртии был особенным. Уч-
реждение прошло ведомствен-
ную проверку Минтруда России, 
вы переназначены на новый срок 
руководителем учреждения. По-
делитесь планами на новую «пяти-
летку». 

– Да, этот год был насыщенный, 
серьёзный. У нас давно не было 
комплексной проверки Минтруда 
России и Федерального бюро ме-
дико-социальной экспертизы. По 
её итогам нам дали положитель-
ную оценку, замечаний у нас прак-
тически нет, те замечания, которые 
были выявлены в процессе про-
верки, были устранены. Поэтому я 
считаю, что проверку мы прошли 
на «отлично». В чём большая за-
слуга нашей команды, наших со-
трудников. Также в этом году у меня 
закончился трудовой контракт, и 
мне подписали новый на пять лет. 
Главным экспертом по медико-со-
циальной экспертизе в Удмуртии я 
работаю уже с 2009 года. Хотя об-
щий трудовой стаж в МСЭ состав-
ляет почти 25 лет. 

В планах на ближайшее вре-
мя, во-первых, укомплектование 
Воткинского бюро медико-соци-
альной экспертизы компетентны-
ми специалистами. Во-вторых, нам 
нужно структурировать архив, не 
так давно срок хранения дел ос-
видетельствования граждан был 
увеличен с 10 до 50 лет. Нам пре-
доставили помещение для архива, 
учитывая запрос учреждения. До 
сих пор у нас была только реги-
стратура временного хранения. 
Несмотря на то, что сейчас боль-
шинство документов оформляется 
в электронном виде, по-прежнему 
есть документы и на бумажном но-
сителе. 

То, что касается более глобаль-
ных планов, то с января 2023 года 
медико-социальная экспертиза 
полностью переходит на электрон-
ный документооборот. К электрон-
ному взаимодействию будут под-
ключены и все медорганизации, 
подведомственные Минздраву 
Удмуртии. В чём плюс для челове-
ка? Он пройдёт все обследования в 
своей медорганизации, и не будет 
задействован в процессе передачи 
направления на МСЭ. По сути, это 
обычное диспансерное наблюде-
ние. Затем медицинская органи-
зация, подготовив необходимый 
пакет документов, направит его в 
Бюро МСЭ. Специалисты медико-
социальной экспертизы примут 
документы, проверят их и в случае 
необходимости возвратят на до-
работку медучреждению, а не па-
циенту. Теперь пациент вообще не 
будет лично задействован в этом 
процессе. Если он ещё напишет о 
том, что желает пройти заочное 
освидетельствование, то он только 

получит письмом результаты ме-
дико-социальной экспертизы. Из 
нового – кроме дистанционного 
проведения МСЭ ещё идёт апроба-
ция проведения МСЭ без доступа к 
персональным данным. Такая неза-
висимая экспертиза будет повсе-
местно применяться с 2024 года, а 
стартует этот механизм уже со сле-
дующего года. 

– Екатерина Дмитриевна, а 
если решение врачей-экспертов 
МСЭ не устроит человека и он за-
хочет его обжаловать? 

– Начну с того, что раньше у 
нас были определены сроки об-
жалования, которые составляли 
1 месяц с момента вынесения экс-
пертного решения. Если, к при-
меру, письмо долго шло до своего 
адресата, потому что затерялось 
на почте, то срок обжалования мог 
быть упущен. Сейчас в этом плане 
реорганизована система, и срок 
обжалования в 30 дней начинает-
ся с момента получения результата 
МСЭ, т.е. дату получения докумен-
тов мы можем увидеть в реестре 
почтовых отправлений. Гражда-
нин может подать заявление об 
обжаловании экспертного реше-
ния любым способом: на портале 
«Госуслуги», по почте или лично об-
ратившись в бюро, бланк заявления 
размещён на нашем сайте. 

Все, кто может выполнять какой-ли-
бо труд, имеют право работать. Это 
право закреплено в Конституции 
РФ. Мы только правильно должны 
указать трудовые рекомендации: 
в каких условиях человек сможет 
работать, с какими ограничения-
ми. Конечно, все эти рекомендации 
мы прописываем в индивидуаль-
ной программе реабилитации или 
абилитации (ИПРА). Граждане чаще 
всего не согласны с вынесенным 
решением бюро по группе инва-
лидности. Хотя, к примеру, люди с 
метальными нарушениями здоро-
вья не всегда хотят быть инвали-
дами, поэтому обжалуют решение 
комиссии с целью снятия группы 
инвалидности. 

– Инвалидность дают только 
людям трудоспособного возраста 
или пенсионерам, у которых уже 
начинаются старческие менталь-
ные изменения. Они также могут 
рассчитывать на группу инвалид-
ности по старости? 

– Инвалидами мы признаём 
граждан независимо от возраста и 
социального статуса. Если у чело-
века с алкогольной зависимостью 
возникли признаки инвалидности, 
то ему также определяется группа 
инвалидности. Мало того, наравне 
с освидетельствованием граждан 
России мы проводим освидетель-
ствование и граждан иностранных 
государств, если они в данный мо-
мент проживают на территории 
региона. Механизм проведения 
освидетельствования иностран-
ных граждан разработан. Точно 
так же нашим гражданам мы мо-
жем определить инвалидность, 
если они проживают за рубежом. 
Есть ряд зарубежных стран, с ко-
торыми заключены соглашения 
по пенсионному обеспечению. 
В настоящее время на террито-
рию Удмуртии приехали жители 
Донбасса, 25 человек нуждаются 
в определении группы инвалид-
ности, сейчас они готовят необхо-
димые документы. Части из них, а 
точнее 18 гражданам, проведена 
медико-социальная экспертиза, 
и они признаны инвалидами по 
законодательству РФ. Не во всех 
случаях установленная группа ин-
валидности соответствует группе, 
определённой по законодатель-
ству Украины. Данные граждане 
имеют право обжаловать решение 
в порядке, установленном законо-
дательством РФ.

– В связи с большой занято-
стью на работе остаётся ли у вас 
время на семью, хобби? 

– Занятость занятостью, но на 
личную жизнь время всегда долж-
но быть. У меня взрослый сын, 
29 лет, у него своя семья. Что ка-
сается хобби, то вот уже много лет 
моё самое любимое занятие – это 
просмотр фильмов. Я просто обо-
жаю смотреть кино, в основном 
детективное. Также слушаю аудио-
книги, зимой катаюсь с супругом 
и друзьями на горных лыжах по 
склонам республики. 

– Кстати, по поводу занятий 
физкультурой и спортом. Очень 
часто родители хотят освободить 
своего ребёнка от уроков физкуль-
туры и студенты не хотят ходить на 
занятия по физкультуре, получают 
освобождения. Обращаются ли к 
вам за документами на освобож-
дение от физкультуры? Ведь наи-
больший процент отчислений из 

В связи с нововведе-
нием с 1 июля 

2022 года достаточно 
большой процент осви-

детельствования 
в Бюро медико-

социальной экспертизы 
проходит в заочном 

формате и только при-
мерно 10 процентов 

в очном. 

По состоянию на конец 
ноября признано 
детей-инвалидов 
на 16% больше, 

чем в прошлом году.

Сейчас вообще нет 
такого понятия: 

«нерабочая» группа. 
Все, кто может выпол-
нять какой-либо труд, 
имеют право работать. 
Это право закреплено 
в Конституции РФ. Ме-
дико-социальная экс-

пертиза должна только 
правильно указать тру-
довые рекомендации: в 
каких условиях человек 
сможет работать, с ка-
кими ограничениями.

вузов – именно из-за непосещения 
занятий по физкультуре.

– У нас нет такой статистики. 
Это не наш профиль. Если мы при-
знаём людей, в том числе студен-
тов, инвалидами, а у нас такие есть, 
то мы, наоборот, выдаём рекомен-
дации об информировании о за-
нятиях физкультурой и спортом. 
Ребята приходят в свой муници-
палитет, и там ответственные лица 
им рекомендуют занятия теми или 
иными видами адаптивного спор-
та и адаптивной физкультурой, но, 
конечно, с учётом состояния здо-
ровья. 

– Насколько я знаю, с этого 
года изменились и сроки проведе-
ния медэкспертизы? 

– Да, это так. Минтрудом России 
поставлена задача по сокращению 
сроков проведения медико-соци-
альной экспертизы. Сейчас самый 
короткий срок медико-социальной 
экспертизы составляет 10 дней, в 
течение этого времени мы должны 
вынести экспертное решение. Что 
касается больных, нуждающих-
ся в паллиативной помощи, то мы 
должны вынести экспертное реше-
ние в течение трёх рабочих дней. 
Гражданам, нуждающимся в про-
ведении дополнительного обсле-
дования, срок проведения медико-
социальной экспертизы составлял 
30 календарных дней, в настоящее 
время он не ограничен. Только 
когда пациент полностью пройдёт 
обследование, в том числе при не-
обходимости стационарное, наши 
специалисты выносят экспертное 
решение. Если оно будет в пользу 
пациента, например, при утяжеле-
нии инвалидности по сравнению 
с тем, что было представлено в 
направительных документах, ре-
шение будет вынесено с момента 
регистрации направительных до-
кументов. Это значит, что весь срок 
будет зачтён, это для пациента, я 
думаю, большой плюс. Кроме это-
го, сейчас справка об инвалидно-
сти распечатывается только после 
того, как мы увидим, что решение 
внесено в федеральный реестр ин-
валидов. Мы видим, что все данные 
загрузились в федеральный реестр 
инвалидов, и только потом выдаём 
справку на руки пациенту либо от-
правляем её почтой. 

– Сейчас немало раненых, 
которые возвращаются из зоны 
специальной военной операции. 
Наверняка многие из них придут к 
вам, чтобы получить группу инва-
лидности?

– Участники СВО проходят ре-
абилитацию в специализирован-

– Были в этом году случаи об-
жалования? 

– Да, конечно. Они есть всегда. 
При этом обжалуют решения как 
в Главном бюро в Ижевске, так и 
в Федеральном бюро в Москве. В 
8-10% случаев у нас обжалуют ре-
шения. В заочном освидетельство-
вании, как показывает практика, не 
всегда присутствует положитель-
ный момент. Когда человек прихо-
дит на освидетельствование очно, 
мы видим немного иную картину, 
чем представлена в направитель-
ных документах из медоргани-
зации. К сожалению, при очном 
освидетельствовании мы всё-таки 
изменяем группу инвалидности 
и чаще всего в сторону утяжеле-
ния. Где-то медорганизация, может 
быть, пропустила, где-то недооб-
следовала. В этом случае через 
программу допобследования мы 
уточняем необходимые сведения и 
меняем решение. 

– Есть ли споры в сторону об-
легчения группы инвалидности, 
чтобы можно было трудоустро-
иться, или, наоборот, утяжеления 
инвалидности, чтобы не работать? 

– Сейчас у нас вообще нет та-
кого понятия: «нерабочая» группа. 

– О чём бы ещё вам хотелось 
рассказать? 

– Год назад на базе наше-
го учреждения открылся единый 
контакт-центр в социальной сфере 
– проект Минтруда России, который 
объединяет учреждения МСЭ, ПФР, 
ФСС, Роструда и региональные 
органы социальной защиты насе-
ления, работают как первая, так и 
вторая телефонные линии. Звонки 
поступают на федеральный номер 
8-800-600-0000 (звонок бесплат-
ный). Первая линия контакт-центра 
обслуживает всю Россию. Если это 
в нашей компетенции, то мы даём 
соответствующие комментарии. 
Если мы не можем ответить на про-
фильные  вопросы, к примеру, о 
размере пенсии в соответствии с 
той или иной группой инвалидно-
сти, то мы переключаем на вторую 
линию – Пенсионный фонд того 
региона, откуда поступил звонок. 
И точно так же нам, на вторую ли-
нию, переадресуются звонки, если 
граждан Удмуртии интересуют во-
просы по МСЭ. Такая структура 
ЕКЦ в учреждениях МСЭ работает 
практически во всех регионах. Не 
могу сказать, что все звонки обра-
батываются единым контакт-цен-
тром, часть звонков с вопросами по 
МСЭ поступают на горячую линию 
учреждения. 

Очень много сообщений в соц-
сетях, мы стараемся отвечать на 
все, но, конечно, с учётом соблю-
дения законодательства о пер-
сональных данных и врачебной 
тайны. Также много полезной ин-
формации можно найти на нашем 
сайте. Он регулярно обновляется, 
у нас есть общественная комис-
сия при учреждении, куда также 
могут обратиться граждане. Наши 
активные общественники, которые 
заходят на наш сайт, дают нам ре-
комендации, что бы им хотелось 
увидеть в первую очередь. Со сле-
дующего года территориальные 
органы Фонда пенсионного и со-
циального страхования РФ, МСЭ и 
ряд других ведомств переходят на 
единую цифровую платформу, где 
будет размещена информация о 
персональной потребности граж-
дан в мерах социальной поддерж-
ки. Теперь человеку будет доста-
точно зайти на единую цифровую 
платформу, чтобы получить пол-
ную, а самое главное актуальную и 
достоверную информацию.

Подготовила
Марина ПОДЛЕССКИХ
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какое было самочувствие. В конце 
недели требовалось обязательно 
заполнить дневник, хотя не очень-
то хотелось. Но так тренер контро-
лировал технику лыжного хода, 
плавания, легкоатлетического бега. 
И вскоре результаты действительно 
стали лучше. А стремления к более 
высоким достижениям стали появ-
ляться, наверное, в 19 лет. Хотя я не 
думал тогда, что попаду на между-
народные соревнования, первен-
ство или чемпионаты мира. Когда 
меня пригласили в сборную коман-
ду юниоров, я не был там лидером. 
И как потом выяснилось, тренеры 
на меня особо не рассчитывали и 
не видели перспектив роста. Но по 
окончании сезона их мнение изме-
нилось – и я попал на первенство 
мира. Вот тогда и появилась цель. 
Мне очень хотелось поехать на пер-
венство Европы в Австрию и чем-
пионат мира в Польшу. Потом было 
два сложных года, когда переходил 
из юниорского возраста в мужской.

– В чём эта сложность заклю-
чалась? 

– Меня сразу взяли в сборную 
страны по биатлону. Первые два 
сезона были для меня неудачными. 
В команде тогда были Владимир 
Драчёв, Виктор Майгуров, Павел 
Ростовцев, потом в 2001 году из 
лыжной сборной в биатлон вернул-
ся Сергей Чепиков. В одной сбор-
ной с великими спортсменами, и 
поневоле слышишь их не всегда 
оптимистичные разговоры: «Да, что 
мы тут, чем занимаемся, заработков 
нет» и тому подобные. Им за 30 лет, 
а мне 19. Я слушал-слушал. И ме-
сяца через два у меня тоже такое 
состояние: а зачем я здесь зани-
маюсь, если перспектив не видно 
в плане заработка? Конечно, был 
эмоциональный, психологический 
спад. 

Распорядок дня у сборной та-
ков: завтрак, зарядка, потом первая 
тренировка, примерно час работы 
на стрельбище с оружием, потом 
функциональная тренировка, обед, 
ужин и ещё одна тренировка с ра-
ботой на рубеже с оружием.  А ког-
да начинаешь бегать со взрослыми, 
то побеждать не получается. Не-
даром есть поговорка: юниор – это 
тот же мужик, только ест больше и 
медленнее бегает. Если в первую 
десятку попадаешь – здорово! В 
итоге после тех двух непростых лет 
я выбыл из сборной. И в команду 
меня взяли уже после Олимпиады 
2002 года, но, как говорится, «при-
цепом», то есть республика взяла 
на себя расходы. И в сезоне 2002-

2003 года всё заиграло новыми 
красками. Победы на Универсиа-
де, потом на чемпионате Европы 
занял второе место, и ещё меня 
взяли на чемпионат мира в Хан-
ты-Мансийск в 2003 году. Там была 
совсем другая атмосфера: громкие 
болельщики, причём их много, на 
трассе такие гранды, как Пуаре, 
Бьорндален, Люк, Гросс и другие. Я 
только смотрел, как зритель, в тот 
раз в гонках не участвовал. Но с се-
зона 2004-2005 года основательно 
закрепился в сборной команде, и 
понеслось! Я стал осознавать, что 
если отправляюсь на международ-
ные соревнования, то мне стыдно 
возвращаться домой без медалей. 
С чемпионатов мира и Олимпиад 
возвращался уже с медалями.

Сергей РОГОЗИН:
Как вы настраивали себя на 

преодоление длинных дистанций?
– Перед стартом у многих 

спортсменов бывает, хотя кто-то 
никогда в этом не признается, ощу-
щение: «Ну, зачем опять бежать, 
мучиться, терпеть, зачем мне это 
надо?» В биатлоне особо длин-
ных дистанций нет по сравнению 
с лыжниками. Индивидуальная 
гонка на 20 километров быва-
ет нечасто. Я вот не понимаю, как 
50 километров бежать. Мне нра-
вятся контактные гонки: масс-старт, 
гонка преследования, эстафеты.

Елена БОРОДИНА:
Вы всегда выступали на 

первом этапе в эстафетах?
– В подавляющем большинстве 

гонок бежал на первом этапе. Толь-
ко после 2010 года бывал и на за-
ключительном четвёртом этапе.

– Это же очень ответственно! 
Требуется лидировать?

– Особенности у первого эта-
па есть. В 2005 году на «пред-
олимпийской неделе» в Италии я 
дебютировал в эстафете. Дистан-
ция на высоте в горах достаточно 
сложная. Мы к ней готовились в 
Цахкадзоре (Ольга Зайцева, Анна 
Богалий, Павел Ростовцев и я) – 
экспериментировали, как подво-
диться через год к Олимпиаде в 
Турине. Я пробежал неплохо ин-
дивидуальную гонку (4-е место), 
и меня первый раз решили поста-
вить в эстафету. Причём в тот пе-
риод сборная России долго не вы-
игрывала эстафет на Кубке мира и 
чемпионатах мира. Сразу решили, 
что меня ставят на первый этап. 
Я накануне зашёл в комнату, где 
были Сергей Рожков и Сергей Че-

пиков. На тот момент лидером был 
Рожков, и он сказал: «Ты не пере-
живай, за тобой ещё три этапа, 
если что, мы всё исправим»! Я бегу 
и выигрываю 25 секунд у второго 
спортсмена. У меня полное ощу-
щение, что наконец-то наша сбор-
ная победит в эстафете. И тут Сер-
гей Рожков уходит на штрафной 
круг. В итоге мы стали третьими 
или четвёртыми, точно не помню.

– Вас коллега поддержал мо-
рально, а вы сейчас поддерживае-
те молодых биатлонистов?

– На встречах я, конечно, де-
люсь со спортсменами впечатлени-
ями. Рассказываю то, что со сторо-
ны не видно. С теми, кто постарше, 
например, с Сашей Поварницы-
ным, разговаривал не раз. Я готов 
поддержать, но есть нюансы. Ребя-
та с тренерами круглый год вместе. 
Тренеры их знают лучше. И вме-
шиваться в их подготовку – это не 
совсем корректно. Если у них есть 
желание, то они могут обратиться, 
и я могу что-то подсказать и поде-
литься своим опытом.

Сергей РОГОЗИН:
При зарубежных телетран-

сляциях на трассах видны толпы 
болельщиков, а в Ижевске на би-
атлонном комплексе болельщики 
стоят вдалеке, за забором. Хватает 
ли эмоциональной поддержки би-
атлонистам у нас?

– Что касается «за забором» – 
это нормы Росгвардии, разреши-
тельной системы. Есть и в Ижевске 
болельщики, которые могут пройти 
лесами и выйти на определённый 
участок дистанции. Конечно, хо-
телось бы видеть заполненную 
трибуну на таких соревнованиях, 
как «Ижевская винтовка», которая 
имеет богатую историю и на кото-
рую больше 50 лет в Ижевск при-
езжают члены сборной России.

Александр КИРИЛИН:
Иван Юрьевич, в прошлом 

году на официальном сайте СБР не 
была указана отдельно «Ижевская 
винтовка». Как можно догадаться, 
в этом сезоне «Ижевская винтов-
ка» будет проведена в феврале 
2023 года. Это так?

– В прошлом сезоне гонки на 
приз «Ижевской винтовки» были 
совмещены с этапом Кубка России 
и чемпионатом страны. В итоговых 
протоколах название «Ижевская 
винтовка» было отражено, и призы 
спортсмены получили. И в будущем 
феврале это будут гонки в статусе 
чемпионата России.

– А если в Рязани погодные ус-
ловия не позволят соревноваться 
в декабре... Нельзя ли по декабрь-
ской традиции взять эти соревно-
вания в Ижевск?

– Это совсем другие новые со-
ревнования на Кубок Содружества.

Татьяна ИВАНЦОВА:
А нельзя ли объединить 

бренд «Ижевской винтовки» с раз-
витием отрасли туризма? 

– Соревнования «Ижевская 
винтовка» должны развиваться. 
Именно спортивная часть комплек-
са: трасса, её ширина, освещение, 
асфальтовое покрытие для рол-
леров, беговые круги, стрельбище, 
электронные системы – это всё на 
хорошем уровне. Наш биатлонный 
комплекс имеет международную 
категорию «В». И в плане логистики 
удобно приезжать в Ижевск. К тому 
же у нас климат мягче, чем, напри-
мер, в Сибири. Летом в Ижевске 
удобнее тренироваться, потому что 
нет мошкары. Ещё плюс в том, что 
у нас есть Концерн «Калашников» 
и можно сотрудничать с высоко-
классными специалистами. У за-
вода есть опыт помощи сборным 
командам. Но есть и минусы. Один 
из них – нехватка номеров в гости-
нице: сейчас их там 130, а нужно 
250. Кроме того, наша гостиница 
считается старой, не такой ком-
фортной, как в других городах, где 
условия проживания лучше. Здание 
судейского корпуса тоже морально 
устарело. Чтобы его привести в со-
ответствие современным требова-
ниям, нужно немало денег. Об этой 
проблеме в республике знают и 
пытаются искать возможности её 
решения. Тем не менее наш биат-
лонный комплекс популярен даже 
больше, чем в городе Чайковском, 
где хорошие условия проживания, 
но несложная трасса. К нам многие 
спортсмены летом приезжают тре-
нироваться. 

Александр КИРИЛИН:
Иван Юрьевич, что сейчас 

можно сделать для продвижения 
ижевского оружия среди биатло-
нистов России и ближнего зарубе-
жья?

– В России весь биатлон со-
средоточен в спортивных школах. 
Здесь должно быть взаимодействие 
сотрудников Концерна «Калашни-
ков» с конкретными спортивными 
школами, требуется плотное взаи-
модействие с директорами школ, 
с тренерами, то есть помощь им в 
сервисном обслуживании. Когда 
возможно, делать выезды и ремон-
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В кресле главного редактора «Уд-
муртской правды» Иван ЧЕРЕЗОВ 
пробыл полтора часа. Заслужен-
ный мастер спорта по биатлону, 
он сейчас является заместителем 
Председателя Госсовета Удмур-
тии – председателем постоянной 
комиссии Госсовета по физической 
культуре, спорту и молодёжной 
политике. А также он по-прежнему 
возглавляет Федерацию биатлона 
Удмуртской Республики.
В спортивном прошлом Иван 
Черезов – трёхкратный чемпион 
мира, двукратный призёр Олим-
пийских игр, многократный призёр 
этапов Кубка мира, неоднократ-
ный победитель в соревнованиях 
«Ижевская винтовка».
Вместе с женой Ириной воспиты-
вает троих сыновей.

«Было бы стыдно «Было бы стыдно 
вернуться домой вернуться домой 
без медалей»без медалей»
В редакции состоялся разговор о том, как спортсмены В редакции состоялся разговор о том, как спортсмены 
находят себя в жизни после завершения карьеры, находят себя в жизни после завершения карьеры, 
об «Ижевской винтовке», неиссякаемом стремлении об «Ижевской винтовке», неиссякаемом стремлении 
к экстриму и впечатлениях от Камчатки.к экстриму и впечатлениях от Камчатки.

Анна ВАРДУГИНА:
Иван Юрьевич, по традиции 

рубрики первый вопрос звучит так: 
кто вы?

– Сложно ответить. Мне кажется, 
время покажет. Безусловно, многие 
меня знают по спортивной направ-
ленности. Моя спортивная карьера 
длилась с 9 до 36 лет. А затем я за-
нялся политикой. Хочется работать 
на благо нашей республики.

– В самом начале занятий биат-
лоном вы ставили себе целью вы-
играть Олимпиаду?

– В биатлон я пришёл занимать-
ся в 1989 году, в эту секцию я попал 
потому, что моему однокласснику 
было скучно одному ходить на за-
нятия, и он меня позвал. И парал-
лельно я много чем занимался: и 
спортивным ориентированием, и 
хоккеем, и лёгкой атлетикой, и по-
жарно-прикладным спортом и даже 
танцами. Такое разнообразие инте-
ресов длилось на протяжении всех 
школьных лет. В секции биатлона в 
9 лет никаких амбиций у меня не 
было, просто ходил на занятия, по-
тому что мне нравилось. С детьми 
тренеры работают через интерес, 
увлечённость и любовь. Мне нра-
вилась наша компания – друзья и 
одноклассники. Бегали, веселились. 
И в биатлоне поначалу многое ре-
шалось через игру. В итоге остался в 
биатлоне, а первая победа пришла 
через пять лет. На первенстве Уд-
муртии впервые выиграл гонку. За-
тем в 14 лет от тренера Владимира 
Игнатьевича Новикова меня пере-
дали Ларисе Павловне Путятиной. 
Тренер стал больше контролировать 
меня через заполнение спортивно-
го дневника. То есть нужно было от-
разить, какие задания выполнены и 

С ИВАНОМ ЧЕРЕЗОВЫМ
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ЗАДАНИЕУП
Предлагаю вам выступить в со-
ревнованиях «Калашников. Спорт» 
эстафетной командой в триатлоне. 
То есть один плывёт, другой на 
этапе едет на велосипеде, а третий 
финиширует бегом. Рекомендую 
выставить две команды от редак-
ции. А потом напишете и опублику-
ете свои впечатления.

ВОПРОСУП

Предыдущий гость «Планёрки» 
депутат Гордумы Ижевска Игорь 
Стыценко спросил: если бы была 
возможность что-то изменить в 
своей жизни, что бы вы изменили?
– Меня всё устраивает. Но я очень 
люблю небо, самолёты. Если бы 
пришлось что-то менять, то я стал 
бы, наверное, военным лётчиком, 
потому что всё, что связано с 
экстримом, мне очень нравится. 
Возможно, мне просто не хватает 
адреналина после ухода из про-
фессионального спорта.

Следующего гостя редакции я 
хочу спросить: готов ли он прыг-
нуть с парашютом?

тировать оружие на местах, если 
ремонт не требует обязательных 
заводских условий. В тех случаях, 
разумеется, когда это разрешено 
законом. Очень важна своевремен-
ная замена стволов. То есть должна 
быть опека спортсменов со стороны 
завода. Кстати, примерно 90 про-
центов оружия у биатлонистов 
ижевского производства. Иностран-
ное оружие вы видите на телевизи-
онной картинке у членов сборной 
России, да и в ней добрая половина 
спортсменов с ижевским оружием.

– Были ли вы болельщиком, 
когда в Ижевске проводили чемпи-
онат Европы?

– Конечно! Я помню, что тогда 
бегали по трём разным кругам, а не 
как сейчас – по одному, ради того, 
чтобы удобно телекамеры поста-
вить. Мы тогда стояли на финишном 
спуске, когда Алексей Кобелев выи-
грал свой этап в эстафете, смотрели, 
как он уходил на этот спуск и выка-
тывался на стадион. В том возрасте 
на сильных спортсменов смотришь 
с раскрытыми глазами и ртом!

Анна ВАРДУГИНА
Нет ли у вас ощущения, что 

биатлон стал соревнованием сна-
ряжения, и выигрывает тот, у кого 
лучше лыжи и другой инвентарь?

– Команды-лидеры мирово-
го уровня нормально обеспечены 
всем. У кого-то много пар лыж за 
счёт личных контрактов с фирмой. 
Подготовка лыж зависит от мастер-
ства сервис-групп. Сервисмены 
тоже приобретают смазки у фирм.

– Насколько чувствуется разни-
ца в парах лыж?

– Как на автомобильных колё-
сах есть протектор, так есть насечка 
на скользящей поверхности лыж. 
Она не так заметна, но эта структу-
ра сделана для того, чтобы не было 
прилипания снега. На каждую по-
году выносишь пять-шесть пар лыж, 
определяешь, какие лучше катят, 
и лучшую пару отдаёшь сервис-
группе, а сам идёшь на пристрелку. 
Когда пристрелка закончилась, то 
перед стартом берёшь готовые для 
гонки лыжи и на них даже не вста-
ёшь до стартового створа. Время 
меняется. Ещё в 1996 году тренеры 
вели смазку лыж, а не сервисёры, 
но биатлонисты России в Руполь-
динге много медалей выиграли. 
Пока я выступал, у нас не было сер-
вистрака (грузовика), выгружали 
все приспособления из микроав-
тобусов. Теперь этот грузовик – как 
мастерская на колёсах. 

Александр КИРИЛИН:
Как вы считаете, рост по-

пулярности телетрансляций биат-
лона проявился во время вашей 
спортивной карьеры или всё-таки 
раньше?

– Чтобы популярность опре-
делить, надо рейтинги смотреть. 
Понятно, что чем лучше инфогра-
фика, тем информативнее. Разно-
образнее картинка, если больше 
камер. Интересно включение за-
медленных съёмок... Рикошет пули 
от мишени можно увидеть, переза-
ряжание винтовки, выбрасывание 
гильзы, дымок. Всё это улучшает 
качество телекартинки. Телесъёмка 
развивается. Телевизоры другие 
стали. Зритель раньше восприни-
мал больше информацию о резуль-
тате, а сейчас большое внимание 
уделяется деталям. Популярности 
ещё интернет и соцсети добавляют.

Анна ВАРДУГИНА:
Какие проблемы сейчас в 

развитии биатлона в Удмуртии?
– Проблем много. Во-первых, 

стрельбу можно вести только на 
комплексе имени Демидова. Рань-
ше, пока жёстких требований от 
Росгвардии не было, находили 
приемлемые места для трениро-
вок в стрельбе в Можге, в Глазове. 
Сейчас мест не хватает. В прошлом 
году в октябре договорились с гла-
вой Алнашского района Алексеем 
Викторовичем Семеновым. Теперь 
там есть возможность стрелять из 
пневматических винтовок на лыж-
ном комплексе, обустроенном к 
Республиканским сельским играм. 
Так же хотим сделать в Уве, Глазов-
ском и Завьяловском районах. 

Елена БОРОДИНА:
Идут ли дети в секции биат-

лона сейчас?
– У нас есть школа-интернат в 

Ижевске, в этой школе биатлона 
находятся 90 процентов всех тре-
неров Удмуртии. У нас есть отделе-
ние в школе № 86 на ул. Барышни-
кова – там два тренера работают, 
на улице Клубной есть отделение 
школы биатлона, тренеры работа-
ют во Дворце детско-юношеско-
го творчества. Работают тренеры 
в Можге, Алнашах и Уве. Есть ещё 
относящаяся к Министерству об-
разования спортшкола «Ижсталь» 
в городке Металлургов в Ижевске, 
а также тренеры в Глазове. По рес-
публике занимаются биатлоном 
600 человек. С теми тренерами, ко-
торые стараются интересно вести 
тренировки, школьники остаются и 
прогрессируют. Вообще в моём по-
нимании профессиональный рост 
в лыжах, биатлоне, велоспорте на-
чинается в 18-19 лет.  А до 14 лет 
пусть ребёнок пробует себя в раз-
ных видах спорта. Нужно, чтобы ре-
бёнок разносторонне развивался. 
Мой средний сын Даниил начал за-
ниматься биатлоном.

Сергей РОГОЗИН:
В связи с сегодняшними 

международными санкциями вста-
ёт вопрос: как обеспечить себя лы-
жами, другим инвентарём?

– Я знаю, что некоторые фир-
менные магазины в России закры-
лись, но не все фирмы ушли. Оста-
ётся возможность параллельного 
импорта. Что касается спорта выс-
ших достижений, то у спортсменов 
на этот сезон ещё есть старые за-
пасы инвентаря.

Анна ВАРДУГИНА:
Как скажется, на ваш взгляд, 

отсутствие международных со-
ревнований на российских спорт-
сменах?

– Конкретно будет зависеть от 
мотивации спортсмена. Если он хо-
чет выигрывать, то надо побеждать 
в конкретной гонке и стрелять без 
ошибок. На результаты зарубежных 
соперников можно смотреть, есть 
аналитические материалы о ходе 
гонки. Ты видишь, сколько време-
ни тратится на стрельбу. Если ты 
стреляешь за 30 секунд лёжа, а со-
перники за 22, то понятно, над чем 
нужно работать. Эти сравнения не-
обходимы, чтобы быть готовыми к 
тому соперничеству, которое будет 
при возврате на международные 
соревнования. Я не исключаю, что 
те, кто сегодня в старшем возрас-
те, могут раньше завершить карье-
ру. Так произойдёт, если не найдут 
для себя мотивации. Если взять мой 

пример, то со стрельбой у меня про-
сто беда была. Стал много работать 
с оружием с лета 2002 года, и это 
позволило поднять качество стрель-
бы. В 2006-2007 годах мне удалось, 
по данным Международного союза 
биатлонистов,  добиться лучшей в 
сезоне меткости стрельбы (93 про-
цента, как отражено в Википедии). Я 
к тому, что если есть сильное жела-
ние, то результата добиться можно.

Александр КИРИЛИН:
В книге об ижевском биат-

лоне ещё в 2008 году приведены 
ваши слова о том, что хотелось бы 
организовать биатлонные шоу-
гонки при большом скоплении зри-
телей. Это стремление остаётся?

– Если говорить о шоу-гонке – 
это затратно. «Гонку чемпионов» в 
Москве провели ещё при Прохоро-
ве и Кущенко. Потом мы в Тюмени 
такую же организовали. Затраты 
очень большие – до 100 миллио-
нов рублей в то время. А если это 
не окупается, то нет и желающих 
финансировать. Антон Шипулин 
организовал соревнования, где 
мы бежали летом по пластиковому 
ворсу и стреляли из пневматиче-
ских винтовок внутри города. Это 
было на энтузиазме.

Сергей РОГОЗИН:
Как вы оказались на Ава-

чинском марафоне?
– Мы поехали туда компанией 

с Антоном Шипулиным, Дмитрием 
Малышко, Александром Легковым, 
Алексеем Петуховым. На Камчат-
ке можно хорошо отдохнуть, и она 
стала моим любимым местом, с 
удовольствием туда приезжаю. Там 
красота, особенно под солнцем в 
апреле: горы, вулканы. После про-
фессионального спорта главное су-
меть переключиться на то, чтобы бег 
был в удовольствие, то есть не об-
ращать внимание, даже если кажет-
ся, что все тебя обгоняют. Если же 
поддашься азарту соперничества, 
начинаешь терпеть, переходишь в 
режим перенапряжения – нет удо-
вольствия.  К тому же там не про-
стой марафон, а 60 километров. Но 
там интересно! Кроме Авачинского 
на Камчатке есть ещё Мутновский 
марафон. Участников накануне от-
возят к вулкану, затем  ночёвка, а с 
утра все бегут на лыжах обратно по 
следу ретрака, который прошёл по 
снежной целине. Довольно услов-
ная трасса получается, она проходит  
через несколько вулканов, пере-
валов. Трассу преодолеваешь с па-
дениями, ломанием палок и лыж... 
На Камчатке мы спускались с гор 
по снежной целине. Это называется 
фрирайдом. Следуешь строго указа-

ниям инструктора, который хорошо 
знает местность и едет первым. Это 
не скоростной спуск, но сильные 
ощущения и на трассе в полтора 
километра, а мне доводилось и пять 
километров проходить – там раз-
ные дистанции. Один раз встретили 
медведя. Видимо, он только что про-
снулся и выбрался из берлоги, были 
видны следы его когтей. С 2012 года 
я ездил на Камчатку, но пандемия 
прервала эту традицию.

Александр КИРИЛИН:
По велению души или по 

обязаловке участвуете в любитель-
ских стартах в Удмуртии? 

– Если речь о стартах на стадио-
не  «Динамо», то грех не участвовать. 
Сами же и организаторами были от 
Концерна «Калашников» с пневма-
тическим оружием. А если триатлон 
брать, то я не люблю больших дис-
танций. Триатлон – это, в моём пони-
мании, сверхнагрузка на организм. 
Когда мне впервые подарили слот 
на участие в триатлоне, я им не вос-
пользовался. Но со временем я по-
нял, что в триатлоне можно выбрать 
дистанцию «спринт», и она мне по 
силам. Я проплыл 800 метров и за-
мёрз при 17 градусах воды, проехал 
на велике и пробежал дистанцию, 
на всё затратив час с небольшим. Я 
понял, что готов принимать участие 
и дальше. А если бежать классиче-
скую дистанцию, рассчитанную на 
шесть часов, то надо тренироваться 
больше, чем в профессиональном 
биатлоне. А я столько времени в 
своей жизни тренировался, что сей-
час я люблю соревноваться, но тре-
нироваться не люблю.

– Не раз видел вас в хоккейных 
матчах на месте форварда. Дога-
дываюсь, что в товарищеских мат-
чах ветеранов силовые приёмы не 
применяются?

– Конечно же! Зачем нам травмы 
и больничные? У нас не турнирные, 
а товарищеские матчи. Я в апреле 
упал и в борт плечом въехал. А че-
рез пару минут тем же плечом стол-
кнулся с двухметровым игроком. 
После этого клюшку поднять не мог, 
и пришлось пропустить два месяца 
занятий хоккеем.  Другие биатлони-
сты тоже знакомы с хоккеем. Перед 
Олимпиадой в Ванкувере мы стали 
тренироваться в Финляндии. И там 
же фигуристы с Татьяной Мозер на 
льду тренировались. Благодаря ей 
мы в выходной день взяли напро-
кат коньки, шлемы. И мы так увле-
клись – три часа командой биатло-
нистов отыграли в любительский 
хоккей между собой. А в 2022 го-
ду мы были нашей компанией на 
гонке Александра Легкова в городе 

Пересвете. В первый день на лыжах 
Легков, Евгений Дементьев, Антон 
Шипулин пробежали здорово, а я по 
сравнению с ними уже никакой. Но 
на следующий день после мастер-
классов сыграли в хоккей, они меня 
с 2016 года на льду не видели, оце-
нили и удивились: «Ты где научился 
так играть»? Вот и 3 декабря сыграю 
на «Глазов-Арене» в команде «хок-
кейных легенд» на закрытии турни-
ра на «Кубок Калашникова».

– Можно считать, что Сергей 
Чепиков стал примером для биат-
лонистов, идущих в депутаты? Он 
был и областным депутатом и в 
Госдуме не один созыв…

– По-моему, два созыва. Так 
или иначе, меня стали вовлекать 
в политику, наверное, с 2006 года. 
Так постепенно и у меня появился 
интерес к депутатской работе. Это 
возможность узнать много нового. 
Взаимодействуя с органами вла-
сти, получаешь представление о 
работе управлений и министерств, 
знакомишься с новыми людьми, а 
это, в свою очередь, будет способ-
ствовать решению тех проблем, 
над которыми приходится работать. 
Стараешься помочь организациям и 
конкретным людям. Сейчас работаю 
в сфере спорта и молодёжной поли-
тики. Вижу, что в недавно созданном  
Агентстве молодёжной политики 
подобралась активная команда. Со-
трудники агентства выиграли феде-
ральный грант на большую сумму и 
уже вошли в десятку лучших по Рос-
сии по показателям работы. 

Анна ВАРДУГИНА:
Что удалось сделать за про-

шедший период на депутатской и 
управленческой работе?

– На депутатской работе я все-
го два года, и эта работа не даёт 
такого быстрого эффекта, как в 
спорте. Там лето потренировался – 
зимой показал результаты и сразу 
видно, выполнил задачу или нет.  А 
в депутатской работе, а тем более 
законотворческой,  процесс при-
нятия решений более длительный. 
Подготовил Александр КИРИЛИН

Иван Черезов на «Калашников Биатлон Фест», 2019 год.
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КОМАНДА УДМУРТИИ

ОФИЦИАЛЬНО

Ярослав Семёнов уже занимал 
этот пост с 2017 года.

Результаты 
первых пяти лет

Выдвигая кандидатуру Яросла-
ва СЕМЁНОВА на пост Председателя 
Правительства УР, Глава Удмуртии 
Александр БРЕЧАЛОВ подчеркнул, 
что за прошедшие пять лет, которые 
Семёнов занимал эту должность и 
лично курировал такие значимые 
направления, как развитие дорожно-
транспортного комплекса, строитель-
ной отрасли, сферы ЖКХ, экологии, и 
защиту окружающей среды, удалось 
решить немало важных для жителей 
вопросов. В том числе началась ак-
тивная работа по оказанию помощи 
и восстановлению прав обманутых 
дольщиков: достроено 9 домов, свои 
права восстановили 647 человек. В 
Удмуртии вновь запустили программу 
по переселению из аварийных домов, 
новое жильё получили 2200 жителей 
республики. Высокие темпы достиг-
нуты и в части жилищного строи-
тельства. С 2017 года введено свыше 
4 млн кв. м жилья, а по темпам строи-
тельства Удмуртия на 1 месте в ПФО. 
Помимо этого, в регионе обновили 
825 дворов, благоустроили около 
400 общественных пространств, по-
строили больше 200 и отремонтиро-
вали ещё 780 социальных объектов.

Профессиональный подход 
и ответственное отношение к 
делу помогли Ярославу Семёно-
ву выстроить системную работу и 
конструктивное взаимодействие 
между органами государственной 
власти, местного самоуправления, 
общественностью, а оперативные 
меры, принятые Правительством 
в непростое время пандемии и в 
период, когда на страну оказывает-
ся беспрецедентное санкционное 
давление, доказывают правиль-
ность принятого в 2017 году реше-
ния о назначении Ярослава Семё-
нова на этот ответственный пост, 
подчеркнул Александр Бречалов.  

В центре внимания – 
интересы жителей 
республики

Ярослав Семёнов обозначил ос-
новные задачи, которым планирует 
уделить самое пристальное внима-
ние на посту Председателя Прави-
тельства республики. Он отметил, 
что за минувший период удалось 
создать эффективную систему вза-
имодействия представителей пуб-
личной власти на всех уровнях, а 
перезагрузка механизмов работы с 
обращениями граждан помогла ак-
центировать внимание на решении 
актуальных для людей вопросов.

«У нашей республики всегда была 
особая роль в обеспечении безопас-
ности и обороноспособности респуб-
лики и страны, – сказал он. – Имен-
но Удмуртия ковала и куёт оружие 
Победы, поэтому заводы, предпри-
ятия, вопросы зарплаты и занятости 
населения – это приоритет Прави-
тельства республики. В центре наше-
го внимания по-прежнему остаётся 

человек, его нужды, его потребности, 
при этом важно в первую очередь по-
могать тем, кто в этом нуждается: се-
мьи с детьми, молодые специалисты, 
пожилые граждане, инвалиды», – от-
метил Ярослав Семёнов, подчеркнув, 
что все социальные обязательства 
в полной мере предусмотрены в 
проекте регионального бюджета, а 
каждое обращение от жителей пер-
сонально отслеживается и отрабаты-
вается. 

Также в числе приоритетных 
задач – исполнение мероприятий 
национальных проектов, иницииро-
ванных Президентом страны Влади-
миром Путиным, совершенствование 
инфраструктуры, в том числе реали-
зация крупных капиталоёмких про-
ектов, таких как строительство ново-
го терминала Ижевского аэропорта, 
реконструкция железнодорожного 
вокзала в Кизнере и символа респу-
блики – главного корпуса оружей-
ного завода в Ижевске. Также важно 
продолжить работу по обновлению 
коммунальной инфраструктуры в 
рамках концессионных соглашений, 
поддержке и стимулированию пред-
принимательской инициативы, раз-
витию сельскохозяйственных отрас-
лей, созданию комфортных условий 
для работы инвесторов на террито-
рии республики.

«Наша экономика уже показала 
свою устойчивость в условиях не-
бывалого санкционного давления, 
и, значит, у нашего общества, у всех 
нас есть потенциал для консолида-
ции в решении этих важных для рес-
публики и страны задач. Проблемы 
всегда были, есть и будут, но коман-
да Правительства считала и считает, 
что любой кризис – это, в том числе, 
и возможности, и мы обязательно 
ими воспользуемся», – завершил 
своё выступление Ярослав Семёнов.

Системная работа
Председатель Государственно-

го Совета Владимир НЕВОСТРУЕВ 
подчеркнул важность того, чтобы 
в Правительстве республики была 
команда профессионалов, с высо-
кой ответственностью, понимани-
ем стоящих перед ними задач и 
готовностью упорно работать для 
их решения. Минувшие пять лет 
доказали, что под руководством 
Ярослава Семёнова Правительство 
республики успешно выполняет 
все возложенные на него функции, 
справляясь с вызовами и трудно-
стями сегодняшнего, непростого 
для всех времени. 

«Правительство республики 
должно быть очень компетентным, 
особенно в сегодняшних условиях. 
За прошедшие пять лет команда 
Ярослава Владимировича оправда-
ла оказанное доверие. Ярослав Вла-
димирович очень опытный, компе-
тентный, понимающий руководитель, 
он всегда очень активно взаимодей-
ствует с депутатами Государственно-
го Совета, находит общий язык, мы 
часто встречаемся по различным 
вопросам. У него очень мобильная 
и оперативная команда, которая с 
готовностью отзывается на все наши 
вопросы и предложения», – сказал 
Владимир Невоструев. 

«За пятилетний период Ярослав 
Владимирович показал и доказал 
свою состоятельность в должности 
Председателя Правительства Удмурт-
ской Республики. Его широкая эру-
диция, высокий уровень интеллекта 
позволяют моментально включаться 
в любую ситуацию и быстро стано-
виться полноправным участником 
действий по решению возникающих 
вопросов. А если говорить о нём как о 
человеке и руководителе – он спокой-
ный, последовательный, настойчивый. 
Он – постановщик системной работы. 
Это самое главное для руководителя 
такого уровня», – прокомментировал 
руководитель депутатской фракции 
«Единая Россия» в Госсовете УР Ана-
толий НАУМОВ.

Команда вице-премьеров
На сессии Госсовета УР также 

были утверждены кандидатуры за-
местителей Председателя Прави-
тельства региона.

Первым заместителем Пред-
седателя Правительства Удмуртии 
стал Константин СУНЦОВ. Его зна-
чимые достижения отмечены в об-
ласти инвестиций и развитии малого 
и среднего предпринимательства. 
Четыре года подряд республика вхо-
дит в топ-3 регионов страны с самым 
низким уровнем административно-
го давления на бизнес. Разработан 
и принят ряд налоговых льгот для 
МСП, запущены масштабные аксе-
лерационные программы. Как итог – 

рост объёма инвестиций в основной 
капитал до 53 млрд рублей в первом 
полугодии и 100 тысяч официально 
зарегистрированных предпринима-
телей и самозанятых.

Вице-премьером стал Роман 
ЕФИМОВ. С 2018 года он возгла-
вил Региональный центр закупок, 
а с конца 2021 курировал финан-
сово-имущественный блок в каби-
нете министров. Под руководством 
Романа Ефимова проведены ме-
роприятия по описанию границ 
30 муниципальных округов на тер-
ритории Удмуртии.

Татьяна ЧУРАКОВА продолжит 
курировать направления образова-
ния и науки, социальной политики 
и труда, социальной защиты насе-
ления. Все показатели нацпроекта 
«Образование», инициированного 
Президентом России, выполнены в 
2022 г. в полном объёме. Запущен 
проект капремонта школ. При лич-
ной поддержке Татьяны Чураковой 
в республике осуществляется по-
этапная модернизация службы за-
нятости населения. Кроме того, при 
активном участии вице-премьера 
организована работа с вынужденно 
покинувшими Украину, ДНР, ЛНР и 
прибывающими на территорию Уд-
муртии. На особом контроле – меры 
поддержки семей мобилизованных, 
а также вопросы социализации и 
реабилитации участников СВО, ком-
плексной безопасности образова-
тельных организаций.

Вице-премьер Эльвира ПИНЧУК 
курирует одно из самых сложных и 
социально значимых направле-
ний – отрасль здравоохранения. За 
время её работы в бюджетных ор-
ганизациях региона число медра-
ботников увеличилось на 1650 че-
ловек. Серьёзным испытанием для 
отрасли стала пандемия COVID-19. 
За короткий срок в регион закупле-
на необходимая аппаратура, обнов-
лён парк санитарных автомобилей, 
развивается телемедицина. Лучший 
показатель работы системы здра-
воохранения – снижение уровня 
смертности. В 2022 году в Удмуртии 
зарегистрировано снижение этого 

показателя на 25% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года.

Ольга АБРАМОВА останется 
куратором направления сельского 
хозяйства. Напомним, она занима-
ла эту должность последние два 
года, а до этого выполняла обязан-
ности министра сельского хозяй-
ства. Объём экспорта сельхозпро-
дукции Удмуртии за пять лет вырос 
в 4 раза – с 1,8 млн долларов до 
7 млн. Важное направление рабо-
ты Ольги Абрамовой – развитие 
сельских территорий. По объёмам 
и качеству реализации данного 
направления Удмуртия занимает 
5 место в России. В 2022 году вве-
дено в оборот более 12 тыс. гекта-
ров земель сельхозназначения.

Ильяс ХАННАНОВ остался ку-
ратором вопросов по обеспечению 
безопасности граждан. С начала про-
ведения СВО при его участии обе-
спечивается отбор военнослужащих 
по контракту. Совместно с предста-
вителями комиссариата он неодно-
кратно выезжал в войсковую часть к 
мобилизованным из Удмуртии.

«За последние пять лет коман-
дой Правительства региона достиг-
нуты значимые результаты. Респуб-
лика уверенно держится в пятёрке 
лучших регионов России по реали-
зации нацпроектов, растут объёмы 
экспорта, развивается сельское хо-
зяйство, инфраструктура, социальная 
сфера, повышается доступность ме-
дицинской помощи, совершенству-
ется бюджетная политика. Во многом 
это заслуга заместителей Предсе-
дателя Правительства.  Считаю, что 
вместе нам удалось сформировать 
работоспособную и эффективную 
команду, наладить взаимодействие 
с коллегами из федеральных и му-
ниципальных органов власти, депу-
татами Госсовета Удмуртии, освоить 
принципы проектного управления. 
Уверен, что в этом составе мы до-
стойно справимся с теми вызовами и 
испытаниями, которые встают перед 
нами сегодня», – прокомментировал 
Ярослав Семёнов.

Виктория СУВОРОВА

Ярослав Семёнов назначен 
Председателем Правительства Удмуртии
Его кандидатуру выдвинул Глава региона и согласовали депутаты Госсовета республики

Ярослав СЕМЁНОВ

Константин СУНЦОВ

Ольга АБРАМОВА

Татьяна ЧУРАКОВА

Ильяс ХАННАНОВ

Роман ЕФИМОВ

Эльвира ПИНЧУК
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вторник,  6 декабря

понедельник, 5 декабря
ПЕРВЫЙ КАНАЛ
05.00 Доброе утро 12+
10.00 Новости (с субтитрами) 12+
10.20 АнтиФейк 16+
10.55 Жить здорово! 16+
11.45 Информационный канал 16+
13.00 Новости (с субтитрами) 12+
13.15 Информационный канал 16+
16.00 Новости (с субтитрами) 12+
16.15 Информационный канал 16+
17.00 Мужское / Женское 16+
17.50 Информационный канал 16+
19.00 Вечерние новости (с субтитрами) 
12+
19.20 Информационный канал 16+
22.00 Время 12+
22.45 Т.с. «Шифр» 16+
23.45 Большая игра 16+
00.45, 03.05 Информационный канал 
16+
03.00 Новости 12+

«РОССИЯ»+
ГТРК «УДМУРТИЯ»
05.00, 09.30 Утро России 12+
09.00 Вести. Местное время 12+
09.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00 Вести 12+
11.30 60 минут 12+
14.30, 21.05 Вести. Местное время 
12+
14.55 Кто против? 12+
16.00, 20.00 Вести 12+
16.30 Малахов 16+
17.30 60 минут 12+
21.20 Т.с. «Тайны следствия-22» 16+
22.25 Вечер с Владимиром Соловьё-
вым 12+
01.00 Судьба человека 12+
03.00 Т.с. «Личное дело» 16+

КУЛЬТУРА
07.30, 08.00, 08.30, 09.30, 11.00, 16.00, 
20.30, 00.30 Новости культуры 12+
07.35 Пешком... 12+

08.05 Невский ковчег. Теория невоз-
можного 12+
08.35 Черные дыры. Белые пятна 12+
09.15, 17.25 Цвет времени 12+
09.35 Х.ф. «Длинный день» 12+
11.15 Наблюдатель 12+
12.10, 01.30 ХХ век. Песни Павла 
Аедоницкого 12+
13.00 Забытое ремесло 12+
13.20, 23.15 Т.с. «Тихий Дон» 12+ 
14.10 Эпизоды. Владимир Костров 12+
14.50 Первые в мире 12+
15.05 Рубеж 12+
16.05 Новости. Подробно. АРТ 12+
16.20 Агора 12+
17.35 XXIII Международный теле-
визионный конкурс юных музыкантов 
«Щелкунчик» 12+
19.35, 02.20 Короля делает свита: 
Генрих VIII и его окружение 12+ 
20.45 Главная роль 12+
21.05 Правила жизни 12+
21.35 Биохакинг 12+
22.30 Сати. Нескучная классика... 12+
00.00 Рэгтайм, или Разорванное время 
12+
00.50 Кинескоп 12+
03.15 Звезда жизни и смерти 12+

ТНТ
08.00, 09.00 Однажды в России 16+
10.00 Звезды в Африке 16+
12.00, 12.30, 13.00, 13.30, 14.00, 14.30 
Т.с. «Физрук» 16+
15.00, 15.30, 16.00, 16.30, 17.00, 17.30, 
18.00, 18.30 Т.с. «Реальные пацаны» 
16+
19.00, 20.00 Т.с. «Полицейский с 
Рублёвки» 16+
21.00, 21.30 Т.с. «Жуки» 16+
22.00 Т.с. «Игра на выживание-2» 16+
23.00 Влюбись, если сможешь 16+
00.30 Женский стендап 18+
01.30, 02.30, 03.20 Импровизация 16+
04.05, 04.50 Comedy Баттл 16+

05.40, 06.25 Открытый микрофон 16+
07.15 Однажды в России 16+

НТВ
04.55 Т.с. «Улицы разбитых фонарей» 
16+
06.30 Утро. Самое лучшее 16+
08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 23.35 
Сегодня 12+
08.25, 10.35 Т.с. «Лесник» 16+
13.30 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 Т.с. «Скорая помощь» 16+
22.10, 00.00 Т.с. «Адмиралы района» 
16+
00.35 Х.ф. «Приговоренный» 12+
02.05 Т.с. «Защита Красина» 16+ 

ТВЦ
07.00 Настроение 12+
09.00 Жанна Прохоренко. Баллада о 
любви 12+
10.05 Т.с. «Кабинет путешественника» 
12+
11.55 Городское собрание 12+
12.30, 15.30, 18.50, 23.00, 01.00 Со-
бытия 12+
12.50 Т.с. «Московские тайны» 12+
14.40, 06.20 Мой герой 12+
15.50 Город новостей 12+
16.05, 04.15 Т.с. «Смерть в объективе» 
12+
17.55 Право на безопасность 12+
18.35, 01.30 Петровка, 38. 16+
19.10, 21.00 Т.с. «Анатомия убийства» 
12+
23.40 Чувство тыла 16+
00.05 Знак качества 16+
01.45 Следствие ведет КГБ. Чёрный 
крест Пеньковского 12+
02.25 Анне Вески. Холод в груди 16+
03.05 Юрий Андропов. Легенды и био-
графия 12+

03.45 Актёрские судьбы 12+
05.40 Павел Кадочников. Затерянный 
герой 12+

СТС
07.00 Ералаш 0+
08.00 Мультсериал 6+
10.55 100 мест, где поесть 16+ 
12.00 Х.ф. «Подарок с характером» 6+ 
13.45 Х.ф. «Артек. Большое путеше-
ствие» 6+ 
15.45, 20.00, 20.30 Т.с. «Гости из про-
шлого» 16+
21.00 Х.ф. «Веном» 16+ 
23.00 Х.ф. «Седьмой сын» 16+
01.00 Кино в деталях 18+
02.00 Т.с. «Воронины» 16+
04.15 6 кадров 16+
06.40 Ералаш 0+

РЕН-ТВ
07.00 Территория заблуждений 16+
08.00 Самые шокирующие гипотезы 
16+
09.00 С бодрым утром! 16+
10.30, 14.30, 18.30, 21.30, 01.00 Ново-
сти 16+
11.00 Военная тайна 16+
13.00 Как устроен мир 16+
14.00, 18.00, 21.00 Информационная 
программа 112. 16+
15.00 Загадки человечества 16+
16.00 Невероятно интересные истории 
16+
17.00 Засекреченные списки 16+
19.00, 04.55 Тайны Чапман 16+
20.00, 04.10 Самые шокирующие 
гипотезы 16+
22.00 Х.ф. «Король Артур» 12+
00.20 Водить по-русски 16+
01.30 Документальный спецпроект
 16+
02.30 Х.ф. «Координаты «Цитадель» 
16+
05.30 Территория заблуждений 16+

ЗВЕЗДА
07.05 Оружие Победы. Щит и меч Крас-
ной армии. Битва за Москву 16+
08.00 Сегодня утром 12+
10.00, 14.00, 19.00, 21.30 Новости дня 
16+
10.20, 00.25 Х.ф. «Фронт без флангов». 
1-я серия 12+
12.20, 22.15 Открытый эфир 16+
14.25, 16.05 Т.с. «Команда 8» 16+
16.00 Военные новости 16+
19.15 Специальный репортаж 16+
19.50 Холодная война. Битва экономик 
16+
20.40 Загадки века 12+
23.55 Между тем 12+
02.10 Х.ф. «В трудный час» 12+
03.50 Т.с. «Прекрасная Елена» 16+
05.20 Военные врачи 16+

МАТЧ ТВ
06.20 Фехтование. Международный 
турнир «Московская сабля 2022» 
Команды 12+
07.00, 10.05, 13.15, 15.50, 18.00 Новости 
12+
07.05, 01.00 Все на Матч! Прямой 
эфир 12+
10.10, 13.45, 15.55, 02.10, 04.15 Футбол. 
Чемпионат мира-2022. 1/8 финала. 
Трансляция из Катара 12+
12.15 Оазис футбола. Прямой эфир 12+
13.20 Футбол. Чемпионат мира-2022. 
Обзор 12+
18.05, 21.00 Катар 2022. Все на футбол! 
Прямой эфир 12+
18.45, 22.45 Футбол. Чемпионат мира-
2022. 1/8 финала. Прямая трансляция 
из Катара 12+
01.45 Один день в Катаре 16+

«ПЕТЕРБУРГ 5 КАНАЛ»
06.00, 10.00, 14.00, 18.30 Известия 16+
06.25, 07.10 Т.с. «Чужое» 12+
07.50 Х.ф. «Трио» 16+

09.55 Знание - сила 0+
10.30, 11.25, 12.20, 13.20, 14.30, 14.45, 
15.40, 16.35, 17.30, 19.00, 19.55 Т.с. 
«Ментовские войны-6» 16+ 
20.50, 21.40, 22.30, 01.30, 02.15, 02.50, 
03.30 Т.с. «След» 16+
23.25 Т.с. «Великолепная пятёрка-5» 
16+
00.10 Т.с. «Великолепная пятёрка-2» 
16+
01.00 Известия. Итоговый выпуск 16+
04.05, 04.40, 05.10, 05.35 Т.с. «Детек-
тивы» 16+ 

ТК «УДМУРТИЯ»
06.00, 10.15, 18.00 Иворъёс 16+ 
06.20 Путешествие на Соловецкие 
острова 12+ 
07.10, 09.20, 11.00, 18.50, 23.35, 04.25 
Новости 16+ 
07.25, 09.35, 11.15, 19.10, 23.50, 04.40 
Новости спорта 16+ 
07.35 Солнечные истории 6+ 
07.55 Мультфильмы 6+ 
08.15 Хэерле иртэ 12+ 
08.30 Путешествие в деталях 12+ 
10.30, 22.45, 02.45 Клинический случай 
12+ 
11.25 Семейный совет 6+ 
11.55, 01.50, 05.05 Такие странные 16+ 
12.50 Т.с. «Вольная грамота» 16+ 
14.40, 20.15 Т.с. «Беспокойный уча-
сток» 16+ 
16.30 Т.с. «Лучшие враги» 16+ 
18.15 Огыр-бугыр 12+ 
18.35 Шудон корка 0+ 
19.15, 04.50 Территория правопорядка 
16+ 
19.35 Сквозь судьбы 12+ 
20.05 Вечерняя сказка 6+ 
21.10 Х.ф. «Укрощение строптивых» 16+ 
23.10 Сквозь судьбы 12+ 
00.05 Х.ф. «Пункт пропуска. Офицер-
ская история» 18+ 
03.15 Программы ТК «Удмуртия» 16+

ПЕРВЫЙ КАНАЛ
05.00 Доброе утро 12+
10.00 Новости (с субтитрами) 12+
10.20 АнтиФейк 16+
10.55 Жить здорово! 16+
11.45 Информационный канал 16+
13.00 Новости (с субтитрами) 12+
13.15 Информационный канал 16+
16.00 Новости (с субтитрами) 12+
16.15 Информационный канал 16+
17.00 Мужское/Женское 16+
17.50 Информационный канал 16+
19.00 Вечерние новости (с субтитрами) 
12+
19.20 Информационный канал 16+
22.00 Время 12+
22.45 Т.с. «Шифр» 16+
23.45 Большая игра 16+
00.45, 03.05 Информационный канал 
16+
03.00 Новости 12+

«РОССИЯ»+
ГТРК «УДМУРТИЯ»
05.00, 09.30 Утро России 12+
09.00 Вести. Местное время 12+
09.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00 Вести 12+
11.30 60 минут 12+
14.30, 21.05 Вести. Местное время 
12+
14.55 Кто против? 12+
16.00, 20.00 Вести 12+
16.30 Малахов 16+
17.30 60 минут 12+
21.20 Т.с. «Тайны следствия-22» 16+
22.25 Вечер с Владимиром Соловьё-
вым 12+
01.00 Судьба человека 12+
03.00 Т.с. «Личное дело» 16+

КУЛЬТУРА
07.30, 08.00, 08.30, 09.30, 11.00, 16.00, 
20.30, 00.30 Новости культуры 12+
07.35 Пешком... 12+
08.05 Легенды мирового кино 12+

08.35, 19.35, 01.55 Короля делает свита: 
Генрих VIII и его окружение 12+
09.35 Цвет времени 12+
09.50 Х.ф. «Переходим к любви». 1-я 
серия 12+
11.15 Наблюдатель 12+
12.10, 00.50 ХХ век. Театральные 
встречи 12+
13.20, 23.15 Т.с. «Тихий Дон» 12+
14.10 Забытое ремесло 12+
14.30 Игра в бисер 12+
15.10 95 лет со дня рождения Влади-
мира Наумова. Монологи кинорежис-
сера 12+
16.05 Новости. Подробно. Книги 12+
16.20 Эрмитаж 12+
16.50 Сати. Нескучная классика... 12+
17.35 XXIII Международный теле-
визионный конкурс юных музыкантов 
«Щелкунчик» 12+
20.45 Главная роль 12+
21.05 Правила жизни 12+
21.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.45 Искусственный отбор 12+
22.30 Белая студия 12+
00.00 Рэгтайм, или Разорванное время 
12+
02.45 Вода. Голубое спокойствие 12+
03.30 Роман в камне 12+

ТНТ
08.00, 09.00 Однажды в России 16+
09.30 Модные игры 16+ 
10.00, 10.30, 11.00, 11.30, 12.00, 12.30, 
13.00, 13.30, 14.00, 14.30, 15.00 Т.с. 
«Физрук» 16+
15.30, 16.00, 16.30, 17.00, 17.30, 18.00, 
18.30 Т.с. «Реальные пацаны» 16+
19.00, 20.00 Т.с. «Полицейский с 
Рублёвки» 16+
21.00, 21.30 Т.с. «Жуки» 16+
22.00 Т.с. «Игра на выживание-2» 16+
23.00 Влюбись, если сможешь 16+
00.30 Женский стендап 18+
01.35, 02.35, 03.25 Импровизация 16+
04.10, 05.00 Comedy Баттл 16+

06.30 Открытый микрофон 16+
07.20 Однажды в России 16+

НТВ
04.55 Т.с. «Улицы разбитых фонарей» 
16+
06.30 Утро. Самое лучшее 16+
08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 23.35 
Сегодня 12+
08.25, 10.35 Т.с. «Лесник» 16+
13.30 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 Т.с. «Скорая помощь» 16+
22.10, 00.00 Т.с. «Адмиралы района» 
16+
00.20 Англия - Россия. Коварство без 
любви 16+
01.30 Т.с. «Защита Красина» 16+
04.25 Т.с. «Агентство скрытых камер» 
16+
 ТВЦ
07.00 Настроение 12+
09.00, 17.55 Право на безопасность 12+
09.30 Доктор И... 16+
10.05 Т.с. «Кабинет путешественника» 
12+
11.55 Актёрские судьбы 12+
12.30, 15.30, 18.50, 23.00, 01.00 Со-
бытия 12+
12.50 Т.с. «Московские тайны» 12+
14.40, 06.25 Мой герой 12+
15.50 Город новостей 12+
16.05, 04.15 Т.с. «Смерть в объективе» 
12+
18.35, 01.30 Петровка, 38. 16+
19.15 Т.с. «Анатомия убийства» 12+
23.35 Закон и порядок 16+
00.10 Лидия Иванова. Секс и жареная 
картошка 16+
01.45 90-е. Голосуй или проиграешь! 
16+
02.25 Жизнь без любимого 12+
03.05 Атака с неба 12+

03.45 Актёрские судьбы 12+
05.45 Олег Стриженов. Никаких ком-
промиссов 12+

СТС
07.00 Ералаш 0+
08.00 Мультсериал 6+
09.00 Т.с. «Гости из прошлого» 16+
10.00 Маска. Танцы 16+ 
12.20 Шоу «Уральские пельмени» 16+
12.40 Х.ф. «Детсадовский полицей-
ский» 12+ 
15.00 Т.с. «Классная Катя» 16+
19.30, 20.00, 20.30 Т.с. «Гости из про-
шлого» 16+
21.00 Х.ф. «Перси Джексон и похити-
тель молний» 12+ 
23.25 Х.ф. «Новый Человек-паук» 
12+
02.05 Т.с. «Воронины» 16+
04.15 6 кадров 16+
06.40 Ералаш 0+

РЕН-ТВ
07.00 Территория заблуждений 16+
08.00 Самые шокирующие гипотезы 
16+
09.00 С бодрым утром! 16+
10.30, 14.30, 18.30, 21.30, 01.00 Ново-
сти 16+
11.00 Военная тайна 16+
12.00 СОВБЕЗ 16+
13.00 Как устроен мир 16+
14.00, 18.00, 21.00 Информационная 
программа 112. 16+
15.00 Загадки человечества 16+
16.00 Невероятно интересные истории 
16+
17.00 Засекреченные списки 16+
19.00, 05.20 Тайны Чапман 16+
20.00, 04.30 Самые шокирующие 
гипотезы 16+
22.00 Х.ф. «Коломбиана» 16+
00.00 Водить по-русски 16+
01.30 Знаете ли вы, что? 16+
02.30 Х.ф. «Тачка на миллион» 18+

ЗВЕЗДА
05.55 Х.ф. «Джокеръ» 16+
08.00 Сегодня утром 12+
10.00, 14.00, 19.00, 21.30 Новости дня 
16+
10.20, 00.25 Х.ф. «Фронт без флангов». 
2-я серия 12+
12.20, 22.15 Открытый эфир 16+
14.20, 19.15 Специальный репортаж 
16+
15.00, 16.05 Т.с. «Точка взрыва» 16+
16.00 Военные новости 16+
19.50 Холодная война. Битва экономик 
16+
20.40 Улика из прошлого 16+
23.55 Между тем 12+
02.10 Х.ф. «Повесть о чекисте» 12+
03.40 Х.ф. «Беспокойное хозяйство» 
12+
05.00 Т.с. «Внимание, говорит Москва!» 
16+

МАТЧ ТВ
06.20 Баскетбол. Единая лига ВТБ. 
«МИНСК» (Белоруссия) - «Пари НН» 
(Нижний Новгород) 12+
07.00, 10.05, 13.15, 15.50, 18.00 Новости 
12+
07.05, 01.00 Все на Матч! Прямой 
эфир 12+
10.10, 13.45, 15.55, 02.10, 04.15 Футбол. 
Чемпионат мира-2022. 1/8 финала. 
Трансляция из Катара 12+
12.15 Оазис футбола. Прямой эфир 12+
13.20 Футбол. Чемпионат мира-2022. 
Обзор 12+
18.05, 21.00 Катар 2022. Все на футбол! 
Прямой эфир 12+
18.45, 22.45 Футбол. Чемпионат мира-
2022. 1/8 финала. Прямая трансляция 
из Катара 12+
01.45 Один день в Катаре 16+

«ПЕТЕРБУРГ 5 КАНАЛ»
06.00, 10.00, 14.00, 18.30 Известия 16+
06.25 Х.ф. «Искупление» 16+ 

07.50 Х.ф. «Двое» 16+ 
09.30, 10.30, 11.05, 12.05, 13.00 Т.с. 
«Барсы» 16+
09.55 Знание - сила 0+
14.30, 15.25, 16.25, 17.25, 18.25, 19.00, 
19.55 Т.с. «Ментовские войны-6» 16+
20.55, 21.45, 22.35, 01.30, 02.15, 02.50, 
03.30 Т.с. «След» 16+
23.25 Т.с. «Великолепная пятёрка-5» 16+
00.10 Т.с. «Великолепная пятёрка-2» 
16+
01.00 Известия. Итоговый выпуск 16+
04.05, 04.40, 05.10, 05.35 Т.с. «Детек-
тивы» 16+

 ТК «УДМУРТИЯ»
06.00, 10.15, 18.00 Иворъёс 16+ 
06.20 Путешествие в деталях 12+ 
07.10, 09.20, 11.00, 18.50, 23.35, 04.25 
Новости 16+ 
07.25, 09.35, 11.15, 19.10, 23.50, 04.40 
Новости спорта 16+ 
07.35 Сквозь судьбы 12+ 
07.50, 00.05 Мультфильмы 6+ 
08.15 Хэерле иртэ 12+ 
08.30 Сторона хоккейная 0+ 
09.45 Огыр-бугыр 12+ 
10.10 Шудон корка 0+ 
10.30, 02.30 Без химии 12+ 
11.25 Территория правопорядка 16+ 
11.40 Солнечные истории 6+ 
11.55, 05.05 Учёные люди 12+ 
12.50 Т.с. «Вольная грамота» 16+ 
14.40, 20.15 Т.с. «Беспокойный уча-
сток» 16+ 
16.30 Т.с. «Лучшие враги» 16+ 
18.15 Улон сюресъёс 12+ 
19.15, 04.50 Экспертное мнение 16+ 
19.35, 23.10 Право на счастье 6+ 
19.50 Здравствуй, Солнышко! 0+ 
20.05 Вечерняя сказка 6+ 
21.10 Х.ф. «Маленькая мисс Дулиттл» 
6+ 
22.45 Клинический случай 12+ 
01.35 Такие странные 16+ 
03.00 Программы ТК «Удмуртия» 16+ 
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ПЕРВЫЙ КАНАЛ
05.00 Доброе утро 12+
10.00 Новости (с субтитрами) 12+
10.20 АнтиФейк 16+
10.55 Жить здорово! 16+
11.45 Информационный канал 16+
13.00 Новости (с субтитрами) 12+
13.15 Информационный канал 16+
16.00 Новости (с субтитрами) 12+
16.15 Информационный канал 16+
17.00 Мужское / Женское 16+
17.50 Информационный канал 16+
19.00 Вечерние новости (с субтитрами) 
12+
19.20 Информационный канал 16+
22.00 Время 12+
22.45 Т.с. «Шифр» 16+
23.45 Большая игра 16+
00.45, 03.05 Информационный канал 16+
03.00 Новости 12+

«РОССИЯ»+
ГТРК «УДМУРТИЯ»
05.00, 09.30 Утро России 12+
09.00 Вести. Местное время 12+
09.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00 Вести 12+
11.30 60 минут 12+
14.30, 21.05 Вести. Местное время 12+
14.55 Кто против? 12+
16.00, 20.00 Вести 12+
16.30 Малахов 16+
17.30 60 минут 12+
21.20 Т.с. «Тайны следствия-22» 16+
22.25 Вечер с Владимиром Соловьё-
вым 12+
01.00 Судьба человека 12+
03.00 Т.с. «Личное дело» 16+

КУЛЬТУРА
07.30, 08.00, 08.30, 09.30, 11.00, 16.00, 
20.30, 00.30 Новости культуры 12+
07.35 Пешком... 12+
08.05 Легенды мирового кино. Алла 
Ларионова 12+

08.35, 19.35, 01.50 Короля делает свита: 
Генрих VIII и его окружение 12+
09.40, 13.10 Цвет времени 12+
09.50 Х.ф. «Переходим к любви». 2-я 
серия 12+
11.15 Наблюдатель 12+
12.10, 00.50 ХХ век. Одиссея Алексан-
дра Вертинского 12+
13.20, 23.15 Т.с. «Тихий Дон» 12+
14.10 Людмила Макарова. Надо жить, 
чтобы все пережить 12+
14.35 Искусственный отбор 12+
15.20 Сезар Франк: святой от музыки 
12+
16.05 Новости. Подробно. Кино 12+
16.20 Библейский сюжет 12+
16.50 Белая студия 12+
17.35 XXIII Международный теле-
визионный конкурс юных музыкантов 
«Щелкунчик» 12+
20.45 Главная роль 12+
21.05 Правила жизни 12+
21.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.45 Абсолютный слух 12+
22.30 Власть факта 12+
00.00 Рэгтайм, или Разорванное время 
12+
02.40 Лебединый рай 12+

ТНТ
08.00, 09.00 Однажды в России 16+
10.00, 10.30, 11.00, 11.30, 12.00, 12.30, 
13.00, 13.30, 14.00, 14.30 Т.с. «Ольга» 16+
15.00, 15.30, 16.00, 16.30, 17.00, 17.30, 
18.00, 18.30 Т.с. «Реальные пацаны» 16+
19.00, 20.00 Т.с. «Полицейский с 
Рублёвки» 16+
21.00, 21.30 Т.с. «Жуки» 16+
22.00 Т.с. «Игра на выживание-2» 16+
23.00 Влюбись, если сможешь 16+
00.30 Женский стендап 18+
01.30, 02.30, 03.20 Импровизация 16+
04.10, 04.55 Comedy Баттл 16+
05.40, 06.30 Открытый микрофон 16+
07.45 Однажды в России 16+

НТВ
04.55 Т.с. «Улицы разбитых фонарей» 
16+
06.30 Утро. Самое лучшее 16+
08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 23.35 
Сегодня 12+
08.25, 10.35 Т.с. «Лесник» 16+
13.30 Чрезвычайное происшествие 12+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 Т.с. «Скорая помощь» 16+
22.10, 00.00 Т.с. «Адмиралы района» 
16+
00.20 Англия - Россия. Коварство без 
любви 16+
01.35 Т.с. «Защита Красина» 16+
04.25 Т.с. «Агентство скрытых камер» 
16+
 ТВЦ
07.00 Настроение 12+
09.00, 17.55 Право на безопасность 12+
09.30 Доктор И... 16+
09.55 Т.с. «Маменькин сынок» 12+
11.55 Актёрские судьбы 12+
12.30, 15.30, 18.50, 23.00, 01.00 Со-
бытия 12+
12.50 Т.с. «Московские тайны» 12+
14.40, 06.25 Мой герой 12+
15.50 Город новостей 12+
16.05, 04.10 Т.с. «Смерть в объективе» 
12+
18.35, 01.30 Петровка, 38. 16+
19.10 Х.ф. «Полицейский роман» 12+
21.00 Наш город. Диалог с мэром. 
Прямой эфир 12+
23.35 Хватит слухов! 16+
00.05 Прощание. Рудольф Нуриев 16+
01.45 Проклятые сокровища 12+
02.25 Знак качества 16+
03.05 Подслушай и хватай 12+
03.45 Актёрские судьбы 12+
05.45 Последняя обида Евгения 
Леонова 12+

СТС
07.00 Ералаш 0+
08.00 Мультсериал 6+
09.00 Т.с. «Гости из прошлого» 16+
10.00 Маска. Танцы 16+ 
12.35 Шоу «Уральские пельмени» 16+
12.50 Х.ф. «Новый человек-паук» 12+ 
15.40 Т.с. «Классная Катя» 16+
19.30, 20.00, 20.30 Т.с. «Гости из про-
шлого» 16+
21.00 Х.ф. «Перси Джексон и море 
чудовищ» 6+ 
23.00 Х.ф. «Новый человек-паук. 
Высокое напряжение» 16+
01.55 Х.ф. «Поймай меня, если смо-
жешь» 12+
04.20 6 кадров 16+
06.40 Ералаш 0+

РЕН-ТВ
07.00 Территория заблуждений 16+
08.00 Самые шокирующие гипотезы 16+
09.00 С бодрым утром! 16+
10.30, 14.30, 18.30, 21.30, 01.00 Ново-
сти 16+
11.00, 17.00 Засекреченные списки 16+
13.00 Как устроен мир 16+
14.00, 18.00, 21.00 Информационная 
программа 112. 16+
15.00, 01.30 Загадки человечества 16+
16.00 Невероятно интересные истории 
16+
19.00, 04.55 Тайны Чапман 16+
20.00, 04.10 Самые шокирующие 
гипотезы 16+
22.00 Х.ф. «Пассажир» 16+
00.00 Смотреть всем! 16+
02.30 Х.ф. «Дракула» 16+
06.35 Документальный проект 16+

ЗВЕЗДА
06.25 Т.с. «Внимание, говорит Москва!» 
16+
08.00 Сегодня утром 12+
10.00, 14.00, 19.00, 21.30 Новости дня 16+

10.20, 00.25 Х.ф. «Фронт за линией 
фронта». 1-я серия. 12+
12.20, 22.15 Открытый эфир 16+
14.20, 19.15 Специальный репортаж 16+
15.00, 16.05, 04.55 Т.с. «Батя» 16+
16.00 Военные новости 16+
19.50 Холодная война. Битва экономик 
16+
20.40 Секретные материалы 16+
23.55 Между тем 12+
02.10 Х.ф. «Схватка» 12+
03.45 Мария Закревская. Драматургия 
высшего шпионажа 12+
04.40 Сделано в СССР 12+

МАТЧ ТВ
06.20 Гандбол. Чемпионат России. 
Olimpbet Суперлига. Мужчины. «Чехов-
ские медведи» (Московская область) 
- «Зенит» (Санкт-Петербург) 12+
07.00, 10.05, 13.15, 15.50, 22.55 Новости 
12+
07.05, 23.00 Все на Матч! Прямой 
эфир 12+
10.10, 13.45, 15.55 Футбол. Чемпионат 
мира-2022. 1/8 финала. Трансляция из 
Катара 12+
12.15 Оазис футбола. Прямой эфир 12+
13.20 Футбол. Чемпионат мира-2022. 
Обзор 12+
17.55 Спортивная гимнастика. Кубок 
олимпийского чемпиона Михаила Воро-
нина. Прямая трансляция из Москвы 12+
19.55, 22.20 Катар 2022. Все на футбол! 
Прямой эфир 12+
20.25 Баскетбол. Единая лига ВТБ. МБА 
(Москва) - «Астана» (Казахстан). Прямая 
трансляция 12+
23.40, 02.10, 04.15 Футбол. Чемпионат 
мира-2022. Трансляция из Катара 12+
01.45 Один день в Катаре 16+

«ПЕТЕРБУРГ 5 КАНАЛ»
06.00, 10.00, 14.00, 18.30 Известия 16+
06.30 Х.ф. «Двое» 16+

07.55 Х.ф. «Мой грех» 16+
09.55 Знание - сила 0+
10.30, 11.25, 12.20, 13.10 Т.с. «Сильнее 
огня» 16+
14.30, 15.25, 16.25, 17.25, 18.25, 19.00, 
19.50 Т.с. «Один против всех» 16+
20.45, 21.40, 22.25, 01.30, 02.15, 02.55, 
03.30 Т.с. «След» 16+
23.15 Т.с. «Великолепная пятёрка-5» 16+
00.10 Т.с. «Великолепная пятёрка-2» 16+
01.00 Известия. Итоговый выпуск 16+
04.05, 04.40, 05.05 Т.с. «Детективы» 
16+
05.35 Т.с. «Старое ружье» 16+

  ТК «УДМУРТИЯ»
06.00, 10.15, 18.00 Иворъёс 16+ 
06.20 Сторона хоккейная 0+ 
07.10, 09.20, 11.00, 18.50, 23.35, 04.25 
Новости 16+ 
07.25, 09.35, 11.15, 19.10, 23.50, 04.40 
Новости спорта 16+ 
07.35 Право на счастье 6+ 
07.40 Здравствуй, Солнышко! 0+ 
07.50 Мультфильмы 6+ 
08.15 Хэерле иртэ 12+ 
08.30 Вологодская крепость Ивана 
Грозного 0+ 
09.45 Улон сюресъёс 12+ 
10.30, 22.50, 02.45 Без химии 12+ 
11.25 Сквозь судьбы 12+ 
11.55, 01.50, 05.05 Учёные люди 12+ 
12.50 Т.с. «Вольная грамота» 16+ 
14.40, 20.15 Т.с. «Беспокойный уча-
сток» 16+ 
16.30 Т.с. «Лучшие враги» 16+ 
18.15 Верам потэ 12+ 
19.15, 04.50 Экспертное мнение 16+ 
19.35 Семейный совет 6+ 
20.05 Вечерняя сказка 6+ 
21.10 Х.ф. «В погоне за ветром» 12+ 
23.15 Огыр-бугыр 12+ 
00.05 Х.ф. «Укрощение строптивых» 
16+ 
03.05 Программы ТК «Удмуртия» 16+ 

ПЕРВЫЙ КАНАЛ
05.00 Доброе утро 12+
10.00 Новости (с субтитрами) 12+
10.20 АнтиФейк 16+
10.55 Жить здорово! 16+
11.45 Информационный канал 16+
13.00 Новости (с субтитрами) 12+
13.15 Информационный канал 16+
16.00 Новости (с субтитрами) 12+
16.15 Информационный канал 16+
17.00 Мужское / Женское 16+
17.50 Информационный канал 16+
19.00 Вечерние новости (с субтитрами) 
12+
19.20 Информационный канал 16+
22.00 Время 12+
22.45 Т.с. «Шифр» 16+
23.45 Большая игра 16+
00.45, 03.05 Информационный канал 16+
03.00 Новости 12+

«РОССИЯ»+
ГТРК «УДМУРТИЯ»
05.00, 09.30 Утро России 12+
09.00 Вести. Местное время 12+
09.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00 Вести 12+
11.30 60 минут 12+
14.30, 21.05 Вести. Местное время 12+
14.55 Кто против? 12+
16.00, 20.00 Вести 12+
16.30 Малахов 16+
17.30 60 минут 12+
21.20 Т.с. «Тайны следствия-22» 16+
22.25 Вечер с Владимиром Соловьё-
вым 12+
01.00 Судьба человека 12+
03.00 Т.с. «Личное дело» 16+

КУЛЬТУРА
07.30, 08.00, 08.30, 09.30, 11.00, 16.00, 
19.45, 00.30 Новости культуры 12+
07.35 Пешком... 12+
08.05 Легенды мирового кино 12+
08.35 Короля делает свита: Генрих VIII 
и его окружение 12+

09.35 Цвет времени 12+
09.45, 17.35 Т.с. «И это всё о нём» 12+
11.15 Наблюдатель 12+
12.10, 00.50 ХХ век. Одиссея Алексан-
дра Вертинского 12+
13.20, 23.15 Т.с. «Тихий Дон» 12+
14.10 К 85-летию со дня рождения 
Сергея Аверинцева. Проповедники 12+
14.35 Абсолютный слух 12+
15.15 Лебединый рай 12+
16.05 Новости. Подробно. Театр 12+
16.20 Моя любовь - Россия! 12+
16.45 2 Верник 2 12+
18.50, 01.55 Разгадка тайной любовной 
переписки Марии-Антуанетты 12+
20.00 Торжественное закрытие XXIII 
Международного телевизионного конкур-
са юных музыкантов «Щелкунчик» 12+
22.00 Открытая книга 12+
22.30 Энигма 12+
00.00 Рэгтайм, или Разорванное время 
12+
02.45 Нерка. Рыба красная 12+
03.45 Первые в мире 12+

ТНТ
08.00, 09.00 Однажды в России 16+
09.30 Перезагрузка 16+ 
10.00, 10.30, 11.00, 11.30, 12.00, 12.30, 
13.00, 13.30, 14.00, 14.30 Т.с. «Ольга» 
16+
15.00, 15.30, 16.00, 16.30, 17.00, 17.30, 
18.00, 18.30, 19.00, 20.00 Т.с. «По-
лицейский с Рублёвки-5» 16+
21.00, 21.30 Т.с. «Жуки» 16+
22.00 Т.с. «Игра на выживание-2» 16+
23.00 Влюбись, если сможешь 16+
00.30 Женский стендап 18+
01.30, 02.30, 03.20 Импровизация 16+
04.05, 04.50 Comedy Баттл 16+
05.40, 06.25 Открытый микрофон 16+
07.15 Однажды в России 16+

НТВ
04.55 Т.с. «Улицы разбитых фонарей» 16+
06.30 Утро. Самое лучшее 16+

08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 23.55 
Сегодня 12+
08.25, 10.35 Т.с. «Лесник» 16+
13.30 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 Т.с. «Скорая помощь» 16+
00.20 Поздняков 16+
00.35 Мы и наука. Наука и мы 12+
01.30 Т.с. «Защита Красина» 16+
04.25 Т.с. «Агентство скрытых камер» 
16+
 ТВЦ
07.00 Настроение 12+
09.00, 17.55 Право на безопасность 12+
09.30 Доктор И... 16+
10.05 Т.с. «Маменькин сынок» 12+
11.55 Актёрские судьбы 12+
12.30, 15.30, 18.50, 23.00, 01.00 Со-
бытия 12+
12.50 Т.с. «Московские тайны» 12+
14.40, 06.25 Мой герой 12+
15.50 Город новостей 12+
16.05, 04.15 Т.с. «Смерть в объективе» 
12+
18.35, 01.30 Петровка, 38. 16+
19.10 Т.с. «Обратная сторона души» 
16+
23.35 10 самых... Звёздные тяжбы 16+
00.10 Закулисные войны 12+
01.45 Актёрские судьбы 12+
02.25 90-е. Тур для дур 16+
03.05 Подлинная история всей коро-
левской рати 12+
03.45 Большое кино 12+
05.45 Георгий Тараторкин. Человек, 
который был самим собой 12+

СТС
07.00 Ералаш 0+
08.00 Мультсериал 6+
09.00 Т.с. «Гости из прошлого» 16+
10.00 Маска. Танцы 16+ 
12.35 Шоу «Уральские пельмени» 16+

12.40 Х.ф. «Новый человек-паук. 
Высокое напряжение» 16+ 
15.25 Т.с. «Классная Катя» 16+
19.30, 20.00, 20.30 Т.с. «Гости из про-
шлого» 16+
21.00 Х.ф. «Каратэ-пацан» 12+
23.50 Х.ф. «Последний рубеж» 16+
01.45 Х.ф. «Гладиатор» 18+
04.45 6 кадров 16+
06.40 Ералаш 0+

РЕН-ТВ
07.00 Документальный проект 16+
08.00 Самые шокирующие гипотезы 
16+
09.00 С бодрым утром! 16+
10.30, 14.30, 18.30, 21.30, 01.00 Ново-
сти 16+
11.00 Засекреченные списки 16+
13.00 Как устроен мир 16+
14.00, 18.00, 21.00 Информационная 
программа 112. 16+
15.00, 01.30 Загадки человечества 16+
16.00 Невероятно интересные истории 
16+
17.00 Неизвестная история 16+
19.00, 04.55 Тайны Чапман 16+
20.00, 04.05 Самые шокирующие 
гипотезы 16+
22.00 Х.ф. «Ограбление в ураган» 16+
00.00 Смотреть всем! 16+
02.30 Х.ф. «Медальон» 12+
06.30 Документальный проект 16+

ЗВЕЗДА
06.20 Т.с. «Батя» 16+
08.00 Сегодня утром 12+
10.00, 14.00, 19.00, 21.30 Новости дня 
16+
10.20, 00.25 Х.ф. «Фронт за линией 
фронта». 2-я серия 12+
12.20, 22.15 Открытый эфир 16+
14.20, 19.15 Специальный репортаж 
16+
15.00, 16.05, 06.00 Т.с. «Батя» 16+
16.00 Военные новости 16+

19.50 Холодная война. Битва экономик 
16+
20.40 Код доступа 12+
23.55 Между тем 12+
02.15 Х.ф. «Опасные тропы» 12+
03.15 Х.ф. «Взятки гладки» 16+
05.00 Военные врачи 16+
05.40 Москва фронту 16+

МАТЧ ТВ
06.20 Волейбол. Чемпионат России. Pari 
Суперлига. Мужчины. «Факел» (Новый 
Уренгой) - «Локомотив» (Новосибирск) 
12+
07.00, 12.45, 16.10, 22.55 Новости 12+
07.05, 16.45, 23.00 Все на Матч! Прямой 
эфир 12+
09.50 Биатлон. Pari Кубок России. 
Спринт. Мужчины. Прямая трансляция 
из Тюмени 12+
11.15 Вид сверху 12+
11.45 Оазис футбола. Прямой эфир 12+
12.50 Биатлон. Pari Кубок России. 
Спринт. Женщины. Прямая трансляция 
из Тюмени 12+
14.05, 23.40, 02.10, 04.15 Футбол. 
Чемпионат мира-2022. Трансляция из 
Катара 12+
16.15 Футбол. Чемпионат мира-2022. 
1/8 финала. Обзор 12+
17.25 Хоккей. Фонбет Чемпионат КХЛ. 
«Авангард» (Омск) - «Ак Барс» (Казань). 
Прямая трансляция 12+
19.50 Катар 2022. Все на футбол! 
Прямой эфир 12+
20.55 Баскетбол. Единая лига ВТБ. 
«Зенит» (Санкт-Петербург) - «ПАР-
МА-ПАРИ» (Пермский край). Прямая 
трансляция 12+
01.45 Один день в Катаре 16+

«ПЕТЕРБУРГ 5 КАНАЛ»
06.00, 10.00, 14.00, 18.30 Известия 16+
06.25, 06.50, 07.40, 08.35 Т.с. «Старое 
ружье» 16+
09.30 День ангела 0+

09.55 Знание - сила 0+
10.30, 11.20, 12.15, 13.10 Т.с. «Орден» 
16+
14.30, 15.25, 16.25, 17.25, 18.25, 19.00, 
19.55 Т.с. «Один против всех» 16+
20.45, 21.40, 22.25, 01.30, 02.15, 02.55, 
03.30 Т.с. «След» 16+
23.15 Т.с. «Великолепная пятёрка-5» 
16+
00.10 Т.с. «Великолепная пятёрка-2» 
16+
01.00 Известия. Итоговый выпуск 16+
04.10, 04.40, 05.05 Т.с. «Детективы» 
16+
05.30 Т.с. «Снайперы» 16+

   ТК «УДМУРТИЯ»
06.00, 10.15, 18.00 Иворъёс 16+ 
06.20 Вологодская крепость Ивана 
Грозного 0+ 
07.10, 09.20, 11.00, 18.50, 23.35, 04.25 
Новости 16+ 
07.25, 09.35, 11.15, 19.10, 23.50, 04.40 
Новости спорта 16+ 
07.35 Семейный совет 6+ 
07.50 Мультфильмы 6+ 
08.15 Хэерле иртэ 12+ 
08.30 Райские птицы 6+ 
09.45 Верам потэ 12+ 
10.30, 06.00 Без химии 12+ 
11.25 Право на счастье 6+ 
11.40 Здравствуй, Солнышко! 0+ 
11.55, 01.45, 05.05 Учёные люди 12+ 
12.50, 20.15 Т.с. «Вольная грамота» 
16+ 
14.40 Т.с. «Беспокойный участок» 16+ 
15.35 Т.с. «Легальный допинг» 16+ 
16.30 Т.с. «Лучшие враги» 16+ 
18.15 Кечат вамат 12+ 
19.15, 04.50 Экспертное мнение 16+ 
19.35 Новости Сарапул 16+ 
20.05 Вечерняя сказка 6+ 
21.10 Х.ф. «Парк развлечений» 16+ 
00.05 Х.ф. «В погоне за ветром» 12+ 
03.10 Программы ТК «Удмуртия» 
16+ 
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Обслуживание теплосетей и тепло-
вых пунктов производят квалифи-
цированные специалисты.

В зимний отопительный пери-
од на всех объектах тепло-
снабжения Ижевска усилен 

технический контроль, сообщает 
пресс-служба Удмуртского филиала 
ПАО «Т Плюс». Специалисты круг-
лосуточно следят за работой теп-
лосетей и центральных тепло-
вых пунктов. В их числе – слесарь 
6 разряда Удмуртских тепловых 
сетей «Т Плюс» Роман ГУРЬЕВ. Он 
с коллегами отвечает за систему 
теплоснабжения Первомайского 
района столицы Удмуртии.

Специалисты контролируют 
обстановку на теплосетях. При не-
обходимости отключают участки 
теплотрасс, когда требуется произ-
вести ремонт из-за порывов, и воз-
обновляют их работу после устра-
нения нештатной ситуации.

– Всегда работаем до резуль-
тата, даже если смена уже завер-
шена. После ремонта нужно сразу 
восстановить подачу тепла или 
горячей воды в дома и убедить-
ся, что ресурсы поступают жите-
лям беспрепятственно, с нужным 
качеством, – рассказал Роман Гу-
рьев.

Кроме того, важная ежеднев-
ная задача энергетиков – произ-
водить регулировку параметров 
подачи теплоносителя на ЦТП, от-
куда тепло уже поступает в много-
квартирные дома. Это особенно 
актуально во время резкого по-
холодания или потепления на ули-
це, когда необходимо оперативно 
корректировать температуру в 
теплосети и значит поддерживать 
нужный температурный режим в 
жилых помещениях. 

– Постоянно держим руку на 
пульсе, и каждый день регулиру-
ем работу оборудования на ЦТП 
района. Это зависит как от пого-
ды, так и от просьб жителей или 
управляющих компаний и соци-

альных объектов. Такие заявки мы 
отрабатываем в первую очередь, 
чтобы дома, детские сады, боль-
ницы получали необходимое ко-
личество тепла. Мы работаем для 
того, чтобы горожанам было тепло 
и комфортно, – говорит Роман. 

susanin.news

Роман Гурьев: 
всегда работаем до результата
В Ижевске в зимний период усилен контроль 
на объектах теплоснабжения
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МЫ РАБОТАЕМ
ДЛЯ ВАС

В ЧЕСТЬ ГЕРОЕВ

Рабочие заканчивают монтаж 
стелы «Город трудовой доблести». 

28 ноября в основание 
одного из элементов 
мемориала перенесли 

капсулу времени. В ней находит-
ся письмо будущим поколениям 
от Владимира Ярыгина, заслу-
женного конструктора России, 
Почётного гражданина Удмуртии 
и Ижевска, а также от Руслана 
Хафизова, ученика школы № 7, 
курсанта Школы юных лётчиков. 

Вскрыть капсулу планируют в 
2045 году – в честь 100-летия Ве-
ликой Победы. 

Напомним, стела находится в 
сквере у Вечного огня. Основной 
элемент конструкции обрамляют 
три пилона, которые отражают 
трудовой подвиг ижевчан в годы 
Великой Отечественной войны. На 
них изображены оружейники, ме-
таллурги, врачи и медсёстры, рабо-
тавшие в госпиталях. Стела и пило-
ны облицованы красным гранитом 
с барельефами, изготовленными 
мастерами каслинского литья. 

Анастасия ДВОРСКАЯ

В Ижевске стелу 
«Город трудовой доблести» 
откроют 9 декабря

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

29 ноября на II сессии Государ-
ственного Совета депутаты в 
двух чтениях внесли изменения в 
статьи 1 и 2 Закона «О налоге на 
имущество организаций в Удмурт-
ской Республике». 

Законопроект был разработан в 
целях приведения региональ-
ного законодательства в соот-

ветствие с федеральным. В частно-
сти, изменения, внесённые в статью 
380 Налогового кодекса Российской 
Федерации, с 1 января 2023 года 
отменяют возможность дифферен-
циации ставок по налогу на имуще-
ство организаций в зависимости от 
категорий налогоплательщиков или 
категорий имущества, в том числе в 
зависимости от площади имущества.

В связи с этим корректировки, 
внесённые в республиканский закон, 
устанавливают налоговые ставки по 
налогу на имущество организаций в 
отношении объектов недвижимого 
имущества, налоговая база по кото-
рым определяется как кадастровая 
стоимость, с учётом их дифференци-
ации от кадастровой стоимости. 

Так, новая редакция статьи 1 
Закона «О налоге на имущество ор-
ганизаций в Удмуртской Республи-
ке» устанавливает единую ставку 

в размере 2% в отношении всех 4 
категорий недвижимого имущества, 
установленных статьёй 1.1 закона. 

Вместе с тем устанавливают-
ся дифференцированные ставки в 
зависимости от кадастровой стои-
мости: чем выше кадастровая сто-
имость объекта недвижимости, тем 
выше налоговая ставка. Так, по став-
ке 0,5% будет облагаться недвижи-
мое имущество до 20 млн рублей, по 
ставке 1% – от 20 до 30 млн рублей, 
по ставке 2% – свыше 30 млн рублей. 
Такая схема налогообложения пред-
лагается к использованию в отноше-
нии недвижимого имущества, в кото-
ром расположены объекты торговли 
и офисные помещения без привязки 
к площади недвижимости. Такая схе-
ма налогообложения, основанная на 
кадастровой стоимости, будет более 
прозрачной и справедливой как для 
собственников недвижимого иму-
щества, так и для налогового органа. 

При этом законом освобожда-
ются от уплаты налога на имущество 
организации в отношении админи-
стративно-деловых центров и тор-
говых объектов общей площадью, 
не превышающей 1000 кв. м, рас-
положенных в сельских населённых 
пунктах с численностью населе-
ния менее 3 тыс. человек. К данной 
льготной категории, например, будут 
относиться торговые (офисные) объ-

екты в небольших населённых пунк-
тах, низкая доходная база которых 
создаёт трудности при своевремен-
ной уплате имущественного налога, 
а также от уплаты имущественно-
го налога освободят организации, 
являющиеся субъектами малого и 
среднего предпринимательства, при 
соблюдении особых условий. 

В числе условий для субъектов 
МСП, в частности, предусмотрено 
осуществление капитальных вло-
жений в объект недвижимого иму-
щества в объёме не менее 30% от 
кадастровой стоимости объекта 
недвижимого имущества, предо-
ставление не менее 50% площади 
объекта недвижимого имущества в 
аренду арендаторам, которые осу-
ществляют предпринимательскую 
деятельность и обеспечивают в 
совокупности прирост налоговых 
платежей не менее 10% по сравне-
нию с предыдущим годом в консо-
лидированный бюджет Удмуртской 
Республики, а также заключение с 
арендаторами и Министерством 
экономики Удмуртской Республики 
соглашения о взаимодействии при 
осуществлении капитальных вло-
жений в объект налогообложения. 

Предполагается, что такие нало-
говые преференции будут способ-
ствовать уменьшению количества 
пустующих помещений, собствен-

ники которых на сегодняшний день 
испытывают трудности при сдаче их 
в аренду вследствие невыгодных 
условий для получения предприни-
мательских доходов.

Помимо этого от уплаты налога 
в отношении объектов недвижимо-
сти, впервые вводимых в эксплу-
атацию на территории Удмуртии, 
освобождаются организации – 
участники национального проекта 
«Производительность труда».

Положения закона, устанавлива-
ющие пониженные налоговые ставки 
в отношении резидентов территорий 
опережающего социально-эконо-
мического развития и организаций 
в отношении железнодорожных пу-
тей общего пользования и сооруже-
ний, являющихся их неотъемлемой 
технологической частью, проектом 
закона переносятся в статью 2. Все 
условия для данных категорий на-
логоплательщиков, установленные 
ранее действующей редакцией за-
кона, сохраняются, кроме размеров 
налоговой льготы – они установлены 
в размере 50% от единой налоговой 
ставки, то есть в размере 1%.

Председатель постоянной 
комиссии Госсовета по бюдже-
ту, налогам и финансам Наиль 
МУХАМЕДЗЯНОВ отметил, что 
принятие данного законопроекта – 
эффективный и своевременный шаг. 

«Законопроект очень долго-
жданный и своевременный. Проб-
лемой снижения налоговой на-
грузки по налогу на имущество 
организаций, которая для отдель-
ных юридических лиц в последнее 
время стала неподъёмной, Прави-
тельство совместно с Госсоветом за-
нимались давно – прорабатывалось 
множество вариантов, проведено 
бесчисленное количество встреч и 
круглых столов, получено огромное 
число обращений. И как результат 
упорного труда – выработаны пред-
ложения по внесению изменений в 
закон о налоге на имущество орга-
низаций. В представленном проекте 
закона прописано главное – абсо-
лютно понятная, прозрачная и спра-
ведливая налоговая ставка как для 
собственников недвижимого иму-
щества, так и для налогового органа. 
Сохранены некоторые действую-
щие налоговые льготы, такие как: в 
отношении участников нацпроекта 
«Производительность труда», рези-
дентов ТОСЭР, организаций в отно-
шении железнодорожных путей. 

И самое главное – возможность 
получения освобождения от уплаты 
налога для субъектов МСП», – про-
комментировал председатель бюд-
жетной комиссии республиканского 
парламента. 

Виктория СУВОРОВА

Налог по федеральному стандарту
Внесены изменения в Закон «О налоге на имущество организаций в Удмуртской Республике»

НАЦПРОЕКТ

Жители Удмуртии за первые 
9 месяцев 2022 г. подали более 
3,5 млн заявлений на портале 
Госуслуги.

Всего гражданам доступ-
но свыше 1 400 сервисов 
на Госуслугах и больше 

1 700 задач на Региональном 
портале Госуслуг.  Так, через Гос-
услуги люди оформили порядка 
2,5 млн электронных заявлений.  
Самыми востребованными сре-
ди них стали: информирование 
о состоянии индивидуальных 
лицевых счетов в системе пен-
сионного страхования; услуги в 
сфере исполнительного произ-

водства; запись на приём к врачу 
и вызов врача на дом; ежемесяч-
ная выплата на ребёнка 8-17 лет 
и т.д.

С использованием региональ-
ного портала было оформлено 
около 1,1 млн обращений. 

В общей сложности жители 
Удмуртии подают в электронном 
виде больше 75% всех заявлений. 
При этом подтверждённую учёт-
ную запись на порталах имеют 
свыше 85% граждан.

Напомним, что увеличение 
количества услуг, доступных в 
электронном виде, является ос-
новной задачей нацпроекта 
«Цифровая экономика РФ», ини-
циированного Президентом Рос-
сии Владимиром Путиным.

Алиса ЧУДОВА

Заявления онлайн 
стали нормой

ЦИФРОВАЯ 
ЭКОНОМИКА

НАЦИОНАЛЬНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
РОССИИ
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X Всероссийский съезд судей про-
ходит в Москве с 29 ноября. Это 
значимое и масштабное событие 
в судейском сообществе, которое 
проводится один раз в четыре года. 
Участниками съезда стали более 
800 делегатов от высших судов, 
федеральных арбитражных судов, 
судов общей юрисдикции, военных 
судов и мировых судей. Делега-
ты обсудят актуальные вопросы 
деятельности судебной системы, 
определят пути её дальнейшего 
развития и сформируют новые со-
ставы органов судейского сообще-
ства на ближайшие четыре года. 

Удмуртию на съезде пред-
ставляют восемь делегатов 
– представители Верховного 

суда, Арбитражного суда, район-
ных судов и мировой юстиции. Все 
они были избраны судейским со-
обществом нашей республики на 
конференции судей. О значимости 
мероприятия, своих ожиданиях от 
съезда судей рассказал Предсе-
датель Верховного Суда Удмуртии 
Александр ПОЛУШКИН.

– Александр Викторович, на-
сколько съезд значимое событие 
для судейского сообщества? 

– Всероссийский съезд судей 
– важное событие не только для 
судейского сообщества, но и для 
страны в целом. На съезде форму-
лируются и обсуждаются основные 
направления развития судебной 

системы, вопросы её реформиро-
вания. 

В последний раз съезд су-
дей проводился в 2016 году. 
Х съезд должен был пройти ещё в 
2020 году, но в связи с эпидемио-
логической обстановкой его пере-
носили. Есть мероприятия, которые 
могут и должны проводиться ис-
ключительно в очном порядке. Все-
российский съезд судей относится 
именно к таким. В дистанционном 
формате он потерял бы свою эф-
фективность и значимость. Это не 
просто масштабное совещание, на 
котором подводятся итоги работы 
и озвучиваются перспективы раз-
вития, это, в первую очередь, дис-
куссионная площадка, на которой 
происходит предметный диалог о 
конкретных проблемах и значимых 
решениях, где высказываются про-

фессиональные мнения обо всём, 
что может быть интересно и по-
лезно каждому члену судейского 
сообщества. Главная задача съезда 
– поднять обсуждаемые вопросы на 
тот уровень, когда по ним будут при-
няты конкретные решения, внесены 
изменения в законодательные акты. 

На съезде выступят Предсе-
датель Верховного Суда России 
Вячеслав Михайлович Лебедев, 
руководители органов судейского 
сообщества нашей страны. 

– Какие вопросы для судейско-
го сообщества актуальны сегодня? 
На какие проблемы необходимо 
обратить внимание?

– Особенно остро стоит вопрос 
большой служебной нагрузки на 
судей и работников аппарата судов. 
За последние несколько лет нагруз-

ка на судей увеличилась в несколь-
ко раз. В Российской Федерации 
количество рассмотренных дел за 
последние пять-шесть лет возросло 
на 60-70%. В Удмуртской Республи-
ке особенно высокая нагрузка у ми-
ровых судей, по уголовным делам у 
них этот показатель уже много лет 
самый высокий в ПФО. Критически 
высокая нагрузка у мировых судей 
города Ижевска, она достигает бо-
лее 1000 дел в месяц. 

Каждое дело нужно всесторон-
не изучить, рассмотреть и вынести 
обоснованное законное и справед-
ливое решение в установленный 
законом срок. Эти решения напря-
мую связаны с судьбами людей, с 
урегулированием споров в самых 
разных областях жизни.

Также долгое время отклады-
вается принятие закона о судебной 
службе. Он касается сотрудников 
аппарата суда, у них тоже огром-
ная нагрузка, а уровень заработной 
платы не соответствует объёму вы-
полняемой работы и той степени 
ответственности, которая на них 
возложена. Сотрудник аппарата 
суда должен иметь соответствую-
щий статус, этого требует специфи-
ка судебной деятельности. Работа 
в судебной системе – это тяжёлый 
и ответственный труд, здесь рабо-
тают стойкие и преданные своему 
делу люди. Необходимо, чтобы го-
сударство обратило на них долж-
ное внимание. 

– С чем вы связываете повы-
шение нагрузки судей? Люди стали 
чаще обращаться в суд?

– Думаю, люди стали больше 
доверять судам. Они решают свои 
споры и проблемы цивилизован-
но – в залах судебного заседания. 
Возможно, связано это и с повы-
шенной конфликтностью в обще-
стве. Причин этому много. 

– Для решения проблемы 
высокой нагрузки принимаются 
какие-то меры?

– Решить проблему высокой 
служебной нагрузки можно только 
комплексно. Нужны меры, направ-
ленные на совершенствование ка-
дровой политики, процессуального 
законодательства, на оптимизацию 
судебного процесса, дальнейшее 
развитие и использование в нашей 
работе информационных техноло-
гий. Судейским сообществом под-
готовлен ряд предложений, они 
рассмотрены комиссиями Совета 
судей России, и наиболее значи-
мые из них будут включены в ито-
говый документ съезда. 

– Каковы ваши ожидания от 
съезда?

– Мне интересны мнения кол-
лег из разных регионов страны, 
позиция представителей высших 
судебных инстанций по значи-
мым вопросам правоприменения 
и организации работы судов. Всё 
судейское сообщество в ожида-
нии важных решений, которые бу-
дут приняты по итогам съезда, и я 
убеждён, что эти решения станут 
новым этапом развития судебной 
системы страны. 

Альбина ШАЙХУТДИНОВА

Александр Полушкин: «Всероссийский съезд судей – 
важное событие не только для судейского сообщества, 
но и для страны в целом»

Александр ПОЛУШКИН

КОМПЕТЕНТНО

Здравствуйте, дорогие читатели 
газеты «Удмуртская правда». Я, 
Александр Викторович АНТРОПОВ 
– практикующий юрист, гене-
ральный директор юридической 
компании «Антропов и Партнёры». 
Хочу рассказать, на что нужно 
обратить своё внимание при 
взаимодействии с юристом и как 
обезопасить себя от недобросо-
вестных исполнителей.

Первое, с чем сталкивается 
обычный человек – это выбор, 
к какому юристу или в какую 

юридическую компанию обратить-
ся. Судя по практике, основное, что 
влияет на выбор, это опыт и отзывы 
о юристе либо юридической компа-
нии. На что здесь хотелось бы об-
ратить ваше внимание. Сам по себе 
опыт не даёт гарантии результата. 
Чтобы судить о профессиональном 
уровне юриста, нужно как минимум 
вращаться в этой сфере. Но посколь-
ку читатель редко сталкивается с 
ситуацией, где нужна либо необхо-
дима помощь юриста, он не может 
опираться на опыт исполнителя при 
выборе специалиста. Прежде всего, 
нужно обратить внимание на про-
фессиональные качества человека, а 

Как выбрать юриста
Практические советы даёт профессионал

в ходе работы – на исполнительность 
и качество предоставляемой услуги 
или услуг. Затрагивая тему отзывов, 
хотелось бы сказать, что ни у одного 
юриста/юридической компании не 
может быть 100% положительных 
отзывов, так как все люди разные, 
как и ситуации, в каждой нужно 
разбираться в отдельности. Если же 
все отзывы положительные, значит, 
они вымышленные. Также хотелось 
бы отметить, что большинство от-
рицательных отзывов – это происки 
конкурирующих компаний, юристов, 
и все они анонимные. Обращайте на 
это внимание при выводах о юристе 
или компании, делая свой выбор. 

На что действительно стоит 
обратить своё внимание – это на 
наличие у юриста высшего юриди-
ческого образования, так как его 
отсутствие лишает вашего предста-
вителя возможности представлять 
ваши интересы в некоторых судеб-
ных инстанциях.

Второе и самое главное при со-
трудничестве с юристом – это дого-
вор. Устные договорённости зача-
стую не совпадают с письменным 
договором (договор должен быть 
в письменной форме), особенно у 
недобросовестных юристов. Обя-
зательно досконально изучайте до-
говор, прежде чем подписывать. Не 
стесняйтесь задавать вопросы юри-
сту, если они у вас возникают при 
изучении договора, так как все не-
точности либо недоговорённости 
могут потом повлиять на качество 
предоставления услуг. 

При подписании договора об-
ратите внимание на то, чтобы дан-
ные, относящиеся к исполнителю, 
совпадали с данными человека, 
подписывающего договор. Если 
исполнитель – юридическое лицо, 
компания, то право подписи имеет 
руководитель либо уполномочен-
ное лицо по доверенности. В дого-
воре должны быть указаны виды ус-
луг, на которые вы договаривались. 
У недобросовестных юристов уст-

ные договорённости не совпадают с 
видами услуг, указанных в договоре. 
Сроки исполнения услуг должны со-
ответствовать реальному времени, 
достаточному на их выполнение. 

Также важная деталь в догово-
ре – это стоимость услуг и способы 
оплаты. Стоимость услуг должна 
соответствовать устной договорён-
ности между сторонами, оплата 
должна осуществляться в огово-
рённые сроки и только способом, 
указанным в договоре. Наличными 
денежными средствами с полу-
чением квитанции об оплате или 
расписки в получении денежных 
средств, безналичными денежны-
ми средствами с оплатой по рекви-
зитам, указанным в договоре. Ни в 
коем случае не производите оплату 
по реквизитам, не указанным в до-

говоре, это может привести к двой-
ным расходам по договору либо к 
судебному разбирательству в слу-
чае неоплаты. 

Обратите внимание на пункт 
про ответственность сторон, в нём 
должна быть указана ответствен-
ность исполнителя за ненадле-
жащее предоставление услуг или 
нарушение сроков их выполнения. 
В ходе выполнения требуйте отчёт 
о выполненных услугах, желатель-
но в письменной форме с предо-
ставлением копии документов.

Надеюсь, что мои рекоменда-
ции помогут вам, уважаемые чита-
тели, избежать встречи с недобро-
совестными юристами, так как они 
не только причиняют вам ущерб, но 
и наносят урон репутации звания 
юриста в целом. 

Поздравляю всех коллег с профессиональным праздником – Днём юри-
ста. Желаю всем успехов в работе, самосовершенствования, пусть законы 
будут стабильны, а юристы в достойном почёте. Улыбок, счастья, ясных 
дней, пусть будет совесть всегда чистой, ведь нет ничего важней. 

Хотелось также сказать огромное спасибо и поздравить тех, кто об-
учает и воспитывает будущее поколение юристов. Спасибо вам за ваш 
труд. Самое главное – здоровья и благополучия всем вам и вашим близким.

Генеральный директор юридической компании 
«Антропов и Партнёры» 
Александр АНТРОПОВ
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Александр АНТРОПОВ
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Самая неразрывная связь, какая 
только может существовать на 
планете Земля, это связь между 
матерью и ребёнком. Маму не 
заменит никто. Чего стоят одни 
только материнские объятия! 
Иногда бывает достаточно просто 
прижаться к маме, чтобы почув-
ствовать в себе силы и уверен-
ность. А откуда наши мамы берут 
силы, чтобы любить нас со всеми 
нашими шалостями, проступками, 
ошибками, неосторожно сказан-
ными словами? 

Мамино сердце – это воисти-
ну неисчерпаемый источник 
любви, который не пере-

сохнет, несмотря ни на что! Сколько 
бы у женщины не было детей, у неё 
на всех хватит тепла и нежности.

«За всеми нашими 
успехами стоят 
наши мамы»

27 ноября все мамы России 
отметили свой праздник – День 
матери. Как водится, принимать по-
здравления женщины начали зара-
нее. 24 ноября, накануне праздника 
Глава Удмуртии Александр БРЕЧА-
ЛОВ вручил женщинам, воспитав-
шим троих и более детей, знаки 
отличия «Материнская слава». Эта 
государственная награда Удмурт-
ской Республики была учреждена в 
2005 году, и за всё время ею были 
награждены 799 женщин.

– Мне кажется, что для любой 
женщины, кому посчастливилось 
узнать, что такое материнство, 
каждый день должен быть Днём 

мамы. В Удмуртии ценят традиции 
семьи и материнства. Среди 14 ре-
гионов Приволжского федераль-
ного округа республика занимает 
лидирующие позиции по рожда-
емости. Это крайне важно. Даже 
если посмотреть с точки зрения 
экономики, то мы каждый год при-
растаем новыми предприятиями, 
которым требуются рабочие. По-
этому демографический вопрос 
стоит очень остро, и мы уделяем 
ему большое внимание. Но мало 
родить ребёнка, его надо ещё и 
воспитать. Как сын и как отец, я 
абсолютно убеждён, что ключевая 
роль в воспитании ребёнка при-
надлежит семье. У меня очень про-
стая семья, но при всех трудностях 
и отец, и мама очень много вло-
жили в меня и в мою сестру. Осо-
бенно, конечно, мама. Она была и 
остаётся моим большим другом. 
До определённого момента все 
самые важные решения я прини-
мал совместно с мамой, – сказал 
Александр Бречалов.

Глава Удмуртии отметил, что 
на материнские плечи ложится не 
только забота о здоровье и благо-
получии детей, но и воспитание их 
как настоящих патриотов, граждан, 
которые в будущем будут трудиться 
на благо как республики, так и всей 
страны. «За всеми нашими успеха-
ми стоите именно вы», – подчер-
кнул Александр Бречалов.

Сюрприз от сыновей
В почётном списке матерей, на-

граждённых знаком отличия «Ма-
теринская слава», 20 имён женщин, 
чьи дети добились успеха в учёбе, 
спорте, творчестве, стали профес-
сионалами своего дела или про-
явили мужество и героизм при вы-
полнении служебного долга. Одна 
из них – Елена КОРЕПАНОВА из 
Игринского района.

У Елены Гелиевны трое сыно-
вей – Максим, Артём и Юрий. Все 
трое получили высшее военное 
образование и сейчас служат в 
рядах Вооружённых Сил Россий-

ской Федерации, защищают Роди-
ну. Старший из братьев награждён 
медалями «За отвагу», «За отличие 
в военной службе», «За службу в 
морской пехоте». Сыновья Елены 
Гелиевны сделали своей маме сюр-
приз: они записали для неё видео, 
в котором поздравили её с полу-
чением государственной награды и 
признались ей в любви. Этот ролик 
многодетная мама из Игринского 
района посмотрела прямо во вре-
мя церемонии вручения наград.

– Мы с мужем и предположить не 
могли, что наши мальчишки когда-
то выберут одну профессию, да ещё 
такую! Но один за другим сначала 
старшие дети, потом и младший сын 
поступили в военные вузы, надели 
военную форму. Сегодня каждый 
из них на своём месте проходит 
службу так, как когда-то обещал, 
принимая присягу на первом курсе 
института. Сегодняшняя награда – 
это высокая оценка материнского 
труда! Разрешите поздравить всех 
женщин с праздником. Пусть самые 
тёплые, добрые, искренние слова 
звучат для вас не только сегодня, но 
и каждый день! Здоровья всем, до-
бра, мира и благополучия! – сказала 
Елена Корепанова.

Государственной республикан-
ской награды удостоилась также 

учитель русского языка и литерату-
ры из Юкаменского района Ирина 
СТРЕЛКОВА. Вместе с супругом 
они воспитали троих сыновей. 
Каждый из них нашёл своё призва-
ние. У старшего сына многодетная 
семья – Василий воспитывает дочь 
и мальчишек-тройняшек.

– Сегодня, держа в руках эту 
награду, я вспоминаю слова сво-
его учителя. Однажды на уроке 
он задал неожиданный вопрос: 
«Сколько детей должно быть в се-
мье?» Ответы были разные, в ос-
новном сошлись на цифре 2. Тогда 
учитель сказал: «Два ребёнка, два 
родителя. А прирост-то населения 
нулевой в стране. Так нас скоро не 
будет». Слова учителя запали в дет-
скую душу. Я решила, что нулевой 
прирост – это страшно, поэтому я 
многодетная мама, – поделилась 
воспоминаниями Ирина Стрелкова.

Многодетная мама отметила, что 
всех матерей объединяет всеобъем-
лющая, безмерная, бескорыстная 
любовь к своим детям. «Поздрав-
ляю всех мам с праздником! Пусть 
на ваших лицах всегда будет ра-
дость, пусть ваши дети всегда дарят 
вам тёплые слова и свою любовь!» 
– пожелала многодетная мама из 
Юкаменского района.

Татьяна ИВАНЦОВА

Награда для мамы
Накануне Дня матери Глава Удмуртии вручил многодетным женщинам 
знак отличия «Материнская слава»
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Ия НАГОВИЦЫНА из Кезского 
района – мама четырёх дочерей. 
Многодетность в семье Наговицы-
ных – наследственная черта. Мама 
Ии Валентиновны выросла в много-
детной семье, у неё самой был сын 
и две дочери. Муж Ии Валентинов-
ны тоже из многодетной семьи: у 
него четверо братьев и одна сестра. 
Поэтому для супругов Наговицы-
ных не существовало вопроса, 
сколько детей им иметь. Первые 
три девочки – Ия (как мама), Лилия 
и Вика – погодки. Спустя пять лет 
после рождения третьей дочери 
появилась четвёртая – Лариса.
– Я считаю, что мне очень повезло 
с детьми. Они всегда были очень 
дружными. Когда первые три доче-
ри были маленькие, они просто не 
могли друг без друга. Чуть только 
одна куда-нибудь улизнёт, другие 
две тут же бросаются её искать. 
Начиная с малых лет, дети вместе 
учились шить, вязать, вышивать. 
У нас было большое хозяйство: 
и куры, и козы, и овцы, и лошади. 
Девочки всегда помогали и всё 
делали вместе: и пастушили, и с 
лошадьми возились, – рассказыва-
ет Ия Валентиновна. 

Вряд ли дело в везении, о котором 
говорит многодетная женщина. 
Дети впитывают в себя всё, что 
видят и слышат, как губка. Могли ли 
дочери Ии Валентиновны вырасти 
какими-то другими, когда она сама 
– образец трудолюбия? Параллель-
но с заботой о семье и работой 
по хозяйству Ия Валентиновна 
трудилась на Чепецкой мебельной 
фабрике. Техник-технолог дере-
вообработки по специальности, 
она прошла путь от станочницы до 
заместителя начальника цеха. По-
сле ухода с фабрики многодетная 
женщина выучилась на электро-
монтёра тяговой подстанции и 
уже почти год работает по новой 
для себя специальности наравне с 
мужчинами. 

– Было ли у вас время на то, чтобы 
просто поговорить с дочерьми?
– Мы разговаривали, когда за-
нимались чем-нибудь. Муж уходил 
на работу, а мы с детьми остава-
лись дома. У нас в семье было так 
заведено, что если мы занимаемся, 
например, рукоделием, то обяза-
тельно все вместе. За этой работой 
мы успевали поговорить о том, 
что надо приучать себя к труду, 
воспитывать в себе упорство, 
настойчивость, – вспоминает Ия 
Валентиновна.
Несмотря на то, что сёстрам На-
говицыным приходилось много 
помогать родителям по хозяйству, 
они успевали и уроки выучить, и 
поиграть, и пошалить. Им хватало 
времени на всё. Пока мама была 
на работе, они могли перемерять 
все её платья, туфли. Вытаскивали 
всё из шкафа, пересматривали 
его содержимое, кое-что даже 
пытались «перешить». «Я потом 
смотрю: юбка порезана. Спраши-
ваю, это что такое? Отвечают, что 
они шорты шили», – делится вос-
поминаниями Ия Валентиновна. 
За шалости детей не наказывали. 
Девочки росли в любви и ласке. 

Единственное, чего категорически 
нельзя было делать – обманывать 
родителей и уходить из дома, не 
предупредив.

– Чему любая мама должна на-
учить своих детей прежде всего?
– Мама должна воспитать в своих 
детях доброту, надёжность, любовь 
к своим ближним, к труду. Я по на-
туре альтруист, помогаю всем, кто 
в этом нуждается. Каждая из моих 
дочерей взяла от меня что-то своё: 
старшая – художественный вкус, 
вторая – упорство (Лиля своим 
трудом добилась больших высот в 
спорте: она мастер спорта России), 
третья очень хорошо ладит с деть-
ми, а младшая – само спокойствие 
и хладнокровие, – рассказывает 
многодетная мама.

– В чём, по-вашему, преимущество 
многодетной семьи перед мало-
детной?
– Мальчик или девочка, которые 
воспитываются в семье одни, могут 
вырасти эгоистами. В многодетных 
семьях дети такими не бывают, они 
умеют делиться тем, что у них есть. 
Одна из моих дочерей приносила 

сёстрам сыр, который им давали в 
школе. Это были 90-е, когда даже 
хлеба не хватало, – замечает Ия 
Валентиновна.

Её девочки уже выросли, каждая 
обзавелась своей семьёй и детьми. 
Вторая из сестёр, Лилия, тоже стала 
многодетной мамой: воспитывает 
троих сыновей. Дочери Ии Ва-
лентиновны выбрали профессию 
педагога. Старшая Ия преподаёт 
математику, физику, информати-
ку. Лилия – учитель физкультуры, 
тренер. Виктория, как и старшая 
сестра, учитель физики и инфор-
матики. Младшая Лариса окончила 
сначала медучилище, а потом 
психфак в Пермском государ-
ственном педагогическом универ-
ситете, тоже стала педагогом. Са-
мое интересное, что эта профессия 
для сестёр Наговицыных потом-
ственная. Дедушка и родители Ии 
Валентиновны были педагогами, 
теперь и её дочери стали продол-
жательницами династии учителей. 
«Перед нами не вставал вопрос 
о том, чем дети будут заниматься. 
Они сами сделали свой выбор», – 
подчёркивает многодетная мама.

Многодетность по наследству
СЛОВО – МАМЕ

Торжественный приём в честь Дня матери.

Елена КОРЕПАНОВА

Ия НАГОВИЦЫНА

Ирина СТРЕЛКОВА
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В Удмуртии разработали 
тепловую карту ДТП

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ
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Горячая тема для морозного дня
Как превратить зимний пикник в гастрономический праздник
ГОТОВИМ ВКУСНО

Дачные дворы и любимые поляны 
в лесах уже превратились в деко-
рации к зимней сказке: искристый, 
хрустящий под ногами снег, белые 
шапки на ветвях деревьев… И 
после того, как вы нагуляетесь и 
наиграетесь в снежки, накатаетесь 
с горки или на лыжах, надыши-
тесь морозным свежим воздухом, 
вам вдвойне вкуснее покажутся 
горячие мясные блюда, приготов-
ленные на огне.

Быстрое решение
На зимнем пикнике можно при-

готовить практически то же самое, 
что и летом. Если возиться совсем 
не хочется, можно поджарить на 
углях сосиски или сардельки: вы 
убедитесь, что запахи морозной 
природы и дымка от углей прида-
дут мясным полуфабрикатам осо-
бый вкус. Если есть время и хочется 
почувствовать на языке вкус мяс-
ного сока из только что пожаренно-
го куска, стоит взять куски свинины, 
говядины или даже баранины – на 
морозе даже жирное мясо усваива-
ется быстрее и легче, без вреда для 
организма.

Деликатес с дымком
А если вы хотите удивить род-

ных или друзей на зимнем пикни-
ке, можно приготовить настоящий 
говяжий бургер. Котлеты для него 
лучше подготовить дома, накануне 
поездки на природу. Чтобы быть 
уверенным в качестве котлеты, 
фарш лучше сделать самостоятель-
но из тщательно выбранных кусков 
вырезки. Шеф-повара советуют: 
мясорубка раздавливает мясные 

волокна, сок из мяса вытекает, так 
что измельчать мясо лучше в блен-
дере – он не давит мясо, а мелко 
режет. Предварительно говядину 
следует немного подморозить: от 
перетаявшего мяса жир будет от-
деляться, фарш получится сухим. 
Если говядина слишком постная, к 
котлетному фаршу можно добавить 
немного подмороженного свиного 
сала (его тоже нужно пробить блен-
дером). Теперь в фарш нужно доба-
вить соль, специи (чёрный перец и 
ваши любимые приправы к мясу), 
вустерский соус, а также немного 
кетчупа или аджики. Из вымешан-
ного фарша сформировать котлеты. 
Ещё один совет опытных кулина-
ров: чтобы котлеты не ужарились 
в процессе готовки, их нужно за-
морозить и на решётку над углями 
класть именно в таком виде. Ночи 
перед пикником в морозилке будет 
в самый раз. 

Обратите внимание: если кот-
леты на бургеры у вас из чистой 
говядины, то прожаривать вы их 
можете до той степени готовности, 
которая вам нравится – до полной 
прожарки, с розовым соком или 
даже с кровью. Но если в фарше 
есть свинина – жарьте до готовно-
сти! 

И, конечно, для зимнего пик-
ника лучше брать готовые булочки 
(особенно рекомендуем с добавле-
нием кукурузной муки). Только не 
забудьте перед формированием 
бургеров положить булочки сре-
зами на решётку – так они станут 
слегка хрустящими (в сочетании с 
мягким мясом эта хрусткость – на-
стоящее гастрономическое удо-
вольствие!) и не успеют отсыреть от 
соуса и котлетного сока. Кстати, по-
пробуйте в говяжьем бургере заме-
нить томатный соус на брусничный 
джем, – возможно, это сочетание 

вкусов станет для вас любимым на 
всю жизнь. И не забудьте кружоч-
ки помидоров, кольца лука (лучше 
красного) и листья салата. Под-
готовки для приготовления такого 
бургера минимум, а удовольствия 
– максимум!

Последние приготовления
Чтобы процесс приготовле-

ния пищи на зимнем отдыхе на 
открытом воздухе не стал в тя-
гость, стоит подготовить заранее 
всё, что возможно. Замариновать 
мясо, если решили готовить мясо 

на углях, нарезать помидоры и 
огурцы и положить их в контей-
неры, не забыть посуду, столовые 
приборы и салфетки, а перед вы-
ходом из дома налить в термосы 
свежезаваренный чай или аро-
матный кофе. И вот уже на рес-
ницы падает снег, в кружках ды-
мится любимый напиток, а друзья 
с наслаждением откусывают пер-
вые кусочки только что снятых с 
огня мясных угощений. Кажется, 
именно ради таких моментов мы 
и ждём зиму! 

Виктория СУВОРОВА

БКД
НАЦИОНАЛЬНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
РОССИИ

НАЦПРОЕКТ 

В рамках проекта Министерства 
цифрового развития Удмуртии 
в республике создали тепловую 
карту ДТП. Как сообщила пресс-
служба Главы и Правительства 
региона, эта система формирует 
список математически выверенных 
мероприятий для сокращения 
количества пострадавших в дорож-
но-транспортных происшеcтвиях 
на территории региона.

Данные тепловой карты учи-
тываются при составлении 
плана мероприятий по сни-

жению аварийности на дорогах в 
рамках нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги», иницииро-
ванного Президентом России Вла-
димиром Путиным.

– С применением облачной 
BI-системы DataLens разработана 
геоаналитическая система Удмуртии, 
позволяющая на основе статисти-
ческих данных с сайта ГИБДД про-
гнозировать и анализировать вли-
яние на количество ДТП и тяжесть 
их последствий таких факторов, как 
время, территория, тип аварий, ин-

фраструктура, человеческий фактор. 
Также цифровая система может ви-
зуализировать участки аварийности 
в виде теп-ловой карты, выявлять 
места концентрации ДТП с примене-
нием методов машинного обучения 
и автоматически формировать спи-
сок рекомендуемых мероприятий 
для снижения аварийности, – рас-
сказывает Тимур Меджитов, министр 
цифрового развития Удмуртии.

В зависимости от факторов, 
влияющих на аварийность, сфор-
мированы списки наиболее эф-
фективных мероприятий по сни-
жению количества происшествий в 

соответствии с методическими ре-
комендациями Росавтодора: уста-
новка дорожных знаков, ограж-
дений, обустройство пешеходных 
переходов, установка светофорных 
объектов. Министр транспорта и 
дорожного хозяйства Удмуртии 
Алексей Горбачёв подчеркнул, что 
разработанная тепловая карта – 
удобный инструмент как для регио-
нального Управтодора, так и для 
муниципалитетов. 

– Специалист администрации в 
любое время может открыть систе-
му и увидеть всю статистику ДТП по 
своей территории в разрезе причин 

СТОЛИЦА

28 ноября на Центральной пло-
щади Ижевска начали устанав-
ливать новогоднюю ёлку. 

Об этом сообщает пресс-
служба города. 20-метровая 
ёлка станет центром ледового 
городка и новогодних меропри-
ятий. Свыше двух тысяч ветвей 
украсят 140-метровая гирлянда, 
54 светящихся элемента, 
130 шаров и звёзд. На верхушке 
главной ёлки Ижевска появится 
трёхметровый солярный знак. 

Анастасия ДВОРСКАЯ

В Ижевске 
установили 
главную ёлку

и мест аварий, получить рекомен-
дации, что следует сделать для их 
предотвращения, и даже оценить 
потенциальную эффективность 
каждой из предложенных мер. Бла-
годаря этому существенно растёт 
качество планирования мероприя-
тий по повышению безопасности 
дорожного движения и упрощается 
их оперативная корректировка, –  
уточняет Алексей Горбачёв.

Сообщается, что по итогам 
2021 года в Удмуртии выявили 
20 мест концентрации ДТП и со-
ставили список рекомендуемых 
мероприятий. В результате можно 
ожидать снижения аварийности в 
местах концентрации ДТП, а так-
же снижения числа пострадавших. 
Отметим, что проект тепловой 
карты ДТП участвует в конкурсе 
«Проект года» профессионально-
го сообщества лидеров цифро-
вой трансформации Global CIO. 
Он представлен в номинации «Луч-
шие отраслевые решения». Голо-
сование за проекты продлится до 
8 января. В нём могут участвовать 
ИТ-руководители, являющиеся чле-
нами профессионального сообще-
ства GlobalCIO|DigitalExperts. 

Дмитрий СТРЕЛКОВ
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ПЕРВЫЙ КАНАЛ
06.00 Доброе утро. Суббота 12+
09.00 Умницы и умники 12+
09.45 Слово пастыря 0+
10.00 Новости 12+
10.15 ПроУют 0+
11.10 Поехали! 12+
12.00 Новости (с субтитрами) 12+
12.15 Бог войны. История русской 
артиллерии 12+
13.45 К 65-летию со дня рождения Ми-
хаила Евдокимова. Все, что успел 12+
14.25, 03.35 Х.ф. «Бег» 12+
18.00 Вечерние новости (с субтитрами) 
12+
18.20 Снова вместе. Ледниковый 
период 0+
21.00 Время 12+
21.35 Сегодня вечером 16+
23.40 Х.ф. «Нотр-Дам» 16+
01.25 Великие династии. Пушкины 12+
02.20 Моя родословная 12+
03.00 Россия от края до края 12+

«РОССИЯ»+
ГТРК «УДМУРТИЯ»
05.00 Утро России. Суббота 12+
08.00 Вести. Местное время 12+
08.20 Местное время. Суббота 12+
08.35 По секрету всему свету 12+
09.00 Формула еды 12+
09.25 Пятеро на одного 12+
10.10 Сто к одному 12+
11.00, 17.00, 20.00 Вести 12+
11.30 Доктор Мясников 12+
12.35 Т.с. «Склифосовский» 16+
18.00 Привет, Андрей! 12+
21.00 Х.ф. «Лекари душ» 12+
01.05 Х.ф. «Вопреки всему» 12+
04.20 Х.ф. «Когда цветёт сирень» 16+

КУЛЬТУРА
07.30 Библейский сюжет 12+

08.05 Мультфильм 6+
08.55 Х.ф. «Вот такая история...» 12+
10.35 Обыкновенный концерт 12+
11.00 Х.ф. «Семейное счастье» 12+
12.30 Эрмитаж 12+
12.55 Черные дыры. Белые пятна 12+
13.40 Эффект бабочки 12+
14.05, 01.35 Дикая природа Уругвая 12+
15.05 Рассказы из русской истории 12+
16.10 Отсекая лишнее 12+
16.55, 02.30 Искатели 12+
17.40 Х.ф. «На войне как на войне» 12+
19.10 Репортажи из будущего 12+
19.50 Без антракта. Елена Щербакова 12+
20.50 Х.ф. «Одинокая женщина желает 
познакомиться» 12+
22.15 Эстрада, которую нельзя забыть 
12+
23.00 Агора 12+
00.00 Х.ф. «Три цвета: Белый» 12+
03.20 Мультфильмы для взрослых 16+

ТНТ
08.00, 09.00 Однажды в России 16+
10.00 Модные игры 16+ 
10.30 Звездная кухня 16+ 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00 Однажды в 
России 16+
15.00 Вызов 16+ 
15.50, 17.10, 18.50, 20.30 Новая битва 
экстрасенсов 16+
22.00 Новые танцы 16+
00.00 Женский стендап 18+ 
01.05, 02.40 Битва экстрасенсов 16+ 
03.50, 04.40 Импровизация 16+
05.25 Comedy Баттл 16+
06.15, 07.00 Открытый микрофон 16+
07.50 Однажды в России 16+

НТВ
05.00 Спето в СССР 12+
05.45 Т.с. «Инспектор Купер» 16+
07.25 Смотр 0+

08.00, 10.00, 16.00 Сегодня 12+
08.20 Поедем, поедим! 0+
09.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.00 Секрет на миллион 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 ЧП. Расследование 16+
17.00 Следствие вели... 16+
19.00 Центральное телевидение 16+ 
20.20 Ты не поверишь! 16+
21.25 Т.с. «Пять минут тишины. Сим-
бирские морозы» 12+
23.30 Международная пилорама 16+
00.15 Квартирник НТВ у Маргулиса 16+
01.35 Дачный ответ 0+
02.30 Т.с. «Защита Красина» 16+
04.00 Т.с. «Агентство скрытых камер» 
16+
 ТВЦ
06.25 Х.ф. «Высоко над страхом» 12+
08.00 Православная энциклопедия 6+
08.25 Юмористический концерт 12+
09.35 Х.ф. «Правда» 12+
11.15, 12.45 Х.ф. «Над Тиссой» 12+
12.30, 15.30, 00.20 События 12+
13.10 Х.ф. «Однажды двадцать лет 
спустя» 12+
14.45, 15.45 Т.с. «Заговор небес» 12+
18.30 Т.с. «Смерть не танцует одна» 12+
22.00 Постскриптум 12+
23.05 Право знать! 16+
00.30 Политический мордобой 16+
01.10 90-е. Компромат 16+
01.50 Чувство тыла 16+
02.20 Хватит слухов! 16+
02.45, 03.25 Удар властью 16+
04.10 Дикие деньги 16+
04.50 10 самых... Звёздные тяжбы 16+
05.15 Петровка, 38. 16+
05.25 Х.ф. «След тигра» 16+

СТС
07.00 Ералаш 0+
07.05 Мультсериалы 6+
09.25, 11.00 Шоу «Уральские пельме-
ни» 16+
10.00 ПроСТО кухня 12+
11.05 Х.ф. «Дамбо» 6+ 
13.25 Х.ф. «Перси Джексон и похити-
тель молний» 12+ 
15.55 Х.ф. «Перси Джексон и Море 
чудовищ» 6+ 
18.00 Х.ф. «Веном» 16+ 
20.00 М.ф. «История игрушек-4» 6+ 
22.00 Х.ф. «Соник в кино» 6+ 
23.55 Х.ф. «Дедушка нелёгкого по-
ведения» 6+
01.45 Х.ф. «Достать ножи» 16+
04.05 6 кадров 16+
06.40 Ералаш 0+

РЕН-ТВ
07.00 Невероятно интересные истории 16+
09.00 С бодрым утром! 16+
10.00 О вкусной и здоровой пище 16+
10.30, 14.30, 18.30 Новости 16+
11.00 Минтранс 16+
12.00 Самая полезная программа 16+
13.00, 15.00 Военная тайна 16+
16.30 СОВБЕЗ 16+
17.30 Документальный спецпроект 16+
19.00 Засекреченные списки 16+
20.00 Х.ф. «Хороший, плохой, коп» 16+
22.00 Х.ф. «Падение ангела» 16+
00.20 Х.ф. «Падение Олимпа» 16+
02.35 Х.ф. «Падение Лондона» 18+
04.20 Х.ф. «Похищение» 18+
05.45 Тайны Чапман 16+

ЗВЕЗДА
06.40 Х.ф. «Доживем до понедельни-
ка» 12+
08.30 10 декабря - День образования 
ФГАУ «Патриот» 16+

09.00, 14.00, 19.00 Новости дня 16+
09.20, 05.25 Х.ф. «Волшебная лампа 
Аладдина» 6+
11.00, 02.35 Х.ф. «Неподдающиеся» 
12+
12.45 Легенды музыки 12+
13.10 Легенды телевидения 12+
14.15 Время героев 16+
14.35 Главный день 16+
15.20 СССР. Знак качества 12+
16.10 Не факт 12+
16.35 Война миров 16+
17.25 Х.ф. «Случай в квадрате 36-80» 
16+
19.30 Х.ф. «Высота 89» 16+
22.00 Легендарные матчи 12+
01.00 Х.ф. «Свой среди чужих, чужой 
среди своих» 12+
03.55 Х.ф. «Право на выстрел» 12+
05.15 Сделано в СССР 12+

МАТЧ ТВ
06.20 Дзюдо. Кубок России. Трансляция 
из Калининграда 16+
07.00, 15.45, 18.00 Новости 12+
07.05, 15.50, 01.00 Все на Матч! Прямой 
эфир 12+
09.50 Биатлон. Pari Кубок России. Гонка 
преследования. Мужчины. Прямая 
трансляция из Тюмени 12+
10.45, 13.40, 02.10, 04.15 Футбол. 
Чемпионат мира-2022. 1/4 финала. 
Трансляция из Катара 12+
12.50 Биатлон. Pari Кубок России. Гонка 
преследования. Женщины. Прямая 
трансляция из Тюмени 12+
16.25 Гандбол. Чемпионат России. 
OLIMPBET Суперлига. Женщины. 
«Ростов-Дон» (Ростов-на-Дону) - ЦСКА. 
Прямая трансляция 12+
18.05, 21.00 Катар-2022. Все на футбол! 
Прямой эфир 12+
18.45, 22.45 Футбол. Чемпионат мира-

2022. 1/4 финала. Прямая трансляция 
из Катара 12+
01.45 Один день в Катаре 16+

«ПЕТЕРБУРГ 5 КАНАЛ»
06.00 Т.с. «Великолепная пятёрка-5» 
16+
06.25 Т.с. «Великолепная пятёрка-2» 
16+
07.10, 07.50, 08.25, 09.15 Т.с. «Аквато-
рия» 16+
10.00 Светская хроника 16+
11.10 Они потрясли мир 12+
11.55, 13.05, 14.10, 15.10, 16.15, 17.20, 
18.20, 19.25 Т.с. «Провинциал» 16+
20.30, 21.20, 22.15, 00.05 Т.с. «След» 
16+
23.05 Загадки подсознания. Любовь 
12+
01.00 Известия. Главное 16+
02.05, 02.50, 03.30, 04.10, 04.50 Т.с. 
«Последний мент» 16+

     ТК «УДМУРТИЯ»
06.00 Улон сюресъёс 12+ 
06.35 Верам потэ 12+ 
07.05, 13.15, 14.50 Мультфильмы 6+ 
07.30 Матрица клуба 12+ 
08.05, 16.55 Х.ф. «За синими ночами» 
1-я серия 0+ 
09.10 Концерт Максима Фадеева 16+ 
10.40 Х.ф. «Золотая баба» 12+ 
12.00 Свети дорын 12+ 
13.00 Территория правопорядка 16+ 
15.05, 23.05 Х.ф. «Неодинокие» 12+ 
18.10 Х.ф. «Солнцеворот» 16+ 
19.40 Вечерняя сказка 6+ 
19.55, 02.55 Концерт Максима Фадеева 
16+ 
21.25 Х.ф. «В погоне за ветром» 12+ 
00.55 Х.ф. «Август» 18+ 
04.25 Без химии 12+ 
04.55 Программы ТК «Удмуртия» 16+ 

суббота, 10 декабря

пятница, 9 декабря
ПЕРВЫЙ КАНАЛ
05.00 Доброе утро 12+
10.00 Новости (с субтитрами) 12+
10.20 АнтиФейк 16+
10.55 Жить здорово! 16+
11.45 Информационный канал 16+
13.00 Новости (с субтитрами) 12+
13.15 Информационный канал 16+
16.00 Мужское / Женское 16+
16.50 Человек и закон 16+
18.00 Вечерние новости 12+
18.30 Информационный канал 16+
19.40 Поле чудес 16+
21.00 Время 12+
21.45 Голос. Дети 0+
23.20 Х.ф. «Аниматор» 16+
01.15 Т.с. «Судьба на выбор» 16+
02.10 Информационный канал 16+
05.00 Россия от края до края 12+
 «РОССИЯ»+
ГТРК «УДМУРТИЯ»
05.00, 09.30 Утро России 12+
09.00 Вести. Местное время 12+
09.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00 Вести 12+
11.30 60 минут 12+
14.30, 21.15 Вести. Местное время 12+
14.55 Кто против? 12+
16.00, 20.00 Вести 12+
16.30 Малахов 16+
17.30 60 минут 12+
21.30 Дуэты 12+
23.45 Улыбка на ночь 16+
00.50 Х.ф. «Я не смогу тебя забыть» 
12+
04.10 Т.с. «Личное дело» 16+

КУЛЬТУРА
07.30, 08.00, 08.30, 09.30, 11.00, 16.00, 
20.30, 00.00 Новости культуры 12+
07.35 Пешком... 12+

08.05 Легенды мирового кино 12+
08.35 Разгадка тайной любовной пере-
писки Марии-Антуанетты 12+
09.35, 17.15 Цвет времени 12+
09.45, 17.35 Т.с. «И это всё о нём» 12+
11.15 Х.ф. «Жди меня» 12+
12.55 Открытая книга 12+
13.25, 23.15 Т.с. «Тихий Дон» 12+ 
14.10 Первые в мире 12+
14.25 К 75-летию Центрального музея 
древнерусской культуры и искусства 
имени Андрея Рублёва. Сохранить об-
разы святости 12+
15.05 Нерка. Рыба красная 12+
16.05 Письма из провинции 12+
16.35 Энигма 12+
18.50 Была ли убийцей единственная 
женщина-император Китая? 12+ 
19.45 Царская ложа 12+
20.45 Смехоностальгия 12+
21.10 Всероссийский открытый теле-
визионный конкурс юных талантов 
«Синяя птица» 12+
22.15 Линия жизни 12+
00.20 2 Верник 2 12+
01.05 Х.ф. «Ничего личного» 12+
02.45 Искатели 12+
03.30 Мультфильмы для взрослых 16+

ТНТ
08.00, 09.00 Однажды в России 16+
09.30 Звездная кухня 16+ 
10.00 Вызов 16+
11.00, 11.30, 12.00, 12.30, 13.00, 13.30, 
14.00, 14.30, 15.00, 15.30, 16.00, 16.30, 
17.00, 17.30, 18.00, 18.30 Т.с. «Девушки 
с Макаровым» 16+
19.00 Концерты 16+ 
20.00, 21.00 Однажды в России 16+
22.00, 23.00 Комеди Клаб 16+ 
00.00, 06.30 Открытый микрофон 16+
01.00 Х.ф. «Волк с Уолл-стрит» 18+

04.05, 04.55 Импровизация 16+
05.40 Comedy Баттл 16+
07.20 Однажды в России 16+

НТВ
04.55 Т.с. «Улицы разбитых фонарей» 
16+
06.30 Утро. Самое лучшее 16+
08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00 Сегодня 
12+
08.25 Мои университеты. Будущее за 
настоящим 6+
09.25, 10.35 Следствие вели... 16+
11.00 Запчасти для человека 12+
12.00 ДедСад 0+
13.30 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 ДНК 16+
17.55 Жди меня 12+
20.00 Т.с. «Практикант-3» 16+
00.00 Своя правда 16+
01.55 Захар Прилепин. Уроки русского 
12+
02.20 Квартирный вопрос 0+
03.10 Т.с. «Защита Красина» 16+
04.40 Их нравы 0+
 ТВЦ
07.00 Настроение 12+
09.05, 17.55 Право на безопасность 
12+
09.40, 12.50 Х.ф. «Гражданка Катери-
на» 12+
12.30, 15.30, 18.50 События 12+
13.35, 16.00 Т.с. «Женский приговор» 
12+
15.50 Город новостей 12+
18.35 Петровка, 38. 16+
19.10 Х.ф. «Высоко над страхом» 12+
21.00 Х.ф. «След тигра» 16+
23.00 В центре событий 12+
00.00 Хорошие песни 12+

01.25 Русский рок. Виктор Цой 12+
02.05 Х.ф. «Приступить к ликвидации» 
12+
04.15 Х.ф. «Фанфан-тюльпан» 12+
05.50 Закон и порядок 16+

СТС
07.00 Ералаш 0+
08.00 Мультсериал 6+
09.00 Т.с. «Гости из прошлого» 16+
10.00 Маска. Танцы 16+ 
11.55 Х.ф. «Каратэ-пацан» 12+ 
14.45 Шоу «Уральские пельмени» 16+
22.00 Х.ф. «Дедушка нелёгкого по-
ведения» 6+ 
00.00 Х.ф. «Я иду искать» 18+
01.55 Х.ф. «Последний рубеж» 16+
03.40 6 кадров 16+
06.40 Ералаш 0+

РЕН-ТВ
07.00, 11.00 Документальный проект 
16+
08.00 Самые шокирующие гипотезы 
16+
09.00 С бодрым утром! 16+
09.30, 13.30, 17.30, 20.30 Новости 16+
13.00 Как устроен мир 16+
14.00, 18.00, 21.00 Информационная 
программа 112. 16+
15.00 Загадки человечества 16+
16.00, 06.30 Невероятно интересные 
истории 16+
17.00 Засекреченные списки 16+
19.00 Тайны Чапман 16+
20.00 Самые шокирующие гипотезы 
16+
22.00 Х.ф. «Похищение» 16+
23.45 Х.ф. «Красотка на взводе» 16+
01.30 Х.ф. «Саботаж» 18+
03.35 Х.ф. «Пассажир» 16+
05.15 Х.ф. «Фобос» 16+

ЗВЕЗДА
07.40 Т.с. «Батя» 16+
10.00, 14.00, 19.00 Новости дня 16+
10.20, 00.55 Х.ф. «Фронт в тылу врага» 
12+
14.20, 16.05 Т.с. «Благословите жен-
щину» 16+
16.00 Военные новости 16+
19.55 Легенды госбезопасности 16+
20.55 Х.ф. «Свой среди чужих, чужой 
среди своих» 12+
23.00 Здравствуйте, товарищи! 16+
00.00 Музыка+ 12+
03.45 Х.ф. «Опасные тропы» 12+
04.45 Х.ф. «Близнецы» 6+
06.05 Военные врачи 16+

МАТЧ ТВ
06.20 Баскетбол. Единая лига ВТБ. 
«Енисей» (Красноярский край) - УНИКС 
(Казань) 12+
07.00, 10.05, 13.10, 15.50, 18.00 Новости 
12+
07.05, 01.00 Все на Матч! Прямой 
эфир 12+
10.10, 13.45, 15.55 Футбол. Чемпионат 
мира-2022. Трансляция из Катара 12+
12.15 Оазис футбола. Прямой эфир 12+
13.15 Футбол. Чемпионат мира-2022. 
1/8 финала. Обзор 12+
18.05, 21.00 Катар-2022. Все на футбол! 
Прямой эфир 12+
18.45, 22.45 Футбол. Чемпионат мира-
2022. 1/4 финала. Прямая трансляция 
из Катара 12+
01.45 Один день в Катаре 16+
02.10, 04.15 Футбол. Чемпионат 
мира-2022. 1/4 финала. Трансляция из 
Катара 12+

«ПЕТЕРБУРГ 5 КАНАЛ»
06.00, 10.00, 14.00, 18.30 Известия 16+

06.25, 06.45, 07.35, 08.25, 09.20, 10.30, 
10.55, 11.55, 13.00 Т.с. «Снайперы» 
16+
14.30, 15.25, 16.20, 17.20, 18.20, 19.00, 
19.45 Т.с. «Один против всех» 16+
20.45, 21.35, 22.25, 23.15 Т.с. «След» 
16+
00.10 Светская хроника 16+
01.10 Они потрясли мир 12+
01.55, 03.15, 04.30, 05.50 Т.с. «Велико-
лепная пятёрка-5» 16+
02.35, 03.50, 05.10 Т.с. «Великолепная 
пятёрка-2» 16+

    ТК «УДМУРТИЯ»
06.00, 10.15, 18.00 Иворъёс 16+ 
06.20 Райские птицы 6+ 
07.10, 09.20, 11.00, 18.50, 23.35, 04.25 
Новости 16+ 
07.25, 09.35, 11.15, 19.10, 23.50, 04.40 
Новости спорта 16+ 
07.35, 11.25 Новости Сарапул 16+ 
07.55 Мультфильмы 6+ 
08.15 Хэерле иртэ 12+ 
08.30 Природное и историческое на-
следие России 12+ 
09.45 Кечат вамат 12+ 
10.30, 22.40, 02.45 Без химии 12+ 
12.05, 01.50, 05.05 Учёные люди 12+ 
13.00 Х.ф. «В погоне за ветром» 12+ 
14.40 Т.с. «Легальный допинг» 16+ 
16.30 Х.ф. «Золотая баба» 12+ 
18.15 Безнен вакыт 12+ 
19.15, 04.50 Территория спорта 12+ 
19.35 Солнечные истории 6+ 
20.05 Вечерняя сказка 6+ 
20.15 Т.с. «Вольная грамота» 16+ 
21.10 Х.ф. «Солнцеворот» 16+ 
23.10 Новости Сарапул 16+ 
00.05 Х.ф. «Пункт пропуска. Офицер-
ская история» 18+ 
03.10 Программы ТК «Удмуртия» 16+ 
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ПЕРВЫЙ КАНАЛ
06.00 Новости 12+
06.10 Х.ф. «Бег» 12+
06.55 Играй, гармонь любимая! 12+
07.40 Часовой 12+
08.10 Здоровье 16+
09.20 Мечталлион 12+
09.40 Непутевые заметки 12+
10.00 Новости 12+
10.10 Жизнь своих 12+
11.05 Повара на колесах 12+
12.00 Новости (с субтитрами) 12+
12.15 К 100-летию Николая Озерова. 
Голос наших побед 12+
13.20 Х.ф. «Безымянная звезда», «По-
кровские ворота» 12+
18.25 Михаил Задорнов. От первого 
лица 16+
19.10 Поем на кухне всей страной 12+
21.00 Время 12+
22.35 Что? Где? Когда? 16+
23.45 Романовы 12+
00.45 Камера. Мотор. Страна 16+
02.05 Моя родословная 12+
02.45 Наедине со всеми 16+
03.30 Россия от края до края 12+

«РОССИЯ»+
ГТРК «УДМУРТИЯ»
06.15 Х.ф. «Арифметика подлости» 
16+
08.00 Местное время. Воскресенье 12+
08.35 Когда все дома 12+
09.25 Утренняя почта 12+
10.10 Сто к одному 12+
11.00, 16.00 Вести 12+
11.50 Х.ф. «Лучшая подруга» 12+
17.00, 19.00 Песни от всей души 12+
18.00 Всероссийский открытый теле-
визионный конкурс юных талантов 
«Синяя Птица» 12+
20.00 Вести недели 12+
22.00 Москва. Кремль. Путин 12+
22.40 Воскресный вечер с Владимиром 
Соловьёвым 12+

01.30 Судьба человека 12+
02.30 Х.ф. «Арифметика подлости» 
16+

КУЛЬТУРА
07.30 Мультфильм 6+
09.00 Х.ф. «На войне как на войне» 
12+
10.30 Тайны старого чердака 12+
11.00 Передача знаний 12+
11.50 Х.ф. «Одинокая женщина желает 
познакомиться» 12+
13.15 Невский ковчег. Теория невоз-
можного 12+
13.45 Игра в бисер 12+
14.25 Элементы 12+
14.55 100 лет российскому джазу. 
Легендарные исполнители 12+
15.50 Х.ф. «Вдовец» 12+
17.30 Картина мира 12+
18.10 Первые в мире 12+
18.25 Пешком... 12+
18.55 Предки наших предков 12+
19.35 Романтика романса 12+
20.30 Новости культуры 12+
21.10 Вспоминая Сергея Соловьева. 
САС. Детство 12+
21.55 Х.ф. «Семейное счастье» 12+
23.25 «Легенда о любви». Балет 12+
01.20 Х.ф. «Кровь пеликана» 12+
03.25 Мультфильмы для взрослых 16+

ТНТ
08.00 Х.ф. «Битлджус» 12+
09.40 Мультфильм 6+
11.30 Перезагрузка 16+
12.00, 12.35, 13.05, 13.40, 14.10, 14.40, 
15.15 Т.с. «Жуки» 16+
15.50 Х.ф. «Двойной форсаж» 12+ 
17.55 Х.ф. «Тройной форсаж: Токий-
ский дрифт» 12+ 
20.00 Звезды в Африке 16+
22.00 Концерты 16+
23.00, 05.20 Импровизация 16+
00.00 Я тебе не верю 16+ 

01.00 Новые танцы 16+ 
02.55, 04.05 Битва экстрасенсов 16+ 
06.10 Comedy Баттл 16+
06.55 Открытый микрофон 16+
07.40 Однажды в России 16+

НТВ
05.00 Т.с. «Инспектор Купер» 16+
06.35 Центральное телевидение 16+
08.00, 10.00, 16.00 Сегодня 12+
08.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
11.55 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.05 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Следствие вели... 16+
18.00 Новые русские сенсации 16+
19.00 Итоги недели 12+
20.20 Суперстар! Возвращение 16+
23.15 Звезды сошлись 16+
00.50 Основано на реальных событиях 
16+
03.25 Т.с. «Защита Красина» 16+
 ТВЦ
07.00 Х.ф. «Над Тиссой» 12+
08.20 Х.ф. «Фанфан-Тюльпан» 12+
10.05 Здоровый смысл 16+
10.35 Х.ф. «Однажды двадцать лет 
спустя» 12+
11.55 Страна чудес 6+
12.30, 01.15 События 12+
12.45 Х.ф. «Приступить к ликвидации» 
12+
15.30 Московская неделя 12+
16.00 Юмористический концерт 12+
17.15 Х.ф. «Реальный папа» 12+
19.00 Т.с. «Тайна последней главы» 12+
22.40, 01.30 Т.с. «Улики из прошлого» 
12+
02.15 Х.ф. «Гражданка Катерина» 12+
05.15 Документальный фильм 12+
05.50 Москва резиновая 16+

06.20 Петровка, 38. 16+
06.30 Московская неделя 12+

СТС
07.00 Ералаш 0+
07.05 Мультсериалы 6+
08.55, 11.00 Шоу «Уральские пельме-
ни» 16+
10.00 Рогов+ 16+
11.35 М.ф. «Кунг-фу Панда» 0+ 
13.25 М.ф. «Кунг-фу Панда-2» 0+ 
15.05 М.ф. «Кунг-фу Панда-3» 6+
17.00 Х.ф. «Мулан» 12+
19.10 Х.ф. «Джуманджи. Зов джун-
глей» 16+
21.35 Х.ф. «Джуманджи. Новый 
уровень» 12+
00.00 Маска. Танцы 16+
01.55 Т.с. «Воронины» 16+
04.10 6 кадров 16+
06.40 Ералаш 0+

РЕН-ТВ
07.00 Тайны Чапман 16+
09.00 С бодрым утром! 16+
10.30, 14.30 Новости 16+
11.00 Самая народная программа 16+
11.30 Знаете ли вы, что? 16+
12.30 Наука и техника 16+
13.30 Неизвестная история 16+
15.00 Х.ф. «Медальон» 12+
16.30 Х.ф. «Человек-Паук: Возвраще-
ние домой» 16+
19.00 Х.ф. «Человек-Паук: Вдали от 
дома» 16+
21.15 Х.ф. «Призрачный патруль» 12+
23.00 Х.ф. «Бесконечность» 16+
01.00 Итоговая программа 16+
01.55 Самые шокирующие гипотезы 
116+
06.20 Территория заблуждений 16+

ЗВЕЗДА
06.50 Х.ф. «Случай в квадрате 36-80» 
16+

08.00 Х.ф. «Высота 89» 16+
10.00 Новости недели 16+
10.25 Служу России 12+
10.55 Военная приемка 12+ 
11.45 Скрытые угрозы 16+
12.30 Код доступа 12+
13.20 Легенды армии 12+
14.05 Специальный репортаж 16+
14.40 Т.с. «Смерть шпионам. Скрытый 
враг» 16+
19.00 Главное 16+
20.45 Легенды советского сыска 16+
00.00 Фетисов 12+
00.45 Х.ф. «Шёл четвёртый год 
войны...» 12+
02.20 Х.ф. «Доживем до понедельни-
ка» 12+
04.00 Москва фронту 16+
04.20 Т.с. «Смерть шпионам. Скрытый 
враг» 16+

МАТЧ ТВ
06.20 Дзюдо. Кубок России. Трансляция 
из Калининграда 16+
07.00 Смешанные единоборства. UFC. 
Магомед Анкалаев против Яна Блахо-
вича. Прямая трансляция из США 12+
09.00 Профессиональный бокс. Теренс 
Кроуфорд против Давида Аванесяна. 
Бой за титул чемпиона мира по версии 
WBO в полусреднем весе. Трансляция 
из США 16+
09.50 Биатлон. Pari Кубок России. Масс-
старт. Мужчины. Прямая трансляция из 
Тюмени 12+
10.55, 14.05, 16.10 Футбол. Чемпионат 
мира-2022. 1/4 финала. Трансляция из 
Катара 12+
13.05 Биатлон. Pari Кубок России. Масс-
старт. Женщины. Прямая трансляция из 
Тюмени 12+
18.15, 23.00 Новости 12+
18.20 Катар-2022. Все на футбол! 
Прямой эфир 12+
18.55 Баскетбол. Единая лига ВТБ. 

УНИКС (Казань) - «Зенит» (Санкт-
Петербург). Прямая трансляция 12+
20.55 Профессиональный бокс. Евгений 
Тищенко против Йоури Каленги. Прямая 
трансляция из Екатеринбурга 16+
23.05 Все на Матч! Прямой эфир 12+
23.35 Хоккей. Фонбет Матч Звёзд КХЛ. 
Трансляция из Челябинска 12+
01.45 Один день в Катаре 16+
02.10 Футбол. Чемпионат мира-2022. 
Трансляция из Катара 12+
04.15 Бокс. Bare Knuckle FC. Роландо 
Дай против Аписита Сангмуанга. Транс-
ляция из Таиланда 16+

«ПЕТЕРБУРГ 5 КАНАЛ»
06.00, 06.45, 07.30, 08.10 Т.с. «Аз воз-
дам» 16+
09.05, 09.55, 10.45, 11.40, 12.35, 13.25, 
14.20, 15.15, 16.10, 17.10, 18.05, 18.55 
Т.с. «Условный мент-3» 16+
19.50, 20.30, 21.20, 22.10, 23.00, 23.45, 
00.35, 01.25, 02.05 Т.с. «След» 16+
02.45, 03.30, 04.15, 05.00, 05.50 Т.с. 
«Григорий Р.» 16+

      ТК «УДМУРТИЯ»
06.00 Семейный совет 6+ 
06.35 Безнен вакыт 12+ 
07.05, 13.15, 13.30 Мультфильмы 6+ 
07.30, 03.55 Матрица клуба 12+ 
08.05, 16.55 Х.ф. «За синими ночами» 
1-я серия 0+ 
09.10 Концерт М. Задорнова 16+ 
10.55 Х.ф. «Солнцеворот» 16+ 
12.30 Сквозь судьбы 12+ 
12.50 Шудон корка 0+ 
13.05 Кунелле кынгырау 6+ 
15.05, 23.15 Х.ф. «Неодинокие» 12+ 
18.10 Х.ф. «Золотая баба» 12+ 
19.25 Вечерняя сказка 6+ 
19.55 Концерт М. Задорнова 16+ 
21.50 Х.ф. «Дикая жизнь» 16+ 
00.55 Т.с. «Убийство в ….» 16+ 
04.55 Программы ТК «Удмуртия» 16+ 

ТЕЛЕПРОГРАММА И ИНФОРМАЦИЯ

воскресенье, 11 декабря

4-6 декабря
Кинотеатр «Империя грёз», 
г. Ижевск

Показы современного 
этнического кино 
фестиваля «Тангыра» 6+ 

В столице Удмуртии состоится мини-
фестиваль короткометражного кино, свя-
занного с темами культурных традиций на-
родов России, этничности и её осознания. 
Большинство фильмов не длиннее получаса, 
есть и совсем короткий метр. В первый день, 
4 декабря, зрители увидят фильмы «Бог Дьё-
сёгёй» (на якутском языке), «Горький мёд» 
(на башкирском языке), «Представь» (на 
татарском и русском языках). Программа 
стартует в 15.00. 5 декабря с 19.00 на ми-
ни-фесте фильмы «Антигона» (на кабардин-
ском языке), «Дерево» (на ингушском языке), 
«Кыз» (на удмуртском и русском языках) и 
клип Shanu –Tevet на чувашском языке. 6 де-
кабря с 19.00 программа включает фильмы 
«Сайти сын Зоули» (на ингушском языке), 
«Солдатская шапка» (на татарском, русском 
и белорусском языках), «Живой» (на кабар-
динском языке), «Осень» (на якутском языке), 
«Солаан» (на тувинском языке). Все фильмы 
сняты не раньше 2011 года.

Со 2 декабря
Удмуртский республиканский музей 
изобразительных искусств, г. Ижевск

Выставка керамики 
«Родом из детства» 
0+

В Ижевске впервые пройдёт выставка 
известной московской художницы, керами-
ста Елены Скворцовой. В экспозицию вошли 
более ста произведений из собрания авто-
ра, среди них керамические декоративные 
тарелки, вазы, панно и мелкая пластика. Ав-
торский почерк Елены Скворцовой узнаваем 
с первого взгляда. Каждая её работа – живая 
история, рассказ, всегда неожиданный, но 
очень душевный и трогательный. Они «за-
ряжены» атмосферой советского детства, 
которое в воспоминаниях художницы (она 
родилась в 1970 г.), да и многих её ровесни-
ков было добрым и уютным. «Я леплю про то, 
что лично меня трогает, и так, как душа про-
сит. А детство в моих работах не обязательно 
только советское – они о детстве вообще», – 
уточняет художница. Пространство выставки 
условно разделено на две части: собственно 
«мир детства», искренний и непосредствен-
ный, и «российская зима» (она тут не столько 
бытовая, сколько сказочная). 

С 1 декабря
Городское пространство «ЛИФТ», 
г. Ижевск

Выставка 
«Sketching travel» 
12+

Скетчинг – это искусство создания бы-
стрых набросков и зарисовок, именно со 
скетчинга начинается творческая жизнь 
большинства художников. Цель выставки – 
показать путь в искусство, который позволит 
начинающему художнику изучить мировое 
искусство и прийти к созданию самостоя-
тельных завершённых работ. Представлен-
ные на выставке работы – итог авторского 
курса «Sketching travel» художницы, курато-
ра Екатерины Платоновой, на котором она 
поделилась знаниями о том, как выстраива-
ется художественный язык автора, как ана-
лизировать искусство от импрессионизма до 
сегодняшних дней. В экспозиции представле-
ны более 30 работ участников курса в техни-
ке скетчинга и современной графики. Работы 
созданы по мотивам произведений худож-
ников мирового масштаба, таких как Сезанн, 
Гоген, Рерих, Ван Гог, Дэвид Хокни и Джонас 
Вуд. Также на выставке представлены графи-
ческие работы самой Екатерины Платоновой.

10 декабря
Удмуртская государственная филармония, 
г. Ижевск

Концерт 
«Музыка Голливуда» 
0+ 

Государственный симфонический оркестр 
УР (дирижёр Николай Роготнев) представляет 
хитовую, заведомо аншлаговую программу 
для зрителей всех возрастов. Порой, смотря 
масштабные голливудские фильмы, мы даже 
не задумываемся, что величественность, дра-
матизм или лирическую пронзительность 
сцены создаёт именно музыка – нервная или 
сладкозвучная, напряжённая или вздыма-
ющаяся волной. А иногда мелодии из филь-
мов получают собственную популярность, не 
меньшую, чем у картины, для которой они 
были написаны, их знают даже те, кто не инте-
ресуется кинематографом.  Для голливудско-
го кино писали и пишут лучшие композиторы, 
аранжировки создают подлинные мастера 
оркестровок. В этом можно будет убедиться 
на концерте, где прозвучат музыкальные темы 
из фильмов и сериалов «Титаник», «Пираты 
Карибского моря», «Терминатор», «Охотники 
за привидениями», «Звездные войны», «Игра 
престолов» и др.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 

Александр (имя изменено – Прим. 
ред.) – представитель Союза ка-
заков-воинов России и зарубежья 
в Удмуртии. Практически в самом 
начале спецоперации он отпра-
вился на СВО в качестве добро-
вольца. Почти 100 дней связист с 
позывным «Пчёл» был задейство-
ван в защите жителей Донбасса. 
Через полтора месяца Александр 
вновь планирует вернуться на 
передовую. А пока благодаря 
содействию старшины Союза 
казаков-воинов России и зарубе-
жья в Удмуртии Алексея Зорина 
герой-доброволец рассказывает 
читателям «УП» свою историю.

Александру 44 года, он живёт в 
одном из районов Удмуртии. 
У него большая семья – ро-

дители, супруга, три дочери и даже 
есть маленький внук. Александр – 
потомственный казак: его бабушка 
по отцовской линии была донской 
казачкой. Казачество для Алексан-
дра – это не только образ жизни, но 
и состояние души. 

– Александр, когда вы решили 
принять участие в СВО?

– Решение о добровольном 
участии в спецоперации принял 
ещё в начале марта. Мне позвонил 
друг, тоже казак, сейчас он являет-
ся атаманом нашей Старониколь-
ской станицы (до него атаманом 
был Владимир Туранов, который 
геройски погиб в военной спец-
операции), и предложил отпра-
виться вместе с ним в Донбасс. Мы 
приехали к Владимиру Туранову, 
а 27 марта взвод казаков-добро-
вольцев уже был на защите жите-
лей Донбасса. Несколько дней мы 
находились в учебном пункте, там 
формировались добровольческие 
подразделения, заполнялись необ-
ходимые документы и шло слажи-
вание казачьих подразделений, в 
том числе и нашего взвода. 

– Почему вы посчитали, что без 
вас там не обойдутся?

– Потому что почувствовал – это 
мой долг. В Украину мы ехали точ-
но не из-за денег. Помню, как перед 
отправкой на передовую атаман 
Владимир Туранов звонил домой и 
говорил своей супруге: «Ты пред-
ставляешь, а нам ещё и зарплату 
платить будут». Может, это будет зву-
чать пафосно, но я по жизни борец 
за справедливость. Мне становится 
не по себе, когда обижают слабых 
и беззащитных. А в Украине имен-
но так и происходит. Там страдают 
мирные люди, они погибают, в том 
числе дети. Спокойно реагировать 
на это невозможно. Хотелось как-
то помочь им. Пусть даже сухпай 
с ними поделить, прикрыть своей 
спиной детей и стариков, подста-
вить им плечо. Чтобы они понимали, 
что они не одни, они под нашей за-
щитой. Уже там, в Украине, мы встре-
чались с жителями, разговаривали с 

ними. Там я в очередной раз понял, 
что они нуждаются в нас. Мы им по-
могали, как могли и чем могли: где 
дровами, где водой, где лекарства-
ми, а где и тёплым, поддерживаю-
щим словом. Приятно, что люди в 
ответ относились к нам с большой 
благодарностью. Ощущаем огром-
ную поддержку и от тех, кто собира-
ет и отправляет гуманитарную по-
мощь в зону спецоперации. Казаки 
из Удмуртии Алексей Зорин и Вла-
димир Пантюхин трижды отправля-
ли гуманитарную помощь казачьему 
батальону «Дон». Поверьте, вся она 
дошла до нас.  

– У вас к 2022 году был опыт 
участия в боевых действиях? 

– Да, я военнослужащий со 
стажем. В своё время окончил 
Пермский военный институт вну-
тренних войск, прошёл срочную 
службу в армии, затем служил 
кинологом в УФСИНе в Ижевске. 
В 2004-2005 гг. принимал уча-
стие в Чеченской кампании. Этот 
период стал для меня настоящей 
школой мужества, героизма и вы-
держки. После того, как я оттуда 
вернулся, какое-то время пробо-
вал работать на себя, до участия в 
спецоперации трудился вахтовым 
методом, ездил на Ямал, был во-
дителем вахтового автобуса. Сей-
час работаю в одном из охранных 
предприятий Ижевска.

– Как восприняли родные ваше 
решение отправиться в Украину? 

– О том, что я еду в Донбасс, 
знала только моя старшая сестра, 
да и нельзя нам было распростра-
няться. Всем остальным сказал, что 
еду на вахту на Ямал. Спустя месяц 
моего пребывания в Донбассе се-
стра рассказала родственникам о 
том, где я на самом деле нахожусь. 
Отец принял эту новость с достоин-
ством, а мама переживала, плакала. 
Но это естественно. После Нового 
года вновь собираюсь в Донбасс, 

всех своих домочадцев преду-
предил об этом заранее, не стал 
скрывать. Пока находился в зоне 
спецоперации, практически два 
месяца не звонил родственникам, 
да и звонить оттуда нельзя. Под-
держивал с ними связь через ре-
бят-бойцов, которые возвращались 
в наши края, передавал им листок с 
номером телефона моей супруги и 
просил их позвонить и сказать, что 
я жив, здоров и у меня всё хорошо. 
Сам я смог позвонить домой только 
в июне. В июле я уже смог наконец-
то их всех обнять. 

– Расскажите о своём участии в 
спецоперации по защите Донбасса.  

– Как я уже говорил, несколько 
дней мы провели в «учебке», здесь 
у нас было слаживание (трениров-
ка, чтобы каждый знал свою бое-
вую задачу). Затем какое-то время 
мы находились у границы с ЛДНР. 
Здесь у нас было рассредоточение, 
курсы по ведению боя, тактиче-
ские занятия, подавление огневой 
точки при наступлении и при от-
ступлении. Затем нас направили в 
зону СВО. Однажды ребята ушли 
в разведку боем для выполнения 
конкретной задачи. Я водитель, по-
этому меня начальник связи в тот 
день оставил в тылу, чтобы следить 
за обеспечением связи. А надо ска-
зать, что в тот день вообще не было 
никакой связи. Мы три-четыре часа 
не имели информации, что проис-
ходит. А потом на боевой машине 
пехоты стали привозить ребят: ра-
ненных, контуженных… Противник 
встретил ребят жёстким огнём, но 
это ещё, если можно так сказать, 
нам повезло.

Миномётные обстрелы, налёты 
авиации и вертолётов регулярно 
велись и по Камышевахе, которая 
была местом нашей дислокации. 
Кстати, в Камышеваху наш казачий 
взвод вошёл 27 апреля, в день ги-
бели нашего атамана Владимира 
Туранова, а вышел оттуда 15 июня. 

Благодаря атаману взвод не пошёл 
в лобовую атаку, а обошёл против-
ника с тыла и уничтожил два мино-
мётных расчёта и взял несколько 
пленных, которые предоставили 
ценные сведения.

– Получается, что вы практиче-
ски 100 дней находились в Камы-
шевахе? 

– Да, и всё это время там шли 
ожесточённые бои. В одном из жи-
лых домов боевики оборудовали 
склад боеприпасов и подорвали 
его, чтобы они нам не достались. В 
день захвата населённого пункта 
был случай. Когда мы заходили в 
Камышеваху, мы же не знали, куда 
идти, всё было заминировано. По-
этому нас сопровождали и под-
страховывали три боевые машины 
пехоты, сапёры, в какой-то момент 
они от нас отстали, а я на своём 
УАЗике вырвался вперёд. Конечно, 
парни, которые сидели в УАЗике, 
сразу поняли, что мы едем к фа-
шистам. А я им говорю: «Давайте 
поедем!», тем более что до места 
нашего назначения оставалось 
около 500 метров. Я надавил на 
педаль газа, проехал метров две-
сти и остановился, а там тракторная 
телега стояла, она-то и спасла нам 
жизнь во время обстрела. Прямого 
попадания по нам, к счастью, не 
было. Тогда нам, конечно, здорово 
повезло. В момент обстрела в го-
лове крутились мысли: «Подоро-
же бы жизнь отдать, подольше бы 
прожить на переднем крае». Когда 
обстрел завершился, мы проехали 
метров 500-700, а там уже и Ка-
мышеваха. Встретились с нашими 
казаками-земляками. Смеялись, 
шутили, обнимались. Конечно, по-
сле таких моментов уже никогда не 
будешь прежним. По-другому начи-
наешь смотреть на жизнь, на неко-
торые вещи перестаёшь обращать 
внимание, ко многому привыкаешь. 
К примеру, за те 100 дней в Камы-
шевахе я научился различать, из 
какого оружия стреляют, по свисту 
снаряда определять – упадёт рядом 
или улетит дальше.  

– Кто вам позывной выбирал? 
– Мой позывной «Пчёл». Мно-

гие спрашивают, а почему не пчела, 
но пчела ведь женского рода. По-
зывной «Пчёл» закрепился за мной 
ещё со времён срочной службы в 
Вооружённых силах России. Когда 
в армии меня спросили, чем я за-
нимался на «гражданке», ответил, 
что работал помощником пчелово-
да. Мне тут же сказали: «О, да ты бу-
дешь Пчёл, мёд любишь!». С тех пор 
в армии меня сослуживцы только 
так и называли. В зоне спецопера-
ции я вспомнил об этом и взял себе 
этот позывной. Без него там никак. 
Чистым текстом говорить по рации 
нельзя, всё прослушивается. Поэто-
му мы пользовались специальными 
словами-символами. Активно ис-
пользовали позывные тогда, когда, 
к примеру, к нам приезжали маши-
ны с продуктами, боеприпасами и 
нам вместе с ребятами нужно было 

их разгружать и доставлять на пе-
редовую. 

– Приходилось ли в зоне СВО 
совершать что-то, что вы сами мог-
ли бы назвать героическим?

– Помню, как однажды свой 
УАЗик из-под огня вывел. В Камы-
шевахе начался массивный обстрел, 
били по нам из всего, что может 
стрелять. Машину, чтобы она не по-
страдала, нужно было прятать. Ря-
дом был сеновал, я, недолго думая, 
вытащил оттуда всё сено и загнал 
туда УАЗик. После очередного об-
стрела снаряд прилетел в этот сено-
вал, и он загорелся. Я побежал туда, 
чтобы спасать машину, а крыша уже 
горела красным пламенем, вот-вот 
обрушится. Я всё никак ключ от ма-
шины найти не могу, а время идёт, 
кругом взрывы. В голове вихрем 
кружится: «Держись, всё успеешь». 
Я успел завести, вывести машину 
из горящего здания как раз в тот 
момент, когда его крыша с грохотом 
обвалилась. За сохранность маши-
ны и военного имущества в ней, в 
том числе боеприпасов, был пред-
ставлен к государственной награде. 

– Во время боёв в Камышевахе 
там оставались мирные жители? 

– Нет, их всех эвакуировали. 
Остались только домашние живот-
ные – свиньи, кролики, куры – мы их 
подкармливали. Благо, что в домах 
было много зерна, сена. Вообще, 
заметили, что в Камышевахе жили 
очень трудолюбивые люди, все 
дома аккуратные, добротно постро-
енные, в каждом большие запасы 
не только сена и зерна, но и кон-
сервов и солений. Кстати, ими мы и 
питались. Жители Камышевахи не 
только успевали вести подсобное 
хозяйство, но и ударно работали в 
местной сельхозорганизации. На 
стенах во многих домах висели гра-
моты за добросовестный труд. Мне 
было обидно за них, они работали, 
не покладая рук, обустраивали свой 
быт и вынуждены были оставить его. 
Хотелось защитить этих людей, вер-
нуть справедливость. В апреле, ког-
да мы только зашли в Камышеваху, 
все дома там были целые, но враги 
настолько пытались нас выдавить 
оттуда, что, можно сказать, стёрли с 
лица земли практически весь насе-
лённый пункт.

– Почему вы собираетесь вер-
нуться на спецоперацию?

– Мои ребята-казаки уже пов-
торно туда уехали. И я тоже не 
хочу отсиживаться дома, хочу быть 
вместе с ними, на передовой. Ра-
дует, что среди тех, кто сейчас там, 
много молодых людей – настоя-
щих патриотов. К примеру, есть у 
нас молодой казак, ему 23 года, 
во время своего первого участия 
в спецоперации он получил конту-
зию и ранение, но согласился идти 
в медсанбат только тогда, когда у 
него начались осложнения. Сейчас 
он поправился и снова в зоне спец-
операции. А я чем хуже!

Марина ПОДЛЕССКИХ

«Не могу оставаться в стороне, 
когда обижают беззащитных»
Казак-доброволец из Удмуртии с позывным «Пчёл» 
рассказал о своём опыте участия в спецоперации в Донбассе 

Александр – «Пчёл» (на фото второй справа) среди товарищей 
по казачьему братству.
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Инструкторов 
военной подготовки 
поблагодарил 
Глава Удмуртии
Они делились необходимыми знаниями 
с мобилизованными из нашей республики

ПОДРОБНО

Специалисты в области общевой-
сковой и тактической подготовки, 
военной топографии, работы с 
беспилотниками, а также оказания 
первой медицинской помощи 
недавно вернулись из Вольска, где 
проходят слаживание мобилизо-
ванные из Удмуртии. 

Они провели лекционные и 
практические занятия с бой-
цами. Республика смогла на-

править в полк преподавателей по 
всем направлениям. 

Спрос на начальную 
военную подготовку

Глава республики Александр 
БРЕЧАЛОВ 23 ноября провёл 
встречу с инструкторами, обучаю-
щими мобилизованных в городе 
Вольске Саратовской области. Ру-
ководитель региона поблагодарил 
их за проведённые занятия. 

– С началом частичной мобили-
зации появился большой спрос на 
курсы начальной военной подго-
товки. Это направление в советские 
годы изучали со школьной скамьи, а 
с годами этот предмет был заменён 
на другие. Но сейчас мы все пре-
красно понимаем, что знать, уметь 
и быть готовым защитить свою Ро-
дину, Отечество и семью должен 
каждый. Это очень важно, но сейчас, 
когда бойцы из Вольска собираются 
отправиться на защиту свободы и 
независимости нашей страны, за-
нятия, которые провели с ними вы, 
несоизмеримо важнее, это поможет 
эффективно исполнять боевые за-
дачи, сохранить жизнь и здоровье, 
– обратился к участникам встречи 
Александр Бречалов. 

Олег БОЛЬШАКОВ, исполня-
ющий обязанности руководителя 
регионального отделения ДОСААФ 
России по Удмуртской Республике, 
обучал в Вольске личный состав 
мобилизованного полка. Вот что 
рассказал он о проведённых заня-
тиях на встрече:

– Личный состав полка при-
нял нас доброжелательно. Занятия 
проходили каждый день с утра до 
обеда и после обеда до вечера – по 
огневой, тактической подготовкам 
и медицине. Они воспринимались 
с интересом и, самое главное, пло-
дотворно – было понимание, для 
чего это необходимо. Бойцы за-
давали вопросы, поправляли сво-
их сослуживцев. Через несколько 
недель сформировалось хорошее 
войсковое подразделение. Сейчас 
бойцы продолжают заниматься и, 
надеюсь, что применяют все полу-
ченные знания. 

Олег Большаков отметил, что 
инструкторы проживали вместе с 

бойцами – в хороших бытовых ус-
ловиях, в учебной части кормили 
их много и питательно. 

Удмуртия почувствовала спрос 
на знания начальной военной 
подготовки (НВП) давно. А в октяб-
ре по поручению Главы Удмуртии 
были организованы курсы на-
чальной военной подготовки для 
всех желающих. Более 500 чело-
век прошли их на базе ДОСААФ 
Удмуртии, «Красного Креста», 
биатлонного комплекса имени 
А.М. Демидова. 

Первая помощь: 
теория и практика

Доцент кафедры медицины 
катастроф и безопасности жизне-
деятельности Ижевской государ-
ственной медицинской академии, 
ветеран Вооружённых сил России 
Андрей ПАЛЁХА также отправил-
ся в учебную часть в Вольске. Он 
обучал мобилизованных навыкам 
оказания первой помощи. 

– Главное, нужно было рас-
сказать и показать бойцам, как 
оказывать помощь самому себе 
с использованием специальных 
приёмов – наложением жгутов, 
разных повязок, использованием 
обезболивающих средств. Ещё 
одно направление занятий – эва-
куация раненых. Сначала отраба-
тывали приёмы в помещениях с 
демонстрацией роликов и только 
потом выходили на полигоны. Это 
сплотило бойцов – они сопережи-
вали и помогали друг другу. Я тоже 
влился в их коллектив. Когда про-
мок на полигоне в сильный дождь, 
боец принёс мне свою плащ-
палатку. 

Андрей Палёха рассказал, что 
в свободное время инструкторы 
старались общаться с мобилизо-
ванными, помогать в решении бы-
товых вопросов. Учёный также от-
метил, что всем мобилизованным 
выдали тёплую одежду хорошего 
качества. 

Мы открыты 
к предложениям

На встрече Александр Бреча-
лов отметил, что в республике ра-
бота по военно-патриотическому 
воспитанию находится на высоком 
уровне. 

– Благодаря совместным уси-
лиям, в том числе присутствующих, 
мы реализуем интересные, полез-
ные проекты. Например, респуб-
ликанская спартакиада «Гвардия» 
соответствует современному за-
просу и через соревнования учит 
реальным навыкам, которые могут 
пригодиться ребятам в дальнейшей 
жизни. Сейчас школам присваива-
ются имена бойцов, которые отли-
чились в рамках проведения спе-
циальной военной операции, и это 
тоже очень важная часть патрио-
тического воспитания. Мы открыты 
к предложениям, – заключил Алек-
сандр Бречалов. – Благодарю всех 
инструкторов. Боевая готовность 
наших солдат – сегодня одна из 
важнейших задач.

Глава Удмуртии вручил инструк-
торам благодарности от своего 
имени.

Подготовила 
Елена ВАСИЛЬЕВА

Александр Бречалов и Алексей Барышников
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НАДО ЗНАТЬ!
Есть вопрос? Есть и ответ!

Жители Удмуртии могут задать 
вопрос о частичной мобилизации 
по номеру горячей линии 122. Им 
ответят операторы, голосовые 
роботы, а также оперативные 
дежурные военкомата. 

Официальную информацию о 
мобилизации всегда можно найти 
на портале Объясняем.рф. 

Ориентируйтесь на официальные 
источники, не доверяйте слухам и 
непроверенной информации.  

МЫ ВМЕСТЕ

В рамках акции #МыВместе 
добровольцы из Можги организо-
вали производство бескаркасных 
мягких тактических носилок. К 
полезному делу присоединились 
студенты Можгинского филиала 
Республиканского медицинского 
колледжа имени Героя Совет-
ского Союза Ф.А. Пушиной и Мож-
гинского агропромышленного 
колледжа имени Г.Г. Оревкова.

Можгинская активистка Резе-
да Закирова узнала о том, что в 
85 городах России добровольцы 
общественной организации «Зо-
лотые Руки Ангела» шьют такти-
ческие носилки. Идея наладить их 
производство в Можге привела 
активистку в Татарстан, где волон-
тёры организации показали ей, 
как именно они изготавливают-
ся. Резеду Закирову поддержала 
основатель благотворительного 
склада детской одежды и обуви 
Гузелия Усимова. Вместе они обра-
тились за помощью в организации 
производства бескаркасных носи-
лок к студентам учебных заведе-
ний Можги и нашли поддержку. 

Заведующая отделом воспи-
тательной и социальной работы 

Можгинского филиала Республи-
канского медицинского колледжа 
имени Героя Советского Союза 
Ф.А. Пушиной Елена Бабушкина 
рассказала, как организован про-
цесс в учебном заведении: 

– Основу тактических носилок 
составляют плотные ленты. Шить 
нужно много, поэтому каждую 
свободную минуту наши студенты 
и педагогический состав проводят 
за работой по созданию носилок. 

Бескаркасные тактические 
носилки помещаются в специаль-
ные мешки, которые тоже сшиты 
городскими добровольцами – 
учащимися школы № 7. 

– В акцию #МыВместе мож-
гинцы включились активно: 
школьники пишут письма воен-
нослужащим, мы собираем вещи 
и гуманитарную помощь, нерав-
нодушные жители помогают на 
складе, на отгрузках и отправках 
машин, – рассказывает Гузелия 
Усимова. 

А Резеда Закирова недавно об-
училась плести маскировочные сети 
и вместе с другими волонтёрами со-
вершенствует своё мастерство.  

– Было бы здорово, если бы к 
производству присоединились и 
другие города и населённые пунк-
ты республики, – говорят добро-
вольцы из Можги. 

ПОМОЩЬ 

Глава Глазова Сергей КОНОВА-
ЛОВ на своей странице в соцсе-
ти рассказал о том, как горожане 
поддерживают мобилизованных.

В понедельник, 21 ноября, 
горожане отправили очередную 
партию посылок в Вольск. Это 
не только посылки от родных, но 
и вещевая помощь от глазовчан. 
Продукты, медикаменты, тёплые 
вещи бережно упакованы вете-
ранскими организациями школ 
и заводов города, сотрудниками 
аптек, школьниками. Предпри-
ятия города централизованно 
направили в часть вещи для хо-
зяйственной деятельности: строи-
тельные инструменты, сварочные 
аппараты, шуруповёрты, наборы 
ключей. Всего более ста наиме-
нований. 

– Уверен, наши мобилизо-
ванные ребята ощущают вашу 
поддержку – столько любви и 
домашнего тепла вы им посыла-
ете, – написал Сергей Коновалов 
на своей странице в «ВКонтакте». 
Глава Глазова рассказал о ветера-
не Великой Отечественной вой-

ны, который не остался в стороне 
от спецоперации:

«Внёс материальный вклад 
в поддержку наших бойцов и 
наш дорогой ветеран Великой 
Отечественной войны Константин 
Антонович Тимофеев. Он выделил 
средства на поддержку ребят 
– попросил закупить на них не-
обходимые медикаменты. Такой 
вдохновляющий и нужный при-
вет от ветерана также направили 
нашим мобилизованным! 

– Возвратиться домой живы-
ми, здоровыми, невредимыми – 
этого я желаю всем бойцам, – го-
ворит ветеран. 

Поддерживаю!»

Глазовчане своих не бросают!

Ск
ри

нш
от

 с
о 

ст
ра

ни
цы

 С
. К

он
ов

ал
ов

а 
ВК

Ск
ри

нш
от

 с
о 

ст
ра

ни
цы

 Г.
 У

си
м

ов
ой

 В
К

Можгинцы шьют 
тактические носилки 
и плетут маскировочные сети

Константин ТИМОФЕЕВ
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ПРОЕКТ

В штабе общественной поддерж-
ки «Единой России» в рамках 
реализации партийного проекта 
«Моя карьера с «Единой Росси-
ей» открылся Карьерный центр. 
Отдельное направление этого 
партпроекта – помощь семьям 
мобилизованных. 

Специально для жён военно-
служащих из Ижевска, нахо-
дящихся в отпуске по уходу за 

ребёнком или желающих сменить 
работу, специалисты на минувшей 
неделе провели консультацию по 
карьерному развитию. 

– Знаю по себе, как непро-
сто порой бывает женщинам сов-
мещать семью и работу. А сейчас 
жёнам мобилизованных ещё слож-
нее. Они остались одни с детьми, 
которых необходимо отвести в 
садик, проводить в школу, уделить 
им внимание. Тут многие могут за-
думаться о смене места работы, а, 
возможно, и профессии. Мы стара-
емся в рамках партпроекта помочь 
женщинам в этом непростом реше-
нии, – говорит заместитель руково-
дителя фракции «Единая Россия» в 
Государственном Совете Удмуртии 
Диана КРОПОТИНА. 

Ижевчанка Наталья Бурова в 
числе тех, кто пришёл на консуль-

Эксперты по трудоустройству 
и карьерному развитию консультируют 
жён мобилизованных

ПО ЗОВУ СЕРДЦА

Начиная с сентября, десятки, сотни 
жителей Удмуртии объединились 
в помощи мобилизованным, 
добровольцам и их семьям. Они 
действуют бескорыстно, потому 
что, по их собственным словам, не 
могут иначе.

Одной из тех, кто уже в сентяб-
ре решил помогать, чем возмож-
но, военнослужащим, принимаю-
щим участие в СВО, стала Татьяна 
Зайцева из Вавожа. Профессия у 
Татьяны тоже помогающая – она 
ветеринар. «Ты жить не можешь, 
чтобы кому-нибудь не облегчать 
жизнь», – говорит ей подруга. И не 
зря. Однажды в отпуске, поехав в 
санаторий, она вместо того, чтобы 
нежиться на процедурах и ни о чём 
не волноваться, «впряглась» в по-
мощь другому клиенту учреждения, 
23-летнему молодому человеку с 
онкозаболеванием, – и не замети-
ла, как отпуск кончился. 

А сейчас сразу после объявле-
ния частичной мобилизации она 
начала выяснять, чем можно по-
мочь мужчинам, которые отправ-
ляются в зону СВО. Татьяна расска-
зывает:

«Если можешь помогать – 
нужно помогать!»
Ветеринар из Вавожа шьёт тёплые вещи для участников спецоперации

– Сначала я открыла сбор 
средств для покупки того, что наши 
защитники считают необходимым 
взять с собой. Ориентировалась на 
запросы наших казаков-доброволь-
цев, они участвовали в СВО с весны, 
уже успели съездить туда несколько 
раз (а некоторые защищали жите-
лей Донбасса даже с 2014 года). На 
спецоперацию уходили не только 
наши, вавожские, казаки, но и из За-
вьяловского района, так что к помо-
щи подключились малые предпри-
ниматели оттуда. Знаю, что мужчины 
купили на собранные нами средства 
дополнительную экипировку, – сверх 

того, что выдаётся всем в вооружён-
ных войсках. Там ведь, знаете, ничего 
лишним не будет. 

Потом мне пришла в голову 
мысль, что мы, оставшиеся здесь в 
тепле и комфорте, можем помочь 
облегчить нашим добровольцам 
условия окопной жизни. Им, конеч-
но, выдают всё обмундирование, но 
это же полевые условия: стирку там 
устраивать негде и некогда, да и 
рвётся всё быстро. Пусть у них будет 
запас тёплых вещей, подумала я. И 
начала шить толстовки из флиса, 
термобельё, кальсоны, балаклавы, 
спальники. Дома я шила и раньше, 
хотя не профессионал в этом деле. 
А сейчас каждый день занимаюсь 
этой работой. Если вечером не сра-
зу после возвращения из веткли-
ники сажусь за швейную машинку, 
муж иронизирует (но по-доброму): 
«Не шила ещё сегодня? Так ведь 
день зря пройдёт!». Раскроем стала 
заниматься одна из жительниц Ва-
вожа, пенсионерка. Можно сказать, 
что эта миссия помощи нашим муж-
чинам сплотила наше сообщество.

Благодаря помощи других лю-
дей (спасибо всем, кто откликнулся 
на призыв!) закупила рулоны ткани. 
Ещё на помощь пришло небольшое 
швейное предприятие из деревни 
Нюрдор-Котья, одна из работаю-

щих там девушек тоже начала шить 
тёплые вещи для наших бойцов. 

– Как передаёте вещи добро-
вольцам?

– Посылки от нас отвозят жители 
Вавожа – прямо от села на террито-
рию ЛДНР. Вот, например, в конце 
ноября отправили машину. Следую-
щая партия – в декабре. На Донбассе 
всё передают на специальные скла-
ды, а оттуда уже по потребностям 
вещи раздают военнослужащим. Не 
знаю, кого именно согреют сшитые 
и связанные нами вещи. Да это и не 
важно, – в любом случае: наших пар-
ней, наших защитников. И благодаря 
обратной связи мы знаем, что наша 
помощь им нужна. Те же тёплые шер-
стяные носки они надевают во вре-
мя сна – и спится лучше. 

Меня спрашивают, насколько это 
моя «личная» история. В какой-то сте-
пени личная. Мой троюродный брат 
с начала спецоперации уже трижды 
побывал в зоне СВО по требованию 
сердца: говорит,  что не может отси-
живаться в тепле и уюте, когда у лю-
дей беда (на мой взгляд, это позиция 
настоящего мужчины). Но даже если 
бы у меня никто из родственников в 
СВО не участвовал, я бы всё равно 
делала то, что делаю. Если можешь 
помогать – нужно помогать!

Виктория СУВОРОВА

Татьяна ЗАЙЦЕВА

тацию в Штаб общественной под-
держки. Её супруг был мобилизован 
осенью этого года. Сама Наталья 

сейчас в декретном отпуске, но ско-
ро планирует выйти на работу, и она 
задумывается о смене профессии. 

– Я пришла сюда, чтобы принять 
решение, оставаться мне на преж-
нем месте работы или попробовать 
себя в чём-то новом. За последнее 
время в моей жизни многое поме-
нялось – и я сама, и события вокруг. 
Специалист рассказала, как адап-
тироваться, как общаться с рабо-
тодателем, как правильно написать 
резюме и отвечать на вопросы при 
трудоустройстве. Уверена, что всё 
это мне скоро пригодится, – рас-
сказывает женщина. 

Профконсультант, инспектор 
первой категории Центра заня-
тости населения города Ижевска 

Елена ЦАРЕНКО рассказала о ра-
боте, которую проводят с теми, кто 
пришёл на консультацию. 

– Помимо содействия в поис-
ке работы, мы оказываем и такие 
услуги, как психологическая под-
держка, социальная адаптация, 
профориентация. Нужно помочь 
человеку определить свои про-
фессиональные интересы, спо-
собности, которые, возможно, он 
в себе не видит. Мы плотно рабо-
таем в этом направлении по фе-
деральному проекту «Содействие 
занятости» нацпроекта «Демогра-
фия». Партийная площадка в шта-
бе – это возможность расширить 
нашу аудиторию, прийти к людям, 
которые и не задумывались, об-
ращаться ли с такими вопроса-
ми в службу занятости. Сегодня с 
женщинами обсудили не только 
ситуацию на рынке труда, но и 
какие-то личные психологиче-
ские проблемы, которые мешают 
в поиске работы или чувствовать 
себя успешным в профессии, – от-
метила эксперт. 

КСТАТИ
Удмуртия стала пилотным регио-
ном по реализации партийного 
проекта «Моя карьера с «Единой 
Россией». Этот проект лично 
курирует депутат Государственной 
Думы от Удмуртии Андрей Исаев. 

В Карьерном центре 
штаба общественной 

поддержки партии ком-
петентный специалист 
Центра занятости насе-

ления проводит кон-
сультации еженедельно 
по средам. Записаться 

на приём можно по 
телефону 232-800. 
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«По ZОVу 
совести 
и долгу 
службы»
ВЫСТАВКА

Выставка «По ZОVу совести и 
долгу службы», посвящённая 
специальной военной опера-
ции и её героям, открылась в 
Игринском районе. Её авто-
ром стал Павел МИРОНОВ 
– старший научный сотрудник 
районного музея и доброволец 
СВО. Об этом на своей 
странице в соцсети рассказал 
Глава республики Александр 
БРЕЧАЛОВ. 

Павел в числе первых доб-
ровольцев отправился на спец-
операцию – ушёл на службу ещё 
в марте. На СВО был связистом, 
неоднократно рискуя жизнью, 
защищал ценную информацию 
при атаках на радиоузел. По-
мимо боевых задач, мужчина 
также выполнял роль военно-
го капеллана – священнослу-
жителя. Павел закончил бого-
словско-педагогические курсы 
духовной академии и состоит 
в рядах казаков. А до участия в 
спецоперации развивал в музее 
военно-историческое и патрио-
тическое направления.

Вернувшись домой со спец-
операции, Павел решил собрать 
выставку о СВО. Сегодня на ней 
представлены более 80 экспо-
натов: образцы военной фор-
мы, бронежилеты, фотографии, 
амуниция, нашивки и шевроны. 
Большинство вещей Павел при-
вёз лично.

Экспозиция ориентирована 
на школьников, но посетить её 
могут все желающие. В скором 
времени часть экспонатов Па-
вел планирует передать в дру-
гие районы Удмуртии, чтобы 
люди знали о подвигах своих 
земляков. 12+
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«Рысь» 
вознесли 
на монумент
ЧТО НОВОГО?

Монумент артиллерийскому 
радиолокационному комплексу 
«Рысь» открыли в Ижевске. 
Инициатором события стал 
Ижевcкий электрoмеханичеcкий 
завoд «Купoл» (предприятие 
вхoдит в cocтав Кoнцерна 
ВКO «Алмаз-Антей»), кoтoрый 
в 80-е гoды ХХ века был 
гoлoвным предприятием-
изгoтoвителем кoмплекcа. 

ПАМЯТЬ

5 декабря мог бы отметить 
70-летие Виктор Евграфович 
Шудегов – заслуженный деятель 
науки России, доктор физико-ма-
тематических наук, профессор, 
генерал-лейтенант экологической 
безопасности, в недавнем про-
шлом член Совета Федерации и 
депутат Госдумы от Удмуртии двух 
созывов.

Виктор Евграфович родился 
в селе Тортым Кезского рай-
она, в семье сельских учите-

лей. Настоящая дата появления на 
свет – 23 ноября, но родители за-
регистрировали сына в День ста-
линской конституции, тогда празд-
ничный. Окончив восемь классов, 
Виктор Шудегов переехал в Ижевск 
и поступил в школу с физико-мате-
матическим уклоном № 40. Её он 
регулярно посещал и потом, будучи 
известным и уважаемым: проводил 
уроки парламентаризма и муже-
ства, общался с педагогами и деть-
ми, дарил подарки.

Далее были Удмуртский гос-
университет, который способный 
юноша с отличием окончил по спе-
циальности «Физика», служба в ар-
мии. В 1977 году поступил в очную 
аспирантуру в Ленинграде. С этого 
времени началась его успешная 
карьера. В 28 он – кандидат наук, 
10 лет вёл исследовательскую и 
преподавательскую работу в УдГУ, 
в 41 – доктор. С 1994 по 1999 годы 
трудился профессором и заведую-
щим кафедрой физики и механики 
новых материалов, проректором 
по научной работе, директором 
Института регионологии вуза.

Активная творческая, ад-
министративная деятельность 
способствовала признанию 
Виктора Евграфовича в качестве ав-
торитетного учёного и продуктив-
ного организатора. В общей слож-
ности он является автором более 
350 научных трудов, в том числе 
ряда монографий, причём не только 
по точным наукам, но и, например, 
по природоохранной тематике.

В 1999 году начался новый этап 
в жизни Шудегова – он назначается 
заместителем Председателя Пра-
вительства Удмуртской Республики 
по социальным вопросам, предсе-
дателем Государственного комитета 
УР по науке, высшему и среднему 
профессиональному образованию. 
Курировал также комитеты по делам 
молодёжи, спорта, культуры, соци-
альной защиты и экологии. На этих 
ответственных постах герой матери-
ала вновь проявил себя высококва-
лифицированным руководителем, 
глубоко понимающим и эффективно 
решающим многочисленные проб-
лемы. Так, благодаря реализации под 
его началом комплекса социальных 
программ и мер, власти региона 
вскоре вышли из долгов по заработ-
ной плате педагогам.

С 2001-го Виктор Шудегов – 
член Совета Федерации от Удмур-
тии, годом позже стал председа-
телем самого многопрофильного 
Комитета верхней палаты рос-
сийского парламента – по науке, 

Учёный, политик, человек
К 70-летию со дня рождения Виктора Шудегова

культуре, образованию, здраво-
охранению и экологии. В декабре 
2007 года был избран депутатом 
Государственной Думы, а затем за-
местителем председателя Комитета 
Госдумы по образованию. Успешно 
проработал в этих качествах два 
думских созыва, до окончания пол-
номочий в октябре 2016 года.

По наказам избирателей он 
внёс в российский парламент око-
ло 100 законопроектов, направ-
ленных на повышение качества 
образования и социальную защиту 
тружеников отечественной образо-
вательной системы. В течение не-
скольких лет руководил думским 
Экспертным советом по начально-
му и среднему профессиональному 
образованию, был членом Высшей 
аттестационной комиссии Мини-
стерства образования и науки РФ. 

Парламентарий вёл постоян-
ную работу и непосредственно с 
гражданами республики, отстаивал 
их интересы на региональном и 
федеральном уровнях. По резуль-
татам ежемесячных приёмов по 
личным вопросам в городах и рай-
онах, регулярных встреч с избира-
телями ему удалось решить множе-
ство актуальных проблем. 

В частности, Виктор Евграфо-
вич способствовал сохранению 
ряда специальностей в Воткинском 
филиале Ижевского государствен-
ного технического университета, 
помог в организации установки 
нового покрытия стадиона ИжГТУ, 
организовал бюджетное финанси-
рование строительства спортив-
ных сооружений в других вузах 
региона, ремонт автомобильного 
политехникума и торгово-эконо-
мического техникума в удмуртской 
столице, реконструкцию школ, на-
учных объектов. Тысячам жителей 
родникового края была оказана 
адресная юридическая и матери-
альная помощь.

Шудегов искренне гордился тем, 
что он удмурт, поддерживал нацио-
нально-культурные объединения, в 
том числе законодательно. Благо-
даря поправкам в законы «Об обра-
зовании в Российской Федерации» 
и «О языках народов Российской 
Федерации», которые были внесены 
им лично, предусмотрено право изу-
чения родного языка и получения 
образования на языке титульной 
нации субъекта РФ.

Мне посчастливилось знать 
Виктора Евграфовича ещё в быт-

ность проректором.  А в депутат-
ский период мы без малого деся-
тилетие трудились практически бок 
о бок, исколесили вдоль и попе-
рёк нашу республику. Этот период 
вспоминаю как один из самых пло-
дотворных, интересных, насыщен-
ных событиями. 

Блестящий интеллект и раз-
носторонняя эрудиция, оптимизм 
даже в самые непростые моменты 
скрашивали рутинную иной раз 
работу. Вспоминаю его не просто 
руководителем, а старшим дру-
гом, продолжалась эта душевная 
дружба и после: регулярно звонил, 
интересовался, как дела, помогал 
добрыми словами, дельными сове-
тами. Недели за три до кончины в 
очередной раз тепло пообщались, 
и кто бы знал тогда, что этот раз 
окажется последним.

Он старался беречь себя, вёл 
активный и здоровый образ жизни, 
очень любил жену, красавицу-доч-
ку и сына. Проклятый коронавирус, 
попавший в организм в столичной 
клинике, всё резко и катастрофи-
чески перечеркнул. 16 мая 2020 го-
да Виктора Евграфовича не стало. 
Одна часть его праха погребена на 
Бутовском кладбище в Москве, дру-
гая – на Хохряковском в Ижевске.

Думается, память о достойном 
представителе удмуртского народа 
должна быть у нас увековечена. В 
качестве вариантов соответству-
ющим инстанциям можно прора-
ботать вопросы о присвоении его 
имени упомянутой выше школе 
№ 40, установке на её здании ме-
мориальной доски, а также назвать 
в честь талантливого учёного и по-
литика, прекрасного человека одну 
из аудиторий УдГУ. 

Денис МОДЗЕЛЕВСКИЙ

Ф
от

о 
ав

то
ра

 и
 и

з 
ар

хи
ва

 с
ем

ьи
 Ш

уд
ег

ов
ы

х

Ф
от

о 
И

ЭМ
З 

«К
уп

ол
»

По наказам избирате-
лей он внёс в россий-
ский парламент около 
100 законопроектов, 

направленных на повы-
шение качества обра-
зования и социальную 

защиту тружеников 
отечественной образо-

вательной системы.

Благодаря поправкам 
в законы «Об образо-
вании в Российской 
Федерации» и «О 

языках народов Рос-
сийской Федерации», 

которые были внесены 
им лично, предусмо-

трено право изучения 
родного языка и полу-
чения образования на 
языке титульной нации 

субъекта РФ.

Виктор ШУДЕГОВ

В этом гoду ИЭМЗ «Купoл» 
oтметил 65-летие. Coбытие 
cталo oдним из юбилейных ме-
рoприятий, а также прoдoлжилo 
завoдcкую традицию – пред-
cтавлять гoрoду и гoрoжанам 
передoвую oтечеcтвенную cпец-
технику, coзданную в Ижевcке, на 
«Купoле». 

В церемoнии oткрытия при-
няли учаcтие ветераны пред-
приятия – учаcтники ocвoения 
кoмплекcа, рукoвoдители и 
рабoтники предприятия.

Генеральный директoр 
ИЭМЗ «Купoл» Фанил 
ЗИЯТДИНOВ oтметил, чтo 
мoнумент АРК «Рыcь» для мнoгих 
мoжет cтать и личным oткрытием. 
«Рыcь» не так ширoкo извеcтна, 
как «Ocа» или «Тoр». Между тем, 
oна cыграла cвoю рoль в развитии 
предприятия. В первую oчередь, 
этo cлoжный, иннoвациoнный для 
cвoегo времени разведыватель-
ный кoмплекc, кoнтрoлирующий 
cтрельбу наземнoй артиллерии. 
Егo coздание cталo cледcтвием 
бурнoгo развития радиoлoкации 
и вычиcлительнoй техники. 
В АРК реализoвана идея – 
заcекать пoлёт cнаряда и пo егo 
траектoрии вычиcлять пoзицию, c 
кoтoрoй был прoизведён выcтрел. 

«Рыcь» на ИЭМЗ прoиз-
вoдилаcь c 1983 пo 1991 гoд. 
Вcегo на ИЭМЗ выпущенo и 
oтгруженo в вoйcка бoлее 200 из-
делий, кoтoрые приняли учаcтие в 
бoевых дейcтвиях в Афганиcтане, 
cлужили на наибoлее опасных 
учаcтках границы. Oдна из этих 
заcлуженных машин, кoтoрая 
ещё недавнo неcла бoевoе 
дежурcтвo на cеверo-западных 
рубежах cтраны, заняла пoчётнoе 
меcтo на плoщадке рядoм c 
завoдoм «Купoл». 

Завoд прoдoлжает активнo 
разрабатывать и прoизвoдить 
кoнкурентocпocoбную, лучшую 
пo coвoкупнocти характериcтик 
прoдукцию, ocваивать прoиз-
вoдcтвенные плoщадки – их у 
предприятия уже cемь. Рядoм в 
перcпективе мoгут размеcтитьcя 
нoвые дocтoйные внимания 
экcпoнаты, наглядные примеры 
надёжнoгo oбoрoнительнoгo 
вooружения, в coздании кoтo-
рoгo принял учаcтие «Купoл». 

Udmpravda.ru



21udmpravda.ru 1 декабря 2022 года № 47НАСЛЕДИЕ

исторический журнал 16+

спецпроект «Российской газеты» на страницах «УП»

ОТКРЫТИЕ

Каждый день мы используем его 
во время приготовления пищи и 
не задумываемся, когда и кем оно 
изобретено. А между тем первым, 
кто в России стал добывать масло 
из подсолнечных семян, был во-
ронежский крестьянин Даниил 
Семёнович Бокарев.

Первый урожай
По одной из версий, подсолнух 

в Россию из Европы привёз Пётр I. 
Причём цветок поначалу использо-
вали в декоративных целях. Может 
быть, и по сей день подсолнухи 
украшали бы исключительно клум-
бы, если бы не смекалка крестья-
нина из села Алексеевка Бирючен-
ского уезда Воронежской области. 
Звали его Даниил Бокарев, и был 
он крепостным графа Дмитрия Ни-
колаевича Шереметева.

Того самого – сына бывшей 
крепостной актрисы Параши Жем-
чуговой и графа Николая Петрови-
ча Шереметева.

Бокарев родился в селе Сере-
бряные Пруды Венёвского уезда 
Тульской губернии. Но за допущен-
ную провинность, история умалчи-
вает какую, был выслан в Алексеев-
ку. Односельчане характеризовали 
его как умного, но скрытного че-
ловека. Его внук – Яков Иванович 
– позже вспоминал, что дед был 
человеком «пытливого ума, обла-
давшим по тому времени большим 
запасом всяких знаний, особенно 
по техническому сельскохозяй-
ственному производству…».

Пошла карьера как по маслу!
Удивительная судьба крепостного крестьянина Даниила Бокарева, 
познакомившего россиян с подсолнечным маслом

ЭПИЗОД ВОЙНЫ

Посетители музея-панорамы 
«Сталинградская битва» наверняка 
видели изрешечённую оскол-
ками – 168 пробоин – шинель 
генерал-майора Василия Глазкова. 
Он командовал 35-й гвардейской 
стрелковой дивизией, которая с 
18 августа 1942 года вела бои 
под Котлубанью, со 2 сентября – 
билась на ближних подступах к 
Сталинграду.

8 сентября в районе Верхней 
Ельшанки Василий Андреевич 
погиб.

А его шинель подобрала тро-
фейная команда возле наших 
землянок близ железнодорож-
ной станции Воропоново (ныне 
им. Максима Горького). Но никто не 
знал, чья она. Шинель отнесли на 
вещевой армейский склад. А даль-
ше случилось маленькое чудо…

Заведующая информационно-
издательским отделом музея Ири-
на Скорченко рассказывает:

168 осколков в одного
Вдова генерала Глазкова узнала последнюю шинель мужа по петелькам, 
которые обмётывала сама

– В мае 1943 года сотрудник 
Артиллерийского исторического 
музея подполковник Воробьёв 
был командирован в Сталинград 
для сбора материалов. Среди ре-
ликвий великой битвы, которые 
подполковник увёз в Ленинград, 
была и эта шинель. Экспертиза, 

проведённая в ленинградском 
Военно-медицинском музее, по-
казала: шинель подлинная, гене-
ральская, следы крови и пробоин 
относятся к 1942 году. Возникла 
версия, что тяжелораненый гене-
рал попал в один из эвакогоспита-
лей. Ведь иначе его бы похорони-

ли в шинели. Но этот след оказался 
ложным…

К счастью, священный экспо-
нат увидел сотрудник музея обо-
роны Царицына-Сталинграда Иван 
Логинов. Он сумел договориться о 
передаче шинели в Сталинград, рас-
следование возобновилось. Теперь 
хозяина шинели искали в числе 
погибших на поле боя. Запросили 
архив Министерства обороны, при-
шёл ответ: в Сталинградской битве 
погибло семь генералов, но только 
один непосредственно в городе. Это 
был Василий Андреевич Глазков.

Наконец-то появилась ниточка. 
Сотрудники музея обороны обра-
тились в газету «Красная звезда». И 
вскоре после публикации отклик-
нулись участники боя под Ельшан-
кой 8 сентября 1942 года.

Григорий Мухальченко был 
старшим в группе из восьми солдат, 
которым было приказано эвакуиро-
вать комдива в госпиталь. В пись-
ме Мухальченко подробно описал 
обстоятельства гибели Глазкова и 
даже нарисовал схему местности. 
Мухальченко точно помнил, что ра-
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Шинель командира 35-й гвардейской стрелковой дивизии 
генерал-майора Василия Глазкова.

неный генерал садился в машину в 
накинутой на плечи шинели, а после 
обстрела, когда тело убитого оскол-
ками командира несли на плащ-
палатке, он был одет в гимнастёрку, 
брюки и сапоги, шинель же была 
оставлена на поле боя.

А из Ужгорода пришло письмо 
от сталинградского солдата Евдо-
кима Фалендюка: в тот день он под 
ураганным огнём противника под-
полз к машине, открыл дверцу и 
увидел, что Глазков убит.  Едва успел 
вытащить тело генерала, как заго-
релся бензобак…

Но окончательную точку в дол-
гом поиске поставила вдова Евге-
ния Тарасовна. В июле 1957 года 
она опознала шинель, подтвердив, 
что именно в ней она последний 
раз видела Василия Андреевича 
перед его отъездом на Сталинград-
ский фронт. Со слезами на глазах 
Евгения Тарасовна рассказала, как 
ехала с мужем до Мичуринска, как 
обмётывала петли на шинели.

Если приглядеться, можно уви-
деть эти плотные стежки…

Роман МЕРЗЛЯКОВ

Подсолнечник у алексеевцев 
тоже рос в палисадниках. А обжа-
ренные семечки сельчане с удоволь-
ствием грызли, сидя вечером на за-
валинке. Но только Бокарев видел, 
как в его родной Тульской губернии 
добывали масло из семян льна и ко-
нопли. И однажды его осенило! Шёл 
1829 год. Бокарев засеял небольшой 
участок подсолнечником. В конце 
лета аккуратно срезал шляпки, вы-
шелушил и просушил семена. К это-
му времени смастерил специальное 
приспособление для добычи масла...

Процесс пошёл!

«Клинья», «дуб» 
и «хлопчик»

Прибор, с помощью которого 
Бокарев выбил первое масло, со-
стоял из толстого короткого пня с 
вырезанным квадратным окошком. 
Внизу выреза было выдолблено 
цилиндрическое гнездо, в которое 
закладывались порции подготов-
ленных подсолнечных семян, за-

вёрнутые в чистую мешковину. По 
размеру гнезда был изготовлен 
деревянный цилиндр, который ста-
вился на подсолнечник. Нажимом 
двух клиньев цилиндр загонялся 
в гнездо, причём по клиньям при-
ходилось бить молотами, отсюда и 
название производства — масло-
бойное. Для стекания масла внизу 
имелось отводное отверстие.

Станок для отжима масла, кли-
нья, молот – всё делалось из крепких 
пород дерева, в основном из дуба.

Впоследствии Бокарев усовер-
шенствовал свои «клинья» и за-
менил их «дубами». Новый прибор 
для отжима масла имел длинный, 
до 8 аршин (около 6 м), дубовый 
рычаг. Одним концом рычаг на 
шарнире укреплялся в стойку, око-
ло которой располагалась колода 
с выдолбленным цилиндрическим 
гнездом для закладки приготов-
ленных семян. По размеру гнезда 
делался цилиндр – «хлопчик», ко-
торый ставился на гнездо.

Отжимал Бокарев масло «ду-
бом» – рычагом. Он приводился в 
действие винтовым нарезом или 
колесом, на которое наматывался 
прикреплённый к рычагу толстый 
пеньковый канат. По мере наматы-
вания каната на колесо рычаг опу-
скался и давил на «хлопчик». Масло 
стекало по сделанному внизу гнезда 
отверстию в приёмную посуду…

Рождение 
масличной империи

Подсолнечное масло от Бокаре-
ва быстро стало популярным. Боль-
шинство односельчан подключились 
к его производству. Посевы подсол-

нечника стремительно росли. В итоге 
в 1833 году некий купец Папушин, с 
позволения графа Шереметева и при 
участии Даниила Бокарева, построил 
первый конный маслобойный завод. 
За первый год его работы было про-
изведено 16 тыс. тонн масла.

К 1834 году Бокареву удалось 
скопить достаточно денег, что-
бы открыть собственный завод. К 
1860 году в Алексеевке было уже 
более 100 маслобоен. А к 80-м го-
дам XIX века подсолнечное масло 
превратилось в бренд Российской 
империи. Оно поставлялось за гра-
ницу и высоко ценилось в Европе. 
В 1913 году в стране работало уже 
более 400 крупных заводов по про-
изводству подсолнечного масла.

Несмотря на значимость изо-
бретения Бокарева (холодного 
прессования на современном язы-
ке), скромная фигура воронежского 
крестьянина наверняка затерялась 
бы в лабиринтах народной памяти, 
если бы о его заслугах не рассказал 
в журнале «Сельское хозяйство» за 
1860 год помещик Бирюченского 
уезда Африкан Терентьев. В статье «О 
разведении подсолнечников» поме-
щик писал: «Некто Бокарев, крестья-
нин графа Шереметева, проживая в 
обширной слободе Алексеевке, взду-
мал для пробы посеять в своём ого-
роде весьма небольшое количество 
семян подсолнечника; когда под-
солнечники выросли, он, Бокарев, их 
ополол и в конце лета получил семе-
на. Бокарев испытал семена пробить 
на ручной маслобойке и, к радости 
своей, получил превосходное масло, 
какого он никогда не видывал, и ка-
кого здесь не было в продаже…»

Памятник 
Даниилу-мастеру

Даниил Бокарев из оброчного 
крестьянина вырос в состоятельного 
промышленника. Но когда он умер 
и где похоронен, неизвестно до сих 
пор. Сведения о нём и его частной 
жизни очень скупы, размыты и в 
основном опираются на воспоми-
нания внука Якова Ивановича. Но 
точно известно, что потомки изо-
бретателя владели несколькими 
маслобойными заводами и огром-
ной усадьбой в центре Алексеевки.

В 1979 году на фасаде его быв-
шего дома в Алексеевке появились 
две мемориальные доски. На од-
ной надпись: «Крестьянин слобо-
ды Алексеевки Даниил Семёнович 
Бокарев открыл способ получения 
подсолнечного масла в 1829 году», 
на другой: «Здесь находилась усадь-
ба первооткрывателя производства 
подсолнечного масла Даниила Се-
мёновича Бокарева». А в 2005 году 
Даниилу Бокареву был воздвигнут 
памятник. Стоит он в центре Алексе-
евки, недалеко от Свято-Троицкого 
храма. Автор монумента — белго-
родский скульптор Анатолий Шиш-
ков. Как выглядел Даниил Семёно-
вич на самом деле – доподлинно 
неизвестно. Скульптор изобразил 
его в рабочей одежде с засучен-
ными рукавами, склонившимся над 
маслобойкой. Лицо, обрамлённое 
окладистой бородой, сосредоточен-
но и даже сурово.

А на гербе Алексеевки красу-
ется цветок подсолнуха, который 
счастливо повернул судьбу кре-
постного крестьянина.

Екатерина ЗАЙЦЕВА

Ручная маслобойка, которую 
придумал Даниил Бокарев.
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СПОРТ

ХОККЕЙ

С небольшим перерывом «Иж-
сталь» провела повторные матчи 
с «Бураном» (Воронеж) и клубом 
«Ростов» с Дона. Обе коман-
ды находятся в нижней части 
турнирной таблицы Всероссий-
ской хоккейной лиги, но сыграли 
с ижсталевцами на равных в 
основное время матчей.

«Ижсталь» – «Буран» – 2:1 (в 
овертайме). Ижсталевцы в этой 
встрече дважды вскидывали руки 
в знак взятия ворот, но после 
видеопросмотра судьи объявля-
ли, что гола нет. В свою очередь, 
«Буран» был заметно сильнее в 
розыгрыше численного большин-
ства, и на 24-й минуте Дмитрий 
Возовик забросил единственную 
шайбу воронежцев. Гости долго 
вели в счёте. В третьем периоде и 
в овертайме выверенными пере-
дачами отличился ижсталевец 
Александр Беляев. На 46-й мину-
те с его передачи Константин Ры-
жов сравнял счёт, а в овертайме 
автором победной шайбы стал 
Вячеслав Скобелев.

«Ижсталь» – «Ростов» – 4:3 
(в овертайме). Несколько дней 
назад в Ростове-на-Дону ижста-
левцам не удалось забросить ни 
одной шайбы в ворота соперни-
ков, и мы запомнили весьма свое-
образную фамилию их вратаря 
– Дмитрий Кропова. Он же защи-

щал ворота и в ижевском матче. 
«Распечатать» его ворота удалось 
на 16-й минуте. К этому приложил 
руку капитан «Ижстали» Алексей 
Виноградов.

Но на 29-й минуте ижста-
левцы дали возможность Алек-
сею Краснову беспрепятственно 
нанести бросок, и счёт стал 1:1. 
Вскоре недозволенным приёмом 
был остановлен ижсталевец Сер-
гей Шестаков. Судьи назначили 
штрафной бросок, но вратарь 
Дмитрий Кропова вышел побе-
дителем. И сразу же в быстрой от-
ветной атаке Василий Стрельцов 
вывел «Ростов» вперёд в счёте. А 
на 37-й минуте Алексей Прохоров 
сделал счёт 1:3 в пользу гостей.

Третий период «Ижсталь» 
провела наступательно. В борь-
бе за шайбу «на пятаке» у ворот 
«Ростова» отличились Александр 
Беляев и Булат Мотыгуллин, счёт 
вновь стал равным – 3:3.

В овертайме за удар соперни-
ка клюшкой был удалён ростов-
чанин Юрий Крамаренко, и на 
исходе его штрафного времени 
победную шайбу забросил ижста-
левец Иван Иванов.

После этих побед «Ижсталь» 
вышла на 10-е место в турнирной 
таблице ВХЛ, но плотность ре-
зультатов очень высокая, и нуж-
но постоянно выигрывать, чтобы 
хотя бы оставаться на границе 
десятки сильнейших.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

В минувшие выходные дни оче-
редной этап Гран-при России про-
ходил в городе Перми. Борьба за 
первое место получилась гораздо 
более напряжённой, чем на этапе 
в Москве.

В столичном этапе Лиза Тук-
тамышева сразу захватила 
лидерство в короткой про-

грамме и развила свой успех в про-
извольной программе.

В Перми получилось по-
другому. Никто не сомневался в 
лидерстве Туктамышевой, но ко-
роткую программу завершила с 
лучшей суммой баллов Муравьёва 
из московской академии «Ангелы 
Плющенко». Некоторые знатоки 
даже предположили, что назре-
вает сенсация. Мол, тренер Евге-
ний Плющенко может превзойти 
на этом турнире своего бывшего 
тренера Алексея Мишина за счёт 
победы своей воспитанницы над 
Туктамышевой.

Но мы-то с вами не забывали, 
что много раз Елизавета показы-
вала свой бойцовский характер на 
турнирах самого высокого ранга. То 
есть становилась победительницей, 
находясь после короткой програм-
мы на втором или третьем местах. 
В Перми Лиза напомнила зрителям, 
как это делается, и финишировала 
с победной суммой баллов. Вот что 
значит характер и опыт вместе с ма-
стерством. Елизавета Туктамышева, 
отставая на три с лишним балла, 
по итогам турнира превзошла Му-
равьёву на 0,79 балла. Бронзовую 
медаль вручили Алине Горбачёвой 
из Тверской области. Она отстала от 
Туктамышевой на 29 баллов.

В очередной раз мы убедились, 
что и в Перми есть много цените-
лей мастерского катания Лизы. Это 
выражается в подарках и цветах. 
Вот и казначей клуба любителей 
фигурного катания в исполнении 

Елизаветы Туктамышевой уже со-
бирает средства для очередных 
подарков фигуристке, воспитанной 
на льду города Глазова и не оста-
навливающейся в мастерстве на 
петербургском льду.

Разговоры о том, какие вари-
анты будущего у одиночного ка-
тания, идут уже давно, но когда 
юные спортсменки освоили чет-
верные прыжки, обсуждение стало 
более активным. Высказывались 
мнения, что соревнования могут 
разделить на привычное катание 
и на исполнение прыжков. И вот 
3 и 4 декабря в Петербурге дол-
жен состояться чемпионат фигури-
стов России по прыжкам. Думаю, 
мы сходимся во мнении, что в вы-
ступлениях Елизаветы Туктамыше-
вой главное – создание образа, ка-
тание, хотя свои каскады прыжков 

она исполняет красиво. В качестве 
другого примера: Александра Тру-
сова, безусловно, первоначальную 
известность приобрела за счёт 
четверных прыжков. В этом ключе 
представляется любопытным, что 
Александра Трусова уже заявила, 
что не будет участвовать в чемпи-
онате по прыжкам. Возможно, ска-
зываются последствия недавней 
травмы.

Внутрироссийские соревнова-
ния сейчас наглядно убеждают нас, 
что одиночное женское катание в 
нашей стране продолжает оста-
ваться интересным во всех смыс-
лах: и красоты, и спортивности, и 
техничности, и накала борьбы. То 
есть этот вид спорта не проиграл от 
санкций по недопущению лучших 
российских спортсменов к между-
народным соревнованиям.

БАСКЕТБОЛ 

Две встречи с дебютантами Супер-
лиги России провели баскетболь-
ные «Купол-Родники» и в обеих 
одержали победы. В этих матчах 
ижевская команда показала 
сплочённость и нацеленность на 
результат. Тренеры обеих команд-
гостей, не сговариваясь, сказали о 
психологическом преимуществе 
«Купола-Родников» в желании 
победить.

В игре с клубом «Русичи» из 
Курска зафиксирован счёт 
87:80 в пользу ижевчан. Гости 

очень напористо проводили завер-
шающие секунды первой и второй 
четверти матча. Поэтому, уступая в 
счёте по ходу встречи, к перерывам 
они переворачивали счёт в свою 
пользу. Однако во второй половине 
встречи «Купол-Родники» устра-
нили этот недочёт. Хотя «Русичи» 
ещё вели в счёте и после третьей 

четверти, но преимущество ижев-
ской команды росло к последним 
минутам встречи. Лучшим бомбар-
диром в этой встрече стал Василий 
Мартынов, набравший 17 очков. 
Капитан команды Антон Бревнов 
добавил в победный результат 
15 очков.

В составе команды «Русичи» 
обратил на себя внимание нестан-
дартными решениями Иван Алад-
ко, набравший 16 очков.

Следующий матч с БК «Тамбов» 
28 ноября осложнился тем, что 
ряд игроков ижевской команды 
оказались с повышенной темпе-
ратурой. Поэтому состав «Купола-
Родников» был не оптимальным 
по состоянию здоровья. Однако 
эту трудность преодолели и в итоге 
выиграли со счётом 80:67. Удалось 
выполнить требования главного 
тренера «Купола-Родников» по 
игре в защите. Надёжная защи-
та обеспечила больше половины 
успеха, а в нападении игроки по-
радовали зрителей и бросками 

сверху (Денис Викентьев), и неожи-
данными трёхочковыми бросками 
(Кирилл Архипов и Даниил Карва-
нен). По 21 очку принесли команде 
в этом матче Викентьев и Карва-
нен. Лучший бомбардир «Тамбова» 
Владислав Бобровских сумел на-
брать 17 очков. Это тоже хороший 
результат, но явно недостаточный 
для выигрыша.

Двумя этими победами «Купол-
Родники» порадовали зрителей, 
которые находились в ожидании 
встреч в противоречивых чувствах 
от результатов выездных матчей. 
Напомним, что во Владивостоке 
ижевчане выиграли у местного 
«Динамо» со счётом 82:74, но про-
играли в Иркутске «Иркуту» с раз-
рывом в 19 очков (60:79).

После 10 матчей «Купол-Род-
ники» находятся в середине тур-
нирной таблицы на 7-м месте. У 
команды пять побед и столько же 
поражений.

Подготовил
Александр КИРИЛИН

ПУЛЕВАЯ СТРЕЛЬБА

В Ижевске 28 ноября заверши-
лись соревнования на Кубок 
России по стрельбе из пневмати-
ческого оружия и Всероссийские 
соревнования по стрельбе из 
малокалиберного оружия.

Соревнования на Кубок Рос-
сии были проведены в сто-
лице Удмуртии в 31-й раз. 

Они появились в спортивном ка-
лендаре после того, как была соз-
дана традиция соревнований на 
призы Ижевского механического 
завода.

С победы на Кубке России 
среди взрослых Виталина Баца-
рашкина начала своё победное 
восхождение к вершинам ма-
стерства. Сейчас она двукрат-
ная олимпийская чемпионка. И 
в нынешних соревнованиях в 
Ижевске трижды поднималась на 
верхнюю ступень пьедестала.

Лидер сборной Удмуртии, за-
служенный мастер спорта Юлия 
Каримова выиграла две медали.

Она стала победительницей 
в стрельбе из малокалибер-
ной винтовки на 50 метров (из 
трёх положений), а также вместе 

с командой Удмуртии выиграла 
серебряную медаль в командной 
стрельбе из пневматической вин-
товки, вместе с олимпийской при-
зёркой стреляли Дарья Пушина и 
Алина Ворончихина.

В стрельбе из пневматическо-
го пистолета серебряными призё-
рами Кубка России стали Андрей 
Чиликов, Николай Килин и Данил 
Порошин. И в индивидуальном 
зачёте Андрей Чиликов выиграл 
серебряную медаль в стрельбе из 
малокалиберного пистолета на 
50 метров, а также стал бронзо-
вым призёром в пневматике на 
Кубке России.

Бронзовым призёром в 
стрельбе из малокалиберного 
скорострельного пистолета на 
дистанции 25 метров стал Тимур 
Падерин.

Не смогли выдержать конку-
ренции на Кубке России спорт-
сменки из Глазова, которые от-
лично выступили на Первенстве 
России этой осенью. Пока лучшие 
специалисты в стрельбе по дви-
жущимся мишеням их превос-
ходят. Но опыт соперничества с 
Юлией Эйдензон и другими ли-
дерами пойдёт на пользу нашим 
юным землячкам.

Елизавета Туктамышева 
вновь первая!

Дебютантов обыграли

Победы в овертаймах

Шесть медальных 
результатов
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КОМПЕТЕНТНО

«ВИЧ – это то, что может случить-
ся с кем угодно, но только не со 
мной». Человеку свойственно 
осознанно не замечать опасности, 
которые могут его подстерегать. 
Но проблема в том, что угроза 
может исходить оттуда, откуда не 
ждёшь. 

Человек, инфицированный 
ВИЧ, на протяжении многих 
лет может хорошо выглядеть, 

прекрасно себя чувствовать и даже 
не догадываться о том, что у него 
положительный статус. Проблема 
осведомлённости о ВИЧ-инфекции 
по-прежнему остаётся очень акту-
альной. Главный врач Удмуртского 
республиканского центра «СПИД» 
Олег ГОРБУНОВ ещё раз рассказал 
о ВИЧ-инфекции то, о чём должны 
знать и помнить все без исключе-
ния.

– Олег Борисович, как сегод-
ня складывается ситуация с ВИЧ-
инфекцией?

– Особенности эпидпроцесса и 
в целом ситуация с ВИЧ-инфекцией 
в Российской Федерации и в Уд-
муртской Республике схожи. На 
протяжении последних несколь-
ких лет наблюдается выраженный 
тренд на ежегодное снижение за-
болеваемости, хотя говорить о том, 
что эпидемия взята под контроль, 
что она стала управляемой, пре-
ждевременно. В Российской Феде-
рации в год инфицируется поряд-
ка 60 тысяч человек, в Удмуртской 
Республике – чуть меньше тысячи. 

Тренд на снижение заболе-
ваемости ВИЧ-инфекцией связан 
с рядом причин, прежде всего, с 
тем, что в настоящее время в Рос-
сийской Федерации до трети на-
селения ежегодно тестируется 
на ВИЧ-инфекцию (в Российской 
Федерации разработана госу-
дарственная стратегия, в которой 
декларируются довольно-таки вы-
сокие показатели охвата обследо-
ванием на ВИЧ-инфекцию, напри-
мер, к 2030 году 39% населения 
должны ежегодно проходить тести-
рование). У нас самый высокий по-
казатель в мире. Для сравнения: в 
США на ВИЧ тестируются всего око-
ло 13% населения в год, в европей-
ских странах уровень тестирования 
на ВИЧ вообще около 5%. 

Олег Горбунов: 
«Случайного инфицирования ВИЧ 
не бывает»

Тестирование – это важней-
ший элемент профилактики и 
предупреждения дальнейшего 
распространения ВИЧ. Человек, 
который приходит в медицинское 
учреждение, чтобы пройти тест на 
ВИЧ-инфекцию, волей-неволей за-
думается, а мог ли он заразиться, 
вспомнит о путях передачи инфек-
ции. Мы считаем, что это уже поло-
жительный момент.

По нашему опыту, человек, 
у которого была выявлена ВИЧ-
инфекция, в дальнейшем в крайне 
редких случаях осознанно рас-
пространяет заболевание. В подав-
ляющем большинстве, близком к 
100%, человек начинает более от-
ветственно относиться к своему по-
ведению. Я имею в виду информи-
рование своих половых партнёров, 
членов своей семьи. Это важный 
противоэпидемический момент 
тестирования на ВИЧ, потому что 
такой человек как источник зара-
жения уже не настолько опасен.

Есть ещё важный клинический 
момент. Если человек в случае вы-
явления инфекции был вовремя 
протестирован, встал на диспан-
серный учёт и начал принимать те-
рапию, то, во-первых, он сохраняет 
своё здоровье, свою трудовую и 
социальную активность. Во-вторых, 
если такой пациент принимает те-
рапию постоянно, его значимость 
как источника инфекции нивелиру-
ется. Количество вирусных частиц у 
него в крови стремится к нулю, и он 
чисто технически перестаёт быть 
источником инфекции.

– Есть ли какие-то данные о 
том, какой процент носителей ВИЧ-
инфекции остаётся невыявленным 
по тем или иным причинам?

– У Всемирной организации 
здравоохранения есть такой декла-

ративный лозунг: 90 – 90 – 90. Рас-
шифрую, что он означает: 90% лиц, 
живущих с ВИЧ-инфекцией,  долж-
ны знать о своём статусе, то есть 
подразумевается, что невыявленных 
должно оставаться не более 10%. Из 
тех, кто знает о своём ВИЧ-статусе, 
90% должны находиться на лечении, 
стабильно получать терапию. У 90% 
людей, получающих противовирус-
ную терапию,  должна снижаться 
вирусная нагрузка, то есть вирус 
должен перестать размножаться в 
крови. В части первых 90 процентов 
Удмуртская Республика приближа-
ется к этой цифре. Мы оцениваем, 
что у нас невыявленными остаются 
12-18% ВИЧ-инфицированных. 

– Напомните, пожалуйста, что 
такое ВИЧ-инфекция?

– ВИЧ-инфекция – это хро-
ническое медленно прогрессиру-
ющее заболевание, вызываемое 
вирусом иммунодефицита челове-
ка. ВИЧ поражает специфические 
клетки иммунной системы, которые 
отвечают за способность организ-
ма бороться с инфекционными и 
паразитарными заболеваниями, 
некоторыми типами рака. При от-
сутствии лечения ВИЧ-инфекция 
развивается в СПИД. 

Люди часто путают ВИЧ и 
СПИД. СПИД, или синдром приоб-
ретённого иммунодефицита, – это 
конечная стадия ВИЧ-инфекции, 
когда иммунная система организма 
перестаёт сопротивляться другим 
заболеваниям, с которыми иммуни-
тет здорового человека прекрасно 
справляется, так что мы даже не за-
мечаем, как наш организм отбивает 
атаки различных микробов, виру-
сов или уничтожает мутировавшие 
клетки. По мере того как вируса 
становится всё больше, а клеток 
иммунной системы – всё меньше, у 
пациента развивается полиорган-
ная недостаточность. Для СПИДа 
характерно развитие раковых за-
болеваний. Некоторые виды рака 
специфичны для ВИЧ-инфекции. На 
стадии СПИДа иммунитет ослаблен 
настолько, что другие заболевания, 
развивающиеся на фоне ВИЧ, при-
нимают необратимое течение и 
приводят к летальному исходу. 

– Сколько времени может 
пройти до того момента, как ВИЧ 
перейдёт в стадию СПИДа?

– С момента заражения до 
момента развития СПИДа может 
пройти от 2 до 10-12 лет, в среднем 

при отсутствии лечения этот пери-
од составляет 5-7 лет.

– Как человек может понять, 
что с ним что-то не так? Какие 
симптомы характерны для ВИЧ-
инфекции?

– Есть такое понятие, как 
«острая ВИЧ». Это стадия, следу-
ющая за инкубационным перио-
дом. Она наступает где-то через 
1-3 месяца после самого факта 
инфицирования и может сопро-
вождаться кратковременным по-
вышением температуры (чаще 
она субфебрильная – от 37,1°C до 
38,0°C), какими-то нарушениями 
со стороны желудочно-кишечно-
го тракта, например, диареей. При 
острой ВИЧ у пациентов обязатель-
но происходит увеличение лимфа-
тических узлов.

Если говорить о том, что может 
происходить с организмом через 
несколько лет после заражения, то 
ВИЧ может проявляться какими-то 
частыми, например, рецидивиру-
ющими гнойными заболеваниями 
кожи, какими-то нарушениями со 
стороны желудочно-кишечного 
тракта опять же, хроническими, 
например, грибковыми, заболе-
ваниями. ВИЧ не имеет какой-то 
конкретной точки приложения. Где 
тонко, там ВИЧ и рвёт. 

– В чём заключается современ-
ная терапия? 

– Вирус размножается в кро-
ви, и смысл противовирусной те-
рапии, которая сейчас проводится 
пациентам с ВИЧ, в том, чтобы за-
медлить этот процесс. Со временем 
вируса становится всё меньше и 
меньше, и, в конце концов, он уже 
не определяется в крови, оставаясь 
в своих депо в других клетках ор-
ганизма. 

Современная терапия очень 
эффективная. Она позволяет чело-
веку, принимающему препараты, 
прожить долгую счастливую жизнь, 
и она не будет особенно сильно от-
личаться от жизни обычного чело-
века, но есть одно «но»: эти препа-
раты надо принимать каждый день 
пожизненно. Чем грозит прерыва-
ние такой терапии? При отсутствии 
препаратов вирус выходит из сво-
его депо в кровь и снова начинает 
там размножаться. 

– Раньше считалось, что в груп-
пе риска заражения ВИЧ – марги-
нальные слои населения: наркома-
ны, женщины лёгкого поведения. 

Кто сегодня наиболее подвержен 
заражению?

– Случайного инфицирования 
ВИЧ не бывает. В 100% случаев 
заражению предшествует элемент 
рискованного поведения. В подав-
ляющем большинстве это внутри-
венное употребление наркотиков 
из общей ёмкости или из общего 
шприца либо половой контакт без 
средств индивидуальной защиты. 
Половой путь сейчас основной. 
75% случаев заражения, которые 
были выявлены в этом году, прои-
зошли половым путём, причём воз-
раст вновь выявленных носителей 
ВИЧ сместился за последние 20 лет 
кардинально. Если в начале нуле-
вых, когда был всплеск героиновой 
наркомании, 90% заражённых со-
ставляли лица до 30 лет (около 20% 
– молодёжь до 20 лет), то сейчас 
90% ВИЧ-инфицированных – это 
лица в возрасте 30 лет и старше.

– Приведите, пожалуйста, при-
мер стереотипного поведения, от 
которого стоило бы отказаться?

– У нас был такой случай с 
одной женщиной, у которой вы-
явили ВИЧ во время беремен-
ности. Наши эпидемиологи стали 
проводить эпидрасследование (по 
возможности мы проводим эпид-
расследование каждого случая 
ВИЧ-инфекции, то есть выясняем, 
откуда пошло заражение, каким 
путём и т.д.), выяснять, были ли у 
неё половые связи с незнакомыми 
людьми. Женщина полностью отри-
цала контакты с малознакомыми. 
В конце концов, выяснилось, что у 
неё была половая связь с молодым 
человеком, которого она знает две 
недели. То есть она посчитала, что 
этого достаточно, чтобы вступить с 
ним в половые отношения. 

Больше половины случаев, ког-
да мужчина либо женщина в воз-
расте 30-50 лет, имеющие семью, 
детей, инфицируется на стороне, а 
потом инфицирует супругу или су-
пруга.

– Наша страна находится под 
санкциями, зарубежные произво-
дители уходят с российского рын-
ка. Как складывается ситуация с 
лекарствами против ВИЧ? 

– В списке препаратов, которы-
ми мы располагаем, есть таблетки 
полностью российского производ-
ства, есть такие, которые изготав-
ливаются в России по лицензии 
заграничных компаний, чаще всего 
американских, английских ком-
паний, а есть препараты, которые 
завозятся из-за границы. Пока что 
ни одна из заграничных фирм-
производителей не отказалась от 
поставок в нашу страну. По крайней 
мере, на сегодня у меня такая ин-
формация. Перебоев с лекарства-
ми для больных ВИЧ-инфекцией у 
нас пока нет. Если какие-то проб-
лемы с поставщиками будут, то 
государство может задействовать 
механизм принудительного лицен-
зирования. Препарат просто начнут 
изготавливать на одном из заво-
дов Российской Федерации. Такие 
мощности в нашей стране есть. 

Татьяна ИВАНЦОВА

Самые поражённые 
города и районы*:

Камбарский район – 811,3
Ярский район – 781,9
Балезинский район – 689,9
Ижевск 
и прилегающие 
территории – 635,8
Глазов и район – 614,1
Воткинск и район – 545,1

* человек/100 тысяч населения

ВАЖНО ЗНАТЬ!

Любой презерватив при 
правильном использовании 

снижает риск заражения ВИЧ-
инфекцией в 20 000 раз.

Татуировки, пирсинг, ма-
никюр, педикюр, «уколы 

красоты» следует делать только в 
лицензированных клиниках и про-
веренных салонах. Будьте внима-
тельны во время любых манипу-
ляций, связанных с повреждением 
кожных покровов! Необходимо 
следить, чтобы специалисты 

использовали только одноразо-
вые шприцы и иглы, стерильные 
инструменты и спецодежду.

Регулярно проходите тести-
рование на ВИЧ (вместе с 

половым партнёром).

В любом государственном 
учреждении обследование 

граждан Российской Федерации 
на ВИЧ проводится абсолютно 
бесплатно. Если с вас требуют 
деньги, смело жалуйтесь!

от числа ВИЧ-
инфицированных получают 
противовирусную терапию

8 045 
инфицированных 

ВИЧ
в Удмуртии

62,6%37,4%
мужчиныженщины

6 111 чел., 
или 80,8%

Олег ГОРБУНОВ
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КУПЛЮ
 ВАЗ любой модели, иномар-

ку, можно требующую ремонта, 
в любом состоянии. 
Деньги сразу! Тел.: 56-48-09, 
8-912-856-48-09.

РАЗНОЕ
 Студенческий билет БПОУ УР 

«Удмуртский республиканский 
социально-педагогический кол-
ледж» на имя Александровой 
Марии Александровны считать 
недействительным.
 Студенческий билет № 2871, 

выданный филиалом СамГУПС 
в г. Ижевске на имя Кашапова 
Камиля Римовича, считать не-
действительным.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

ОФСЕТНАЯ ПЕЧАТЬ:
   календари
   листовки
   буклеты
   брошюры
   журналы
   газеты

Телефон: 8 (3412) 44-43-00
e-mail: sales@izhprint.ru

00

ИЗГОТОВЛЕНИЕ ЗА 1 ДЕНЬ!
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Найти хорошую работу 
НЕ ПРОБЛЕМА!

Ищете работу? 
Нет специальных навыков 
или вы специалист узкого профиля? 
Хотите получать 
достойную заработную плату?

У НАС ЕСТЬ РЕШЕНИЕ! 
Предоставляем работу на крупнейших предприятиях России. 

ИНТЕРЕСНО? ЗВОНИТЕ! ТЕЛ. 8-922-510-02-95

- Официальное трудоустройство в соответствии 
   с законодательством РФ.
- Предоставление питания, спецодежды, проживания.
- Компания «CITYSTAFF» сотрудничает только с проверенными, 
  стабильными компаниями и готова гарантировать 
   обещанные условия и оплату труда. 
- Придя к нам, вы можете найти работу на крупных холдингах, 
   являющихся лидерами на рынке России.
- Огромный выбор географической точки работы.
- У нас всегда есть интересное предложение.
   Вы получите стабильную работу и профессиональный рост.

 Открыты вакансии:
    Кондитер от 30 500 ₽
    Помощник кондитера от 20 500 ₽
    Пекарь от 30 500 ₽
    Официант от 20 500 ₽
    Продавец от 27 500 ₽
    Повар 28 500 ₽
    Водитель со своим легковым автомобилем 
    от 28 000 ₽ + бензин

РАБОТА В ИЖЕВСКЕ ВАХТОВЫМ МЕТОДОМ 
ДЛЯ РЕГИОНОВ УДМУРТИИ И ТАТАРСТАНА
Обеспечиваем:
   жильём   
   питанием   
   рабочей формой

братьякононовы.рф
+7 (951) 203-95-05

График 
по договоренности

В соответствии с пунктом 8 статьи 6 Закона Российской Федерации «О статусе судей в Рос-
сийской Федерации» и статьи 21 Положения о порядке работы квалификационных коллегий су-
дей, утверждённого Высшей квалификационной коллегией судей Российской Федерации 22 марта 
2007 года, Квалификационная коллегия судей Удмуртской Республики объявляет конкурс на за-
мещение вакантной должности:

– судьи Арбитражного суда Удмуртской Республики – 1 вакансия.
Заявления принимаются от претендентов, отвечающих требованиям статьи 4 Закона Россий-

ской Федерации «О статусе судей в Российской Федерации», с 01 декабря 2022 года по 30 декабря 
2022 года по адресу: Удмуртская Республика, Ижевск, ул. Пушкинская, д. 274, кабинет 226.

Кроме заявлений от претендентов, в Квалификационную коллегию судей Удмуртской Респуб-
лики представляются документы, указанные в пункте 6 статьи 5 Закона Российской Федерации 
«О статусе судей в Российской Федерации». 

Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению не принима-
ются.

Справки по телефонам: 64-95-51, 64-95-43.

ЭФФЕКТИВНАЯ РЕКЛАМА
68-00-08, 68-43-13
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*
 * Срок проведения акции: до 30.12.2022. 
    Подробности у организатора – АО «Парки Ижевска».
** Цены действительны на момент публикации.

**

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
по профилактике ВИЧ-инфекции 

В России Всемирный 
день борьбы со СПИДом 
проводится для того, 
чтобы рассказать на-
селению страны о праве 
на бесплатное тестирова-
ние и консультирование, 
ВИЧ-инфицированным 
– об их правах на до-
ступное и эффективное 
лечение, уважительное 
и достойное отношение 
без дискриминации. 

1 декабря по всему миру отмечается Всемирный день борьбы 
со СПИДом. В Удмуртии по 5 декабря открыта горячая линия 
по профилактике ВИЧ-инфекции. На вопросы жителей отвечают 
специалисты регионального управления Роспотребнадзора и Цен-
тра гигиены и эпидемиологии в Удмуртской Республике.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
работает в будние дни 
с 09.00 до 17.00 

(по пятницам – с 09.00 до 16.00). 

За консультацией 
можно обратиться по телефонам:
 в г. Ижевске – 

    8 (3412) 61-84-46, 22-23-07;
 в г. Воткинске – 8 (34145) 5-18-34;
 в г. Глазове – 8 (34141) 2-79-62;
 в г. Можге – 8 (34139) 3-25-75;
 в г. Сарапуле – 8 (34147) 4-03-96;
 в пос. Игра – 8 (34134) 4-17-75;
 в пос. Ува – 8 (34130) 5-12-96.
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